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  لس. اBلرئيس  الثانيالخليفة  ،فضيليمحمد  : المستشار السـيدالرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة
 الثانيةدقيقة، ابتداء من الساعة  ث وثلاثونوثلاثلاث ساعات : التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .بعد الزوال التاسعة والثلاثينواMقيقة 

   مناقشة الأسـئV الشفوية. جدول الأعمال:جدول الأعمال:جدول الأعمال:جدول الأعمال:

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------    

        ::::المستشار السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسة
  رسلين.بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف الم

  بسم الله أعلن عن افتتاح الجلسة.
  السـيدة الوزيرة المحترمة،

  حضرات السـيدات والسادة المستشارين المحترمين، 
من اMسـتور، ووفقا لمقتضيات القانون  100عملا بأحكام الفصل 

اMاخلي Bلس المستشارين، يخصص اBلس هذه الجلسة لأسـئV السادة 
  ليها.المستشارين وأجوبة الحكومة ع

وقبل الشروع في تناول الأسـئV الشفهية المدرجة في جدول الأعمال، 
أعطي الكلمة للسـيد أمين اBلس ليطلعكم على ما جد من مراسلات 

  وإعلا�ت، فليتفضل السـيد الأمين مشكورا.

        ::::المستشار السـيد أحمد حا�، أمين اBلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اBلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اBلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اBلس
  بسم الله الرحمن الرحيم.

  شكرا السـيد الرئيس.
  لوزيرة المحترمة،السـيدة ا

  السـيدات والسادة المستشارين المحترمين،
�لنسـبة للمراسلات التي توصل بها اBلس، هناك الأسـئV الشفهية 

أكتوبر  18والكتابية التي توصل بها مجلس المستشارين إلى غاية يوم الثلا2ء 
2011:  

  سؤ�؛ 60عدد الأسـئV الشفهية:  -

  أسـئV؛ 4عدد الأسـئV الكتابية:  -

  جوا�. 23عدد الأجوبة الكتابية:  -
  شكرا السـيد الرئيس ولكم الكلمة.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ننتقل إلى طلب الإحاطات الواردة على رئاسة اBلس طبقا لمقتضيات 

منه، أعطي الكلمة لفريق التجمع  128القانون اMاخلي وخصوصا المادة 
ليتفضل من يمثل اMسـتوري الموحد ليحيط اBلس علما بقضية طارئة، ف 

الفريق، إذا لم يكن موجودا فننتقل إلى فريق الأصا£ والمعاصرة أيضا من 
  أجل إحاطة اBلس علما. 

  الكلمة للفريق الفيدرالي، مرحبا مرحبا.

        ::::المستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعة
  شكرا السـيد الرئيس.

  السـيدة الوزيرة،
  السـيدة والسادة المستشارين،

القانون اMاخلي Bلس المستشارين، نحيط  من 128في إطار المادة 
مجلسـنا الموقر ومن خلا¨ الرأي العام الوطني أنه إيما� منا في الفريق 
الفيدرالي للوحدة واMيمقراطية بضرورة التنزيل اMيمقراطي لمقتضيات 
اMسـتور الجديد، وتفعيلا للفصل العاشر الخاص بتمكين المعارضة البرلمانية 

لحقوق للنهوض بمها¯ا على الوجه الأكمل في العمل البرلماني من الوسائل وا
الخاص بطلبات �سـ´ع إلى  102والحياة السـياسـية، وأيضا الفصل 

مسؤولي الإدارات والمؤسسات والمقاولات العمومية بحضور الوزراء المعنيين 
وتحت مسؤوليتهم، طالب الفريق الفيدرالي بعقد اج´ع كل من لجنة 

للاسـ´ع ومساء£  2011شـتنبر 15التنمية �قتصادية بتاريخ الفلاحة و 
السـيد مدير المكتب الوطني المغربي للسـياحة بخصوص التعديل 
�سـتثنائي المناقض للقانون الأساسي الخاص بموظفي المكتب، وأيضا بعقد 

 2011شـتنبر  21اج´ع لجنة التعليم والشؤون الثقافية و�ج´عية بتاريخ 
للسـيد المدير العام لمكتب التكوين المهني وإنعاش الشغل حول  للاسـ´ع

موضوع متعاقدو التكوين المهني المتخلى عنهم من طرف المكتب واÄين 
يخوضون اعتصامات منذ مدة ليست �لقصيرة، إضافة لمساء£ السـيد المدير 
العام عن مصير حجم �ستÇرات التي رصدت لمكتب التكوين المهني 

، 2010-2009لشغل في إطار اÊطط �سـتعجالي خلال الفترة وإنعاش ا
  مليون درهم. 1865والتي بلغت 

وإذا كان المكتب الوطني المغربي للسـياحة قد فشل في تحقيق أهداف 
  المتمثV في:  2010رؤية 

 ملايين سائح؛  10اسـتقبال  -

 ألف سرير؛  160إنجاز  -

 ملايير أورو؛  9و 8 إنجاز مشاريع استÇرية بمبالغ تتراوح ما بين -

مليار أورو من العمV  48توفير عائدات لفائدة الخزينة العامة بقيمة  -
 الصعبة؛ 

 ألف منصب شغل؛  600إحداث  -

 ؛%8.5المساهمة في نمو الناتج اMاخلي الخام بمعدل متوسط سـنوي قدره  -

مع حلول سـنة  %20مساهمة السـياحة في الناتج اMاخلي الخام بنسـبة  -
2010 . 



 2011        أكتوبرأكتوبرأكتوبرأكتوبردورة دورة دورة دورة     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

2 

 )2011أكتوبر  18( 1432ذي القعدة  20

في الوقت اÄي اسـتفاد المكتب من تحويلات مالية من طرف  ،هذا
مليون درهم، ونحن  850حوالي  2009و 2008اMو£ بلغت خلال سنتي 

نعلم جميعا اليوم الفشل اÄريع على مسـتوى النتائج التي تم تحقيقها حتى يقفز 
  .2020إلى رؤية  2010المكتب على رؤية 

تجابة لطلبات الفريق الفيدرالي كنا ننتظر من الحكومة الإسراع �لاس ـ
áسـتور الجديد، وبدل ذMفإن السادة الوزراء  ،واحترام مقتضيات ا

 á� المحترمين والسادة المدراء لم يكلفوا أنفسهم حتى عناء الحضور، فما
�لإجابة وتقديم التوضيحات والحلول التي تتطلبها أوضاع كل من مكتب 

  كتب الوطني المغربي للسـياحة.التكوين المهني وإنعاش الشغل والم 
إن قيمة اMسـتور تكمن في التجسـيد الفعلي لمقتضياته وفي الممارسة 

برر والغياب اMائم عن اللجان اÊتصة كلما المالعملية، فهل بهذا السلوك غير 
تعلق الأمر بمواضيع تهم السير العام للمؤسسات العمومية يتم التنزيل 

ن طرف حكومتنا الموقرة، والتي تتعامل مع اMيمقراطي لîسـتور الجديد م
  فصو¨ ومقتضياته �نتقائية وانتهازية سـياسـية ليس إلا؟

وáÄ، فإننا في الفريق الفيدرالي لن نكل ñدا وسنسـتمر في النضال 
من أجل فضح كل الممارسات التي تمس �لتنزيل اMيمقراطي والتطبيق 

  السليم لمقتضيات اMسـتور الجديد.
  يد الرئيس.شكرا الس ـ

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم. الفريق الموالي، الكلمة لفريق التجمع اMسـتوري من أجل 

  إحاطة اBلس علما بقضية طارئة.

        ::::المستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضي
  السـيد الرئيس،

  السـيدة الوزيرة المحترمة،
  إخواني، أخواتي المستشارين،

  السـيد الرئيس،
تجهيز في دورة أبريل في سؤال وجه إليه وعد السـيد وزير النقل وال 

أمام الرأي العام الوطني بأن يأتي إلى البرلمان لمناقشة تطبيق المدونة 
 áوالوقوف على ثغراتها، مع العلم أنه عند التصويت على المدونة التزم كذ

  بتصحيح كل الثغرات التي سـيكشف عنها عند تنفيذ المدونة.
  إخواني الأعزاء،
، السـيد الرئيس، لم تكن صادقة، وهذا ما نأسف ¨، كل هذه الوعود

  فقد راسلناه عدة مرات للحضور إلى اللجنة ولم يأت.
  إخواني،

  ما ذا يحصل الآن؟
 أولا، السائقون يتقاضون أجور، فقدوا الشغل ويعدون �لآلاف؛

2نيا، سائقون الآن، السـيد الرئيس، مشردون، ضاع قوتهم اليومي 

ت قدرتهم للولوج إلى الصحة بفعل الغرامات المرتفعة وتمدرس أبنائهم، وضاع
 لهذه المدونة؛

2لثا، المحاكم الآن تراكمت عليها الملفات، فعوض حجز رخصة السـياقة لمدة 
أشهر، والمواطن يؤدي ثمن اÄهاب والإ�ب �ئها  6شهرين، تبقى الرخصة 

لمواطن بين مكاتب المحاكم ووزارة النقل، هل هذه كارثة أم لا أصابت ا
 المغربي؟.

رابعا، السـيد الرئيس، هذه السـنة خلال موسم جني المحصول الفلا� 
واجه الفلاح المغربي صعو�ت ارتفاع أسعار النقل والتأخير في نقل المنتوج 

 .الشمندر السكري :اÄي تعرض للضياع والإتلاف، على سبيل المثال
الفلاح محصو¨ بقي  وهذه حقيقة تتضمنها تقارير وزارة الفلاحة، أكدت أن

 في الضيعة حتى أتلف، حتى هذه المشاكل مشاكل كارثية.
خامسا، صرح الوزير داخل اللجنة أن علامات تحديد السرعة القصوى 

الآن هذه  .كلم في الساعة لم يعد معمولا بها وسيتم إلغاء هذه العلامة 40في 
Êالفين العلامة التي لازالت موجودة أدت إلى مشكل خطير ومعاقبة ا

 12000درهم والغرامة الثانية  4000بغرامات: الأولى، السـيد الرئيس، 
درهم مع الحبس، مع سحب الرخصة كذá. هاذي كارثة ولا ما شي كارثة 

  السـيد الرئيس؟
أقول للسـيد الوزير، السادة المستشارين، أنت � وزير تعيش حياة 

عد عن المعا�ة التي الرفاهية، تربح مدخول عالي جدا، يجع� بعيد كل الب
يعانيها المواطنون البسطاء، فلاحون، سائقون و¯نيون، فعلى المغاربة أن 
يصفقوا á السـيد الوزير على ما عملت فيهم، � وزير النقل المحترم، وزير 

  التجهيز والنقل.
  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لتعادلية من أجل شكرا. الكلمة الآن للفريق �سـتقلالي للوحدة وا

  إحاطة اBلس علما بقضية طارئة.

        ::::المستشار السـيد فؤاد قديريالمستشار السـيد فؤاد قديريالمستشار السـيد فؤاد قديريالمستشار السـيد فؤاد قديري
  بسم الله الرحمن الرحيم.
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدة الوزيرة،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارين المحترمين،
يشرفني أن أتدخل �سم الفريق �سـتقلالي للوحدة والتعادلية لإحاطة 

وقر علما بقضية جوهرية، أجمع فريقنا على اسـتعظا¯ا فلم يقبل فيها مجلسـنا الم
بصمت المقابر، قضية يرفضها منطق �تزان و�لتزام المفروض توفرهما في 
مؤسسة دسـتورية من حجم مجلس المستشارين، هاته المؤسسة التي هي 
الآن على محك النقد والتساؤل، هذه المؤسسة التي كانت ولازالت 
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ة من قبل فئة بلغت بها درجة �سـتهتار السـياسي، ولم لا الحقد مسـتهدف
  السـياسي حد المطالبة برأسها، أي برأس مجلس المستشارين.

  السـيد الرئيس، 
لقد تعود� على سـنة حميدة، كانت تبرز جدية العمل السـياسي والبرلماني 
اÄي يترجم خلاصات ما نقوم به كممثلين للأمة من اجتهاد وحضور 

همة، بدءا بمناقشة مشروع القانون المالي كل سـنة إلى مناقشة ومسا
مقترحات ومشاريع القوانين داخل اللجان اMائمة والتي كانت تتطلب 
مجهودات مضنية، وأيضا مراقبة العمل الحكومي في إطار المتابعة المسؤو£ 
من خلال طرح الأسـئV الكتابية والشفهية، إضافة إلى طلب اج´عات 

كلما اقتضى الأمر تدارس المواضيع والقضا� التي تسـتأثر �ه´م الرأي اللجان 
العام الوطني، ز�دة على اBهودات المبذو£ في إطار تفعيل اMبلوماسـية 

  البرلمانية واMفاع عن قضا�� وفي مقدمتها قضية وحدتنا الوطنية.
كل هذا، السـيد الرئيس، كان يصاغ في شكل حصيV تترجم هذا 

مل الجاد والمسؤول، ويتم تقديمه عند افتتاح البرلمان في اMورة الخريفية الع
لجلا£ الم� أعز الله أمره، كما يوضع في الخزانة ليكون رهن إشارة 
الباحثين والطلبة وكل المهتمين، إلا أنه مع الأسف يسجل وللمرة الثانية على 

عملنا جميعا وما يجيب  التوالي خلال هذه الولاية التراجع عن تقديم ما يترجم
على تساؤلات الشعب المغربي وكافة المهتمين عن الأدوار التي نمارسها داخل 

  هذه المؤسسة المحترمة.
  السـيد الرئيس،

إننا داخل الفريق �سـتقلالي نعتبر عدم تقديم حصيلتنا السـنوية، 
ن، تأسـيا بإخوتنا في مجلس النواب و�لوزارة المكلفة �لعلاقات مع البرلما

قبو£، أي بلكنة دارجة قحة نوع من الحكرة، الإهانة الم نوعا من الإهانة غير 
قبو£ التي تساهم في اهتزاز مصداقيتنا وتكريس منطق التساؤل الم غير 

السلبي حول أوجه صرف الميزانية اÊصصة Bلس المستشارين، التي لا 
ا �لمقارنة مع حجم يمكن اختزالها في صرف ميزانيات لشراء واñات لا قيمة له

الحصيV التي تقدم صورة حقيقية عن مجهوداتنا وعملنا كمستشارين، نعتبر 
حضور� تأدية لرسا£ وتحملا لأمانة، ولن يكون لتأثيث وتزيين المشهد 

  السـياسي كواñة فارغة.
إن مؤسستنا، السـيد الرئيس، تتوفر على خيرة الأطر التي نعتز بها 

نتساءل �لمناسـبة هل هناك نية مبيتة في تبخيس وبعملها وبمجهوداتها، و 
عملنا وإظهار المؤسسة بمظهر غير مشرف أم أن الأمر لا يعدو أن يكون 
مجرد تقصير إداري لا يتوفر على تصور متكامل من شأنه تجميع كل 

  اBهودات وتوظيفها توظيفا أمثل؟ هذا سؤال السـيد الرئيس. 
لق غيرتنا على المؤسسة ومجهودات إننا في الفريق �سـتقلالي ومن منط

السادة المستشارين، ورغبتنا الأكيدة في نقل الصورة الحقيقية لعملها للرأي 
العام، نطالب من مكو�ت اBلس برمته إيلاء هذه النقطة ما تسـتحقه من 
اه´م وتحديد المسؤوليات وتقديم خلاصاتها لجلستنا العامة واتخاذ 

  ع هذا الواقع اÄي لا نرضاه لمؤسستنا.الإجراءات اللازمة للقطع م
السـيد الرئيس، الأمل اÄي يحدو� داخل الفريق �سـتقلالي أن 
تنخرط هذه المؤسسة التشريعية من خلال القائمين على تدبير شؤونها في 
تمرين ذاتي، الهدف من ورائه هو إرجاع هذه المؤسسة إلى وضعها 

الثقة لمن يتشرف هذا المنتسب �عتباري وإعادة الثقة للمنتسب وإعادة 
  بتمثي& تحت هذه القبة الموقرة.

  وشكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
بما أن الأمر يتعلق بمؤسسة مجلس المستشارين، أ� أيضا أتساءل معكم: 
هل الحصيV لم تقدم؟ أ� طرحت هذا السؤال في اج´ع المكتب البارحة، 

حن جرت العادة أننا نقدم حصيV عمل ولم أجب لحد الآن عن ذá، فن
اBلس في ميدان التشريع والمراقبة... جرت العادة أننا نقدم على رأس كل 

لجلا£ الم� حصيV  - اMورة الجديدة للمجلس-سـنة بمناسـبة افتتاح اBلس 
تتعلق �لنشاط اMبلوماسي والمراقبة والتشريع، فسأطرح نفس السؤال على 

ا جوا� في الموضوع وسـنوافيكم �لجواب الأسـبوع المقبل إن المكتب لنتلقى ربم
  شاء الله.

  من أجل إحاطة اBلس علما للفريق الحركي. 128الكلمة في إطار المادة 

        : : : : المستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافيالمستشار السـيد عبد الرحيم العلافي
  السـيدة الوزيرة،

  أختي، إخواني المستشارين،
اخلي Bلسـنا من النظام اM 128يشرفني أن أتدخل في إطار المادة 

الموقر لأحيط اBلس علما بقضية طارئة، ألا وهي الز�رة الميدانية التي 
قامت بها لجنة الفلاحة والشؤون �قتصادية إلى إقليم خريبكة للوقوف على 
القرب على منشآت اBمع الشريف للفوسفاط وعلى حجم الأضرار البيئية 

  .2011أكتوبر  10وذá يوم �ثنين 
علما، السـيد الرئيس، أننا طالبنا هذه الز�رة منذ شهر يونيو وأحيطكم 

، وبعد طول �نتظار فوجئنا خلال هذه الز�رة بغياب السـيدة 2010
وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة، وكذá غياب السـيد المدير العام 
للمجمع الشريف للفوسفاط، واÄي كان من المفروض أن يكون أول 

عضاء اللجنة، وكذا كان من المفروض أن يقدم للجنة البرلمانية المسـتقبلين لأ
  جميع المعطيات وأن يجيبنا على جميع التساؤلات المطروحة.

  السـيد الرئيس المحترم،
إقليم خريبكة على اللامبالاة التي تم التعامل  لقد اسـتغرب جميع سكان

منطقة إقليم  أي - بها مع اللجنة البرلمانية، والكل يعلم أن هذه المنطقة 
تعاني من مجموعة من المشاكل والمتعلقة �لتشغيل والبيئة وكذا  -خريبكة 

تقلص الأراضي الفلاحية، مما يشجع على الهجرة إلى المدينة والتي تؤدي 
  بدورها إلى تشجيع البناء العشوائي.
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  سـيدي الرئيس المحترم،
أولاد إن سكان جماعة المفاسيس، وحطان، وأولاد عزوز، والفقرة، و 

إبراهيم، لازالوا ينتظرون من المكتب الشريف للفوسفاط الكثير، وخاصة 
التشغيل والتعويض عن الأضرار الناتجة عن الأشغال التي يقوم بها هذا 

برر من طرف السـيدة المالمكتب، وإننا مرة أخرى نتساءل عن الغياب غير 
م للمكتب الشريف وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئة والسـيد المدير العا

للفوسفاط، ولهذا فإننا نقول أين نحن من مضامين تنزيل مقتضيات اMسـتور 
وبحيث أن هذا التصرف يدل على  ؟الجديد اÄي يربط المسؤولية �لمحاسـبة

  أنهم فوق القانون.
  شكرا السـيد الرئيس،

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
إحاطة  شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للفريق �شتراكي من أجل

  اBلس علما بقضية طارئة. 

        : : : : المستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيظظظظ وشاك وشاك وشاك وشاك
  شكرا السـيد الرئيس.

من النظام اMاخلي Bلس المستشارين، أتقدم �سم  128في إطار المادة 
الفريق �شتراكي بهذه الإحاطة علما لأثير �نتباه للمشاكل والفوضى التي 

بية الوطنية بإقليم صفرو، وما يعرفها قطاع التعليم على مسـتوى نيابة التر 
يترتب عن هذا الوضع اÊتل من آ2ر وخيمة على المتعلمين وعلى أولياء 

  .أمورهم
ففي الوقت اÄي تبذل فيه اMو£ مجهودا ماليا وتعبو� اسـتثنائيا من 
أجل تدارك �ختلالات التي عرفتها المنظومة التعليمية منذ عقود، نجد 

ين لا يسايرون هذا التوجه الوطني اÄي جاء بعض المسؤولين الإقليمي
 Vمج �سـتعجالي ليؤكده وليخلق الوسائل البشرية والمادية الكفي�البر

  بإنجاحه.
ومن هنا فإننا نستنكر الممارسات التي ما فتئت هيئة التدريس وأولياء 
أمور التلاميذ تسجلها بنيابة التربية الوطنية لإقليم صفرو، والتي كانت 

عدد من �حتجاجات والوقفات دون أن نلمس أي تحول نحو موضوع 
  الأحسن في النيابة المذكورة. 

وإننا في الفريق �شتراكي إذ نستنكر هذا ال´دي في معاكسة توñات 
الإصلاح، فإننا ننضم إلى النقا�ت وجمعيات الآ�ء المطالبة بفتح تحقيق في 

نحو لا يساير الأولو�ت  هذه �ختلالات وف3 صرف المال العام على
المسطرة في البر�مج �سـتعجالي وبشكل يعاكس حتى الحاجيات التعليمية 

  �لنيابة.
كما أننا نطالب الوزارة الوصية إلى التحرك السريع من أجل التحقيق في 
ما رصدته النقا�ت وجمعيات أولياء أمور التلاميذ من سلوكات إدارية 

لها �Bال التربوي ولا صV لها �لتوجه  وتعسفات وانتهاكات لا علاقة

  الإصلا� اÄي انخرطت فيه بلاد� على مسـتوى منظومة التعليم. 
وبموازاة مطالبتنا �لتحرك العاجل والحازم للوزارة من أجل التحقيق في 
كل الوقائع والتقارير المتعلقة برصد اختلالات نيابة التعليم بصفرو وترتيب ما 

فإننا ننبه إلى أن ترك الوضع على ما هو عليه سيزيد من يلزم من نتائج، 
�حتقان ومن توالي الوقفات �حتجاجية التي لن يتأثر من نتائجها السلبية 

  إلا أبناؤ� التلاميذ.
وفي هذا الإطار، فإننا نشير إلى أن آخر وقفة احتجاجية نظمت أمام 

نظمت وقفة احتجاجية  نيابة التعليم الأسـبوع الفارط، كما أن صباح البارحة
لأولياء آ�ء التلاميذ وجمعيات حقوقية أمام مدرسة الخنساء بر�ط الخير 
التي لم تعرف انطلاقة اMراسة بها لحد الساعة، كما أن عدد من المدارس 

  والثانو�ت تفتقر إلى الأساتذة والمعلمين. 
طاع التعليم Äا، فإننا ننبه إلى هذه �ختلالات والمنزلقات التي يعرفها ق

بنيابة إقليم صفرو فإنما انطلاقا من دور� الرقابي ومن حرصنا المسؤول على 
إنجاح ورش البر�مج �سـتعجالي اÄي علقنا عليه آمالا عريضة وكلنا أمل 
أن لا يتم إñاضه من طرف بعض المسؤولين اÄين لم يسـتوعبوا بعد ثقافة 

  صاحب الجلا£.  الإصلاح التي انطلقت برعاية سامية من طرف
  وشكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم. آخر إحاطة لفريق الأصا£ والمعاصرة، فليتفضل السـيد 

  رئيس الفريق.

        ::::المستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماشالمستشار السـيد عبد الحكيم بنشماش
  شكرا السـيد الرئيس.

الموضوع اÄي نود إ2رته في إطار الإحاطة يتعلق بهذه الوثيقة العجيبة 
ت بها كل الفرق البرلمانية واللي كتضمن لائحة الوزراء المتغيبين التي توصل

وعددهم سـتة عشر وزيرا، ما هم لا برفقة جلا£ الم� في ز�رة ولا في ¯مة 
خارج أرض الوطن، وعلى كل حال هاذي ظاهرة ليست جديدة، ولكن 
أود أن نثيرها، السـيد الرئيس، لأن هاذ الغياب المتكرر للحكومة هو مؤشر 
يعبر عن وجود خلل كبير، إن لم نقل ظاهرة شاذة تؤطر علاقة الحكومة 
�لبرلمان والمتمثV في اسـتمرار السـيد الوزير الأول وأغلبية أعضاء حكومته في 
غيهم واسـتهتارهم بهذه المؤسسة اMسـتورية، وذá من خلال الغياب المزمن 

وية، مع العلم والمتكرر لحضور البرلمان، وخاصة في جلسات الأسـئV الشف
أنه في غالب الأحيان لا نجد أي مبرر يقنعنا بأن هناك ما هو أسمى وأقوى 

 وأهم من مبرر دسـتور وسـياسي وأخلاقي، يفرض احترام هذه المؤسسة.
áÄ، ومن منطلق المسؤولية، نود في فريق الأصا£ والعاصرة إ2رة 

ة الفاشV، هذا �نتباه لهذا العطب السـياسي اÄي تشكو منه هذه الحكوم
العطب اÄي أصبح بمثابة خاصية ظلت تطبع العلاقة السلبية بين الحكومة 
والبرلمان، وهو ما يعكس الفهم الخاطئ لمدلول التضامن الحكومي اÄي يتم 
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غالبا اختز¨ من طرف العديد من الوزراء في إمكانية إ�بة زملاء لهم في 
  صالح التقنية للوزراء.قراءة أجوبة مكتوبة أعدت سلفا من طرف الم

وبما أن هذه اMورة، السـيد الرئيس، تنعقد في سـياق سـياسي دقيق 
وحساس، يحمل معه انتظارات كبيرة، فإننا في الفريق نعتبر ظاهرة غياب 
الوزراء، التي تنضاف إلى غياب البرلمانيين عن جلسات البرلمان، مؤشر 

لية وإعلان واضح عن خطير على تدني مسـتوى الإحساس �لالتزام والمسؤو
�سـتقا£ شـبه الكلية للحكومة، ويترجم عجز هذه الحكومة عن رفع 
التحد�ت المطروحة، وقد أصبحنا الآن ليس فقط أمام عدم التزام عدد من 

  الوزراء �لالتزامات التي قطعوها ولكن أمام غيابهم المتكرر وغير المفهوم.
عبير فقط عن قلقلنا واستيائنا إن اMافع إلى إ2رة هذا الخلل ليس هو الت 

عن لا مبالاة أغلبية أعضاء الحكومة ولا مسؤوليتها التي ما فتئنا في الفريق 
نثيرها من هذا المنبر، وأنتم تشهدون، السـيد الرئيس المحترم، كيف بحت 
حناجر� كأننا مثل من يوجه خطا� إلى سـيدة عجوز تملكها اليأس وأخذ منها 

حتى أصبحت غير قادرة على الحركة والتفاعل مع  الضعف والوهن والهوان
ما يحدث ويقع أما¯ا، ولكن نريد كذá الوقوف على �نعكاسات الخطيرة 
لهذا العطب الحكومي ودرجة تأثيره على العديد من الأولو�ت والقضا� 
المسـتعجV المرتبطة بصميم انتظارات المواطنين في التنمية وفي إثراء المسلسل 

  طي اÄي نبنيه.اMيمقرا
كنا نتمنى في أكثر من مناسـبة أن تتمثل الحكومة لنداءاتنا المتكررة لكن 
لا حياة لمن تنادي، عزاؤ� الوحيد أن هذه الحكومة، غير المأسوف عنها، 
قد شارفت على الرحيل وسـنظل دائما أوفياء للعهد اÄي قطعناه مع 

أدت إلى استياء بعض  المغاربة، وهو عهد الجهر �لحق والحقيقة حتى ولو
مكو�ت الحكومة اÄين لاحظنا كيف أنهم سعوا ويسعون ليس فقط إلى 
الحط من مسـتوى ومن مصداقية هذه المؤسسة من خلال عدم اكترا@م ولا 
مبالاتهم بما دأب السادة المستشارون على إ2رة �نتباه إليه، ولكن أيضا من 

قف الشاذة التي يتم التعبير خلال معاكسة إرادة الإصلاح من خلال الموا
عنها بين الحين والآخر من هذا الوزير أو ذاك كي يقطعوا الطريق على هذا 
اBهود اÄي انخرطت فيه بلاد�، ملكا وشعبا، من أجل وضع حد لهذا 

  العبث اÄي مل منه المغاربة. 
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
معالجة الأسـئV شكرا. نشرع الآن، حضرات السـيدات والسادة، في 

منها  8سؤ�،  18الشفهية المدرجة في جدول أعمال هذه الجلسة وعددها 
أسـئV عادية موزعة  10آنية موñة لقطاعي التربية الوطنية والتشغيل، و

على قطاعات التربية الوطنية، التشغيل، الأوقاف، الطاقة والمعادن، التنمية 
  �ج´عية والثقافة. 

  ؟ تفضلوا.هل تتعلق �لتسـيير

        ::::المستشار السـيد الحو المربوحالمستشار السـيد الحو المربوحالمستشار السـيد الحو المربوحالمستشار السـيد الحو المربوح
  شكرا السـيد الرئيس.

 .Vنقطة نظام تتعلق تماما �لتسـيير و�لضبط في برمجة الأسـئ  
السـيد الرئيس، في البداية د�ل الأسـبوع الماضي وñنا لمصلحة 
الأسـئV، قلنا غادي نوضعو سؤال آني حول اMخول المدرسي والجامعي 

راشـيدية اللي �قي مرتبك و�قي متعثر، الجواب د�ل و�لخصوص في إقليم ال
 6مصلحة الأسـئV لن يكون هناك أي سؤال آني في جلسة اليوم، نفاجأ 

أسـئV آنية موñة لنفس الوزارة التي كنا سـنوجه لها هذا السؤال في هذا 
الموضوع المهم اللي هو آني اللي هو المشكل د�ل اMخول المدرسي 

يم د�ل الراشـيدية، اللي وقع فيه إقصاء من طرف والجامعي في الإقل
الأكاديمية د�ل مكناس �فيلالت وهي كتطبق واحد التقطيع الجهوي قبل 

 الأوان وكتقصي هاذ الإقليم بصفة غير معقو£.
السـيد الرئيس، لنا عودة للموضوع مع الوزارة المعنية لأنه لن نتخلى عن 

في هاذ اMخول المدرسي، لنا عودة اMفاع على هذا الإقليم اللي هو مقصي 
 ،Vللموضوع ولكن بغينا جواب مقنع من طرف المكتب عند مصلحة الأسـئ

  وإلا سـنضطر أن نعتبر هذا التصرف خشونة لن نصبر في شأنها. 
  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا. �لنسـبة لبرمجة الأسـئV هناك لجنة مشتركة، تتكون من موظفي 

والمصلحة المعنية ويوجد هناك تنسـيق بين الوزارة المكلفة �لعلاقات الفرق 
مع البرلمان وهذه المصالح، فإن وقع ذá سهوا فيمكن أن يكون عذرا مقبولا، 

بعد رفع الجلسة، سنبحث في  -إن شاء الله-وإما لابد أن نبحث في الأمر 
  الأمر وسـنحدد المسؤولية لهذه القضية.

الجلسة �لسؤال الآني الموجه إلى السـيد  نسـتهل جدول أعمال هذه
  وزير التربية الوطنية حول غلاء ... واش نقطة نظام؟

        ::::المستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضيالمستشار السـيد إدريس الراضي
نت عارف أأش تنقول وأنت عارف بأني مغاديش نخرج على الموضوع، 

  وأ� عارف...

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
بأننا سنبحث في الأمر لا علم لنا بذá، لا علم لنا �لأمر، ولكن وعد�كم 

  وسـنوافيكم �لنتيجة إن شاء الله بعد رفع الجلسة.
نسـتهل جدول أعمال هذه الجلسة �لسؤال الآني الموجه إلى السـيد 
وزير التربية الوطنية حول غلاء الكتب اMراسـية، الكلمة لأحد السادة 

  المستشارين من فريق الأصا£ والمعاصرة لتقديم السؤال مشكورا.

        ::::شار السـيد امحمد أحميديشار السـيد امحمد أحميديشار السـيد امحمد أحميديشار السـيد امحمد أحميديالمست المست المست المست 
  شكرا السـيد الرئيس.
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  السادة الوزراء،
  السـيدة والسادة المستشارين المحترمين،

إن مناسـبة اMخول المدرسي أصبحت واقعا مريرا، يؤرق العديد من 
الأسر المغربية وخاصة المتوسطة والضعيفة منها، وذá أمام �رتفاع المهول 

ة، والتي أصبحت هي الأخرى تتغير لتكلفة الكتب والمقررات اMراسـي
بكيفية سريعة، مما أصبح يحرم الأسر من إمكانية �حتفاظ �لمقررات 
اMراسـية السابقة لأبنائهم الصغار، وهناك مجهودات بكل صراحة مبذو£ من 
طرف جلا£ الم� للتشجيع على التمدرس، خصوصا في المؤسسات 

  �بتدائية. 
لإستراتيجية الحكومة في هذا الباب  ونلاحظ مرة 2نية غياب �م

و�لخصوص حيD نتكلم عن التغيير بكيفية سريعة د�ل المقررات، إذن 
هناك شركات التي تتاجر في هذه المقررات وتغير كل سـنة بعد سـنة ولكن 
المراقبة د�ل الحكومة غائبة عن الأسر لكي تشجعهم على التمدرس، مع العلم 

من قسم إلى آخر وتزداد صعو�ت أكثر عن الأسر بأن كلما انتقل التلاميذ 
  الضعيفة والمتوسطة. 

أمام الوضعية الهشة التي تعرفها العديد من الأسر وكذا التدني الملحوظ 
السـيدة الوزيرة، عن السر أو الغاية من  ،في مسـتوى التعليم، فإننا نسائلكم

  ها أحيا�. التغيير المطرد للمقررات اMراسـية وكذا غلافها أو عدم توفر 
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيدة الوزيرة á الكلمة للإجابة على 

  السؤال.

السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي 
        ::::وتكوين الأطر والبحوتكوين الأطر والبحوتكوين الأطر والبحوتكوين الأطر والبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
  يدة المستشارة،الس ـ

  السادة المستشارون المحترمون،
أشكر السـيد المستشار المحترم على طرحه هذا السؤال المرتبط �لكتب 
المدرسـية لأنه �لفعل الكتاب المدرسي هو تقريبا أهم مورد ديداكتيكي يعتمد 
عليه في تصريف المنهاج على صعيد المؤسسات التعليمية، وكذá لأن من 

ت البر�مج �سـتعجالي هو اBهود اÄي قامت به اMو£ ضمن أهم مكتسـبا
من أجل تخفيف تكلفة التمدرس على الأسر ذات اMخل المحدود، وذá من 
خلال توفير الكتب المدرسـية لكل المتمدرسين �لتعليم �بتدائي في 
الوسطين الحضري والقروي، وتوفير الأدوات المدرسـية لكل المتمدرسين 

، إذن الوسط القروي عندهم الكتب المدرسـية والأدوات �لوسط القروي
  المدرسـية. 

كذá على مسـتوى التعليم الإعدادي �لوسط القروي، اMو£ الآن، 

، 2008ومنذ إطلاق مبادرة مليون محفظة من طرف صاحب الجلا£ سـنة 
اMو£ توفر الكتب والأدوات المدرسـية للمتمدرسين �لتعليم الإعدادي 

وي، إذن ما يمكنش نقولو بأنه مازال هاذ الجانب يرهق الأسر �لوسط القر 
 ذات اMخل المحدود.

اللي مازال الآن ما كتشملوش هذه التغطية هو التعليم الإعدادي 
�لوسط الحضري والتعليم الثانوي التأهيلي، لأن الثانوي التأهيلي �لفعل 

دد د�ل التلاميذ التكلفة د�ل الكتب المدرسـية نسبيا مرتفعة نظرا لأن الع
هو أقل مما هو عليه في التعليم �بتدائي، ومع ذá فالوزارة عندها واحد 
الإستراتيجية في هذا اBال وهو توفير الكتب المدرسـية �لخزا�ت 
المدرسـية، �ش التلاميذ اللي ما عندهمش القدرة �ش يقتنيوها كيمكن لهم 

ة، واحنا هاذ السـنة غادي يتسلفوها أو يكتريوها من الخزا�ت المدرسـي
نعملو واحد اBهود إضافي من أجل توفير هذه الكتب على صعيد 

  المؤسسات الإعدادية والمؤسسات الثانوية التأهيلية.
ف3 يتعلق بتغيير المناهج والكتب المدرسـية كل سـنة، السـيد المستشار 
هذه يعني واحد الإشاعة خاطئة، لا أساس لها من الصحة، بحيث أن 

، وأن الكتب المدرسـية التي يتم 2004- 2003نهاج المغربي لم يتغير منذ الم
انتقاؤها من طرف الفرق التربوية في جماعة تربوية معينة لا يتم تغييرها من 
بعد، أخذا بعين �عتبار هاذ ضرورة الحفاظ على واحد النوع من 

  سر.�سـتقرار وكذá ضرورة الأخذ بعين �عتبار القدرة الشرائية للأ
إذن مسأ£ د�ل تغيير الكتب المدرسـية غير واردة وغير موجودة تماما 
على صعيد التراب الوطني، �لرغم من أننا فعلا عند� تعددية د�ل الكتب 

  المدرسـية، ولكن متحكم في تدبيرها على الصعيد المحلي.
  شكرا السـيد المستشار.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  صرة.التعقيب لفريق الأصا£ والمعا

        ::::المستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريبشبشبشبش
  شكرا السـيد الرئيس.

شكرا السـيدة الوزيرة على الجواب، لكن روح سؤالنا يتعلق بإشكالية 
أخرى أعمق وهي المتعلقة بتغيير الكتب اMارسـية على كل سـنة أو على كل 

سـنوات، الإشكالية الأخرى وهو تعدد المناهج داخل إقليم  4سـنوات أو  3
بذا لو كان هناك منهاج دراسي وطني أو منهاج على الأقل واحد، يعني ح 

يكون ñوي، بحيث أن حتى داخل الإقليم، جماعة على جماعة، كاين كل 
واحد وأشـنو عندو في ذاك المطبوع د�لو، لكن حتى المعلومات غير 

  مناسـبة. 
كاين إشكال آخر، وهو ف3 يتعلق �نعكاس هذه المناهج التي تتغير عن 

بيداغو� -واللي كيكون عندها واحد �نعكاس بسـيكوكل سـنة، 
وديداكتيكي ونفسي على المسـتوى د�ل الطلاب وعلى مسـتوى د�ل 
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التلاميذ، �هيك عن غلاء الكتب وخصوصا على المسـتوى الإعدادي وعلى 
المسـتوى الثانوي وفي بعض المواد اللي هي علمية وتكنولوجية ومعلوماتية 

  ع بشكل ¯ول.اللي العدد د�لها ارتف
نحن لا ننكر اBهودات الجبارة القوية التي تقوم بها اMو£، وكذá اليد 
البيضاء د�ل صاحب الجلا£ الله ينصره على التلاميذ والطلبة المغاربة، 
وخصوصا ف3 يتعلق �Mعم المدرسي، لكن هناك إشكالية أخرى يجب 

تاب المدرسي، بحيث أن معالجتها وهو توحيد المنهاج المدرسي وتوحيد الك 
هذا الكتاب يتناقل بين الأجيال وداخل الأسرة الواحدة، بين الأخ وأخيه. 
حتى من �حية المعلومات ومن الناحية المعرفية ومن الناحية أيضا النفسـية 
كيكون مشاركة د�ل الأسرة في ذاك الكتاب، بحيث أن الطفل ملي كيقرا 

خليه لخوه، حتى هذيك المعلومات في ذاك الكتاب وكيخليه لخوه وخوه كي
إلى جا الطفل يجي يشـتغل مع خوه أو يساعدو يكون عندو معلومات، 

 يعني نفس المعلومات، ماشي كل سـنة راه كاين معلومات، هذا من جانب.
اللي كيتبين لنا وهو من خلال الإخراج د�ل هاذ  ،من جانب آخر

لتي تتواطأ مع وزارة الكتب، يطبعها طابع تجاري وطابع الربح للشركات ا
التربية الوطنية، وáÄ ندعوكم، السـيدة الوزيرة، إلى توحيد المنهاج اMراسي 

  والمقرر اMراسي.
  وشكرا السـيدة الوزيرة.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيدة الوزيرة á الرد على التعقيب، تفضلي.

تكوين الأطر تكوين الأطر تكوين الأطر تكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي و السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي و السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي و السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي و 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
وعاود 2ني مرة أخرى أؤكد بأن راه المنهاج موحد والكتب المدرسـية هي 
اللي فيها التعددية، يعني نفس المنهاج يمكن المعالجة د�لو بكتب مدرسـية 

اج ود�ل الكفا�ت بمقار�ت مختلفة ولكن هذا لا يمس �لمضمون د�ل المنه
اللي كيلزم التلاميذ يتوفروا عليها، وما كاينش هاذ القضية د�ل التغيير 
السـنوي، �لإضافة إلى ذá العلاقة ما بين الناشرين وما بين الوزارة هي 
علاقة تعاقدية ويحددها دفتر التحملات وتحددها كذá مراقبة تحديد 

  اللي هي الكل كيعرفها. الأسعار على أساس واحد المقاييس موضوعية
إذن إلى كان السـيد المستشار مازال عندو شك في هذه الأمور، فاحنا 
مسـتعدين �ش نقدمو عرض حول السـياسة د�ل الوزارة المحكمة ف3 يتعلق 
�لكتب المدرسـية وبتوزيعها على التراب الوطني، وكذá كل ما يتعلق 

المسـتجدات الأساسـية اللي بتدبير التعددية اللي هي في الحقيقة راه من 
جات في الميثاق واللي احنا طبقناها في المغرب ودول عديدة لم تتمكن من 

  تطبيق هذه التعددية نظرا للصعو�ت المرتبطة بتدبيرها. 
  وشكرا السـيد المستشار.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد الوزيرة. 

اب الحاصل على ننتقل إلى السؤال الآني الموالي، ويتعلق بإقصاء الشـب
شهادة الباكلور� وحرمانهم من التسجيل في الجامعة بدعوى أن هذه 

�ريخها قديم. الكلمة لأحد السادة  -أي شهادة الباكلور�-الشهادة 
  المستشارين من الفريق �سـتقلالي لشرح السؤال.

        ::::المستشار السـيد محمد يرعاه السـباعيالمستشار السـيد محمد يرعاه السـباعيالمستشار السـيد محمد يرعاه السـباعيالمستشار السـيد محمد يرعاه السـباعي
  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

  لمستشارين،إخواني ا
سؤالي موجه للسـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 

  والبحث العلمي. 
  السـيدة الوزيرة، 

اسـتاء العديد من الشـباب الحاصلين على شهادة الباكالور� ذات التاريخ 
القديم من قرار عدم قبول تسجيلهم �لجامعات المغربية بدون سبب مقنع، 

ذا القرار يتنافى مع السـياسة العامة للتحصيل المعرفي والعلمي علما على أن ه
لشـبابنا، مما يفرز سـنة بعد أخرى نتائج عكسـية في أوساط هذه الشريحة 
التواقة لتوسـيع مجال تكوينها إلى الضياع و�نحراف جراء سلوكات لا تخدم 
بلا� في شيء، وعلى سبيل المثال لا الحصر ما تعيشه جامعة ابن زهر 

أكادير، التي دفعت بها سـياسة وزارتكم إلى الغرق في طابور من المشاكل ب
و�كتظاظ اللامقبول اÄي يفوق المعدل المقترح بهذه الأخيرة، والمحدد في 

ألف  58ألف طالب بعد أن أصبح عدد المسجلين لهذه السـنة يفوق  19
شريحة ألف، ضد الإرادة والإستراتيجية الممنهجة لإعداد  58طالب، أقول 

مثقفة ذات تكوين عالي متميز، وكل هذا يعود لعدم اسـتجابة الوزارة 
لإحداث جامعات جديدة بدل نهج سـياسة الترقيع بإضافة كليات فرعية 

 ببعض المدن.
Äا، نسائلكم، السـيدة الوزيرة، عن التدابير التي تنوي الوزارة اتخاذها 

ون اسـتثناء للراغبين لفتح أبواب التعليم العالي في وجه شـباب المغرب بد
في متابعة دراسـتهم، مع خلق جامعات جديدة عبر مختلف مدن وñات 

  المملكة لامتصاص هذا المد والحد من �كتظاظ؟
  وشكرا السـيدة الوزيرة.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيدة الوزيرة á الكلمة للإجابة.

لي وتكوين الأطر لي وتكوين الأطر لي وتكوين الأطر لي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العاالسـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العاالسـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العاالسـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العا
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

شكرا السـيد الرئيس، وشكرا للسـيد المستشار المحترم على طرح هذا 
  السؤال.
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بطبيعة الحال، السـيد المستشار المحترم، هاذ المبدأ العام ف3 يتعلق 
 �لتسجيل �لجامعات هو ضمان الحق في التعليم مدى الحياة لكل الراغبين

في ذá، بل أكثر من ذá هناك برامج مختلفة لîو£ Mعم التكوين المسـتمر 
وحفز الفاعلين داخل القطاعين العمومي والخصوصي على تطوير قدراتهم 

  المهنية.
أما ف3 يخص التسجيل في الجامعات، فبالنظر إلى الضغط الكبير اÄي 

لباكالور� وأنتم تعرفون تواñه الجامعات على إثر ارتفاع عدد الحاصلين على ا
 136إلى  2009ألف سـنة  104سـنوات انتقلنا من  3على أنه غير في هاذ 

، بطبيعة الحال تعطى 2011سـنة  490ألف و 177و 2010ألف سـنة 
الأسـبقية للحاصلين على الباكالور� خلال الموسم اMراسي المنصرم لأن حتى 

اصلين على الباكالور� شي واحد فينا ما غادي يقبل على أن طالب من الح
ميتسجلش في الجامعة، وهذا يمكن لي أن أؤكد لكم أنه لحد الساعة ما كاين 
حتى شي طالب اللي متمش التسجيل د�لو في الجامعات المغربية حسب 

  بطبيعة الحال مؤهلاته وحسب المقاعد المتوفرة.
 �لإضافة إلى ذá، تتكون حالات د�ل الراغبين في متابعة اMراسة

الجامعية اللي كيكونوا إما انقطعوا عن اMراسة لمدة طويV أو لأنهم كانوا 
مسجلين في واحد الشعبة وانتقلوا لشعبة أخرى أو من مدينة إلى مدينة 
أخرى، إلى غير ذá. وهذه الحالات بطبيعة الحال الجامعات مكتسدش 

ة عليها الباب، إنما كل الجامعات أحدثت لجان متخصصة، لجان تربوي
متخصصة للبت في هذه الحالات، وفي السـنة الماضية مثلا كانت نسـبة 
هؤلاء الحاملين لشهادات سابقة عن السـنة اMراسـية المنصرمة كتشكل ما 

  من المسجلين الجدد على صعيد الجامعات. %15و 8بين 
إذن بصفة عامة كاين المعالجة د�ل هاذ الحالات والآن اللجن التربوية 

ة الحالات، كاين بعض الجامعات اللي اخذات القرارات ف3 راها بصدد دراس
يتعلق بهذا الموضوع وسجلت الطلبة، وأعتقد بأنه ليس هناك ما يمكن أن 
نجعل منه قضية خطيرة أو كبرى لأن الجامعات تتحمل مسؤوليتها وهي 

  بصدد �سـتجابة لهذه الطلبات.
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 تفضل.Mيكم تعقيب؟  الفريق �سـتقلالي، هل

        ::::المستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابي
نشكر السـيدة الوزيرة على هاذ الجواب، والجواب اللي هو غير مقنع لنا 
في فريقنا، لكن يبقى حق التسجيل وإعادة التسجيل �لنسـبة لكل المغاربة 
الحاصلين على شهادة الباكلور� في أسلاك التعليم العالي حق دسـتوري 

تياز، السـيدة الوزيرة، وهذا يشكل حافزا للمواطنين للترقي وليس ام 
  �ج´عي عن طريق التحصيل والبحث العلمي. 

والخطير في الأمر أن عدم تسجيل هؤلاء المواطنين يعمق اليأس Mيهم، 

هذا مما يتنافى مع روح اMسـتور اÄي جاء ليفتح أبواب الأمل والغد 
وخاصة أنه حيD تذهب الوزارة في الأفضل في وجه المواطنين الشـباب، 

إطار العمل من أجل الرفع من أجل الهدر المدرسي، وتنبغيو نوصلو الناس 
اللي هم عاد بدائيين، الناس اللي توقفوا لأسـباب عديدة، منها الفقر، منها 

وتيعاين،  هواحد العدد د�ل الأمور اللي كاين اللي كيكون تيتبع دراسـت
لقاش المعول وتيخرج مؤقتا ليعمل، وكتبقى ذيك هذاك تيتوفى �ه وما تي

  ، واش ذيك الباكلور� تتلغيها وزارتكم الموقرة؟هالباكلور� في يد
ولهذا، نلتمس من السـيدة الوزيرة �ش تنظرو �سـتعجال في هاذ 
الموضوع د�ل حاملي شهادة الباكلور�، وإلا بعد ثلاث سـنوات أو أربع 

) د�لو "أ� حامل لشهادة CVاش يقول في (ديروا لها الإلغاء �ش ما يبق
  الباكلور�".

  وشكرا السـيدة الوزيرة.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيدة الوزيرة، á الكلمة في إطار الرد على التعقيب، تفضلي.

السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        :::: المدرسي المدرسي المدرسي المدرسيوالبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم العلمي، المكلفة �لتعليم العلمي، المكلفة �لتعليم العلمي، المكلفة �لتعليم

أ� أعطيت للسـيد المستشار الإحصائيات المتعلقة بهاذ حاملي 
الباكلور� القديمة، في السـنة الماضية أ� قلت á حسب الجامعات 

. معناه أنه راه كيتم %15و 8تراوحت نسـبة د�ل المسجلين ما بين 
  التسجيل د�لهم. 

سأ£ هو أنه الآن �لرغم من ذá، وبعدا عاود خصنا نذكرو بواحد الم 
هاذي واحد عدة سـنوات كان منع التسجيل بشكل نهائي د�ل حاملي 
الشهادات القديمة، الآن تفتح، والجامعات تجتهد، وأكثر من �جتهادات 
الآن اللي هي قائمة، كاين واحد �شـتغال في العمق على إيجاد صيغ جديدة 

باتهم وبطبيعة الحال لتمكين الراغبين في مواصV التعليم العالي من إرضاء رغ 
وتوفير هذا الحق المقدس، كما أشار السـيد المستشار، الناس تشـتغل الآن 

)، كتسـتاشر على صيغ، مثلا l’enseignement à distanceعلى (
التدريس في المساء، إلى غير ذá، �ش يمكن نوفرو لكل الراغبين في 

  متابعة اMراسة الجامعية أنهم يلقاو اسـتجابة لرغباتهم.
  شكرا السـيد المستشار.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ننتقل إلى السؤالين الثالث والخامس الموñان للسـيد وزير التربية 
الوطنية، وهما تجمعهما وحدة الموضوع، حول الموسم اMراسي الحالي، الكلمة 

  لأحد السادة المستشارين من الفريق �سـتقلالي لتقديم السؤال. 

        ::::سانسانسانسانالمستشار السـيد محمد بلح المستشار السـيد محمد بلح المستشار السـيد محمد بلح المستشار السـيد محمد بلح 
  بسم الله الرحمن الرحيم.



 2011        أكتوبرأكتوبرأكتوبرأكتوبردورة دورة دورة دورة     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

9 

 )2011أكتوبر  18( 1432ذي القعدة  20

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

  أختي، إخواني المستشارين،
يعتبر قطاع التربية والتكوين قاطرة للتنمية من خلال مساهمته في تأهيل 
النخب وتكوين أجيال الغد، فنجاح هذا القطاع يعتبر ضمانة أساسـية لربح 

  جميع الرها�ت المسـتقبلية.
ر، ما فb صاحب الجلا£ نصره الله يولي للقطاع اه´ما وفي هذا الإطا

خاصا من خلال تذكيره في أكثر من مناسـبة على ضرورة إعطاء العناية 
  الخاصة به في أفق النهوض به وتطويره حتى يساير متطلبات التقدم والDء.

لتقييم وضعية القطاع بصورة  وتعتبر مناسـبة اMخول المدرسي فرصة
بير التي تم اتخاذها للاسـتعداد لîخول المدرسي والحلول التي عامة، والتدا

تم إيجادها للمشاكل التي تعترض هذا اMخول كل سـنة، والتي تؤثر بشكل 
سلبي على التحصيل العلمي للمتمدرسين. وهنا ينبغي التذكير، السـيدة 

من  2012- 2011الوزيرة المحترمة، �لمشاكل التي شهدها اMخول المدرسي 
قV رجال التعليم و�كتظاظ ووضعية المؤسسات التعليمية وقV  قبيل

اMاخليات ومشكل المنح والنقل المدرسي، خاصة في بعض الأقاليم وعلى 
رأسها إقليم الراشـيدية اÄي يعاني من خصاص ¯ول في رجال التعليم 

أسـتاذ اللي لم يلتحقوا الآن ببعض الأقسام)،  46(حوالي، السـيدة الوزيرة، 
د�ل المؤسسات التي كانت  10ذá التأخير في البنا�ت المدرسـية (وك

تكون موجودة تحل الأبواب د�لها للتلاميذ ولكن مع الأسف محلتشاي لأن 
كاين مشاكل في البنا�ت)، ومن هنا، السـيدة الوزيرة، كنبغي نعطيكم واحد 

البنا�ت كاين �قتراح، ان´ كرجال التعليم يمكن لكم تتكلفوا �لتعليم ولكن 
وزارات مختصة في البنا�ت، يمكن لكم تديروا معها عقدة وتوجد لكم 

  البنا�ت في الوقت المحدد. 
والتراجع الكبير في عدد المنح اÊصصة للتلاميذ �لإقليم، واÄي تقلص 

مقارنة مع السـنوات الماضية، واÄي خلف انطباعا سيئا  %50إلى حوالي 
ميذ، ز�دة على قV الغرف �لحي الجامعي واÄي Mى آ�ء وأولياء التلا

يحول دون اسـتفادة فئة كبيرة من أبناء الإقليم، خاصة، السـيدة الوزيرة، 
كتعرفوا إقليم الراشـيدية شاسع الأطراف، أقرب مدينة لمدينة الراشـيدية 

كلم، واMراري اللي حصلوا هاذ السـنوات على الباكالور� ما  120تبعد 
والراشـيدية ضعيفة، ما فيهاش حتى بحال المدن الكبار اللي اخذاوش المنح 

 .Vيمكن للناس يلقاو فين يكريو، رغم أن الناس ضعاف والغرف قلي  
لهذا، السـيدة الوزيرة، كنحاولو ما أمكن �ش توجدوا لنا واحد... 
نزيدو في الغرف لأن الغرف مكاينشاي وهذا كيساعد على الهدر المدرسي، 

إلى اطلع للراشـيدية ولم يجد فين يسكن في الحي وما  لأن الناس اضعاف
  سير بحاá. لقاش حتى فين يكري، إذا هذا كنقولو ¨

áÄ، نسائلكم، السـيدة الوزيرة المحترمة، ما هي التدابير والإجراءات 
التي ستتخذها الوزارة لتدارك الموقف بصفة اسـتعجالية؟ وما هي الأسـباب 

  عدد المنح للسـنة اMراسـية الحالية؟  واMواعي التي أدت إلى تقليص
  وشكرا.

            ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا. الكلمة الآن لأحد السادة المستشارين من الفريق الفيدرالي 

  .2012- 2011لتقديم السؤال المتعلق بمشاكل اMخول المدرسي 

        : : : : المستشار السـيد محمد لشكرالمستشار السـيد محمد لشكرالمستشار السـيد محمد لشكرالمستشار السـيد محمد لشكر
  شكرا السـيد الرئيس.

  السـيدة الوزيرة،
  المستشارين،السـيدة والسادة 

سؤالنا هو بطبيعة الحال يتعلق �لابتدائي، الموسم اMراسي لسـنة 
واللي بطبيعة الحال جاء على إيقاع عدة مشاكل ظلت بدون  2011-2012

حل، نذكر منها على الخصوص الخصاص المهول في هيئة التدريس أمام 
ني إحجام الحكومة على إحداث مناصب مالية للتوظيف، ووضع بر�مج تكوي

خاص لتجاوز هذا الوضع، فضلا عن �رتباك الإداري والتأخر في ضبط 
اسـتعمالات الزمن، حيث انعكس هذا الوضع على تأخر موعد اMراسة في 

  العديد من الثانو�ت، نماذج متعددة من مدن مختلفة.
  أيضا ظاهرة �كتظاظ التي لا تمكن المدرس من ضبط زمن الحوار

)le temps des dialogues) وزمن النشاط (le temps 
d'activité والزمنان يعتبران مكونين أساسـيين وحاسمين لتحقيق ،(

الغا�ت والأهداف المرجوة من البر�مج �سـتعجالي، حيث تجاوز عدد 
في الفصل بما يشكله من إرهاق تربوي يعاني منه كل  اتلميذ 60التلاميذ 

 من الأسـتاذ والتلميذ.
، نسائلكم: ما هي التدابير المسـتعجV التي يمكن áÄ، السـيدة الوزيرة

اتخاذها لإعادة �عتبار للتعليم العمومي وكذá حل المشاكل العويصة 
وخاصة ظاهرة �كتظاظ والخصاص في هيئة التدريس و�رتباك الإداري 

  في بعض مؤسسات التعليم؟ 
  وشكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
دقائق  6. السـيدة الوزيرة á الكلمة في حدود شكرا للسـيد المستشار

للإجابة على السؤالين المتعلقين �لصعو�ت التي واñها الموسم اMراسي 
2011-2012.  

السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

شكرا للسـيدين المستشارين على الأسـئV اللي شكرا السـيد الرئيس، 
  طرحوها.

يقيم الوضعية من خلال واحد الزاوية  بطبيعة الحال كل واحد كيمكن ¨
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معينة، احنا في تقدير� اMخول المدرسي مر في ظروف جد إيجابية، حقيقة 
كتنطلق من المكتسـبات التي تم تحقيقها خلال السـنتين المنصرمتين في إطار 

بر�مج �سـتعجالي، سواء يعني كل الجهود التي قمنا بها من أجل تفعيل ال
توسـيع العرض التربوي وتأهيل المتوفر من هذا العرض أو من خلال 
مواñة المعيقات السوسـيو اقتصادية في إطار بر�مج "تيسير" ومبادرة 
"مليون محفظة" وتفعيل برامج النقل المدرسي، إلى غير ذá من البرامج 

ت من إعطاء الحق في التمدرس لكل الفئات بما فيها المنحدرة من التي مكن
  أوساط فقيرة.

هناك كذá مكتسـبات هامة ف3 يتعلق بتطوير النموذج البيداغو� 
وتطبيق المقاربة �لكفا�ت، وبطبيعة الحال هاذ الجهود اللي قمنا بها في إطار 

يد على التمدرس، بحيث تفعيل البر�مج �سـتعجالي ما يقابلها هو إقبال متزا
ألف،  350إلى الآن ارتفع العدد د�ل التلاميذ بتقريبا  2008أننا من 

ألف تلميذ جديد. بطبيعة الحال ملي  200وخلال هاذ الموسم هذا كنتظرو 
كتكون تزايد في هاذ الأعداد �لرغم من الجهود اللي قمنا بها في توسـيع 

اكل أو بعض الصعو�ت في الطاقة �ستيعابية كيمكن توقع بعض المش
انطلاق الموسم اMراسي، ولكن تتعبأ لها كل الفعاليات د�ل الوزارة، 

  مركز�، ñو� وإقليميا، من أجل مواñتها وإيجاد الحلول المناسـبة لها.
بطبيعة الحال كذá ميمكنش نقولو بأنه راه كاين واحد التقصير ف3 

تعلقة بهاذ اBال هاهي، العدد د�ل يتعلق �لموارد البشرية، الإحصائيات الم 
والعدد د�ل  8346الأسـتاذات والأساتذة اللي التحقوا �لمدارس هاذ السـنة 

موظف جديد التحقت �لمؤسسات التعليمية،  10.000يعني  955الإداريين 
ميمكنش نقولو في ظل هاذ الأرقام بأن الحكومة راها يعني تتقشف على 

  قطاع التربية والتكوين.
ن غير هاذ الشي كنشوفو مثلا الظاهرة د�ل �كتظاظ، ظاهرة م

�كتظاظ �لفعل مازالت قائمة ولكن راها عندها عدة حلول اللي ساهل 
فيها هو أننا نزيدو نبنيو المؤسسات التعليمية وهذا ما نقوم به فعلا، ولكن 

�ت كاينة حلول أخرى يمكن أن نلجأ إليها من خلال ترشـيد المتوفر من البنا
المدرسـية، وهاذ الجانب هذا يمكن لي نقول لكم بأنه عند� فيه واحد 
الصعو�ت كثيرة بأنه ملي كتمشي تشوف كتلقى مثلا المؤسسات سادة 
مكتشـتغلش الأربعاء في العشـية والسبت في العشـية، كتلقى يعني كل 
واحد متشبث بمصالحه، عندما تطرح إشكالية إيجاد صيغ بديV لاسـتعمال 

رد المتوفرة يتشبث الكل بمواقفه وبمصالحه وكنبقاو في هاذ المشاكل يعني الموا
كنعايشوها سـنة بعد أخرى، وعند� في النموذج د�ل التعليم الخصوصي 
واحد اMروس اللي يمكن نسـتخلصوها منها لأن المؤسسة د�ل التعليم 

العشـية  6الصباح حتى  8الخصوصي كيمكن لها تشـتغل بتوقيت مسـتمر من 
تلميذ واحنا واحد  600حجرات، كتلقاه يمدرس  8حجرات أو  6 ب

المؤسسات كبيرة وهائV كنبقاو دائما حاصلين لأن كل واحد فينا متشبت 
 �لمصالح د�لو وما كيخصوش يتنازل عليها.

ما خصناش دائما ننتظرو الحل يجينا من الخارج، كيخصنا كذá  ،ولهذا
المؤسسة التعليمية وعلى مسـتوى الآن على مسـتوى الفاعلين على صعيد 

الآ�ء كذá، كتكون عند� مؤسسة عامرة ومؤسسة احداها مخففة، لما نقوم 
بنقل التلاميذ من مؤسسة إلى أخرى تقوم اMنيا ولا تقعد، ولهذا كيخصنا 
الآن نشـتغل في القرب من المؤسسة التعليمية ما بين الأسر وما بين 

ية من أجل إيجاد صيغ، اللي هي موجودة الفعاليات المحلية والفرق التربو 
كاينة، خصنا غير تكون عند� الجرأة والشجاعة والإرادة في إيجادها وتطبيقها 
لأننا في الحقيقة ما حد� كنحلو المشاكل الخارجة عن المؤسسات التعليمية 
بحال اMعم �ج´عي بحال توفير وسائل العمل، ما حد� كنلقاو بأن راه 

يقية راها موجودة في المؤسسات، وهي بيد الفاعلين �Mرجة الحلول الحق 
الأولى، وهاد الشي هو اللي خصنا نجتهدو فيه من خلال تقديم كل أنواع 
اMعم لهؤلاء الفاعلين من أجل تفعيل حلول جديدة اللي هي كاينة ولكن 

  كيخصنا غير نزعمو ونطبقوها في المؤسسات د�لنا.
لمدرسي، ف3 يتعلق �لتعليم الجامعي كذá يمكن هذا ف3 يتعلق �لتعليم ا

لي أن أؤكد لكم بأنه كان واحد التعبئة كبيرة من طرف الإدارة المركزية ومن 
طرف رؤساء الجامعات وكل المؤسسات د�ل التعليم العالي من أجل تدبير 

ألف د�ل  177اMخول الجامعي اللي هو في الحقيقة ما كانش ساهل لأن 
لى الباكلور� �ش نسـتوعبوهم في ظروف جيدة، هاذي ماشي الحاصلين ع

بسهو£ كيمكن للإنسان يتحكم فيها، كانت عدة إجراءات اللي تم تطبيقها 
�ش نضمنو التسجيل د�ل كل الطلبة الحاصلين على الباكالور�، وهذا ما 

  نجحنا فيه إلى حد الآن.
المحترم، يمكن لي نقول  ف3 يتعلق �لمنح اللي تكلم عليها السـيد المستشار

ألف إلى  147لكم بأن العدد د�ل الممنوحين في التعليم العالي انتقل من 
، وقد تمكنا من ذá بفضل %20ألف هذه السـنة، أي بز�دة قدرها  176

في الميزانية د�ل  -إن شاء الله- اBهود الإضافي كذá اللي غادي يكون 
مليون  528الغلاف المالي د�لها من  ف3 يتعلق �لمنح، واللي انتقل 2012

  .%36مليون أي بز�دة  718إلى 
إذن في مقابل هذه الجهود اللي كنقومو بها، يجب كذá أن نقر �لنتائج 
المسجV على صعيد اMخول الجامعي ومازالت الجهود مسـتمرة من أجل 

  ضمان موسم جامعي جيد. 
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  ة، الكلمة للفريق �سـتقلالي إذا كان هناك تعقيب.شكرا للسـيد الوزير 

        ::::المستشار السـيد المصطفالمستشار السـيد المصطفالمستشار السـيد المصطفالمستشار السـيد المصطفىىىى القا القا القا القاسمسمسمسميييي
شكرا السـيدة الوزيرة على الجواب د�لكم اللي جاء فيه بأن اMخول 
المدرسي كان جد إيجابي، أ� �لعكس، السـيدة الوزيرة، كنقول العكس لأن 

  ما �نش لي هاد الإيجابي فاش كيتمثل. 



 2011        أكتوبرأكتوبرأكتوبرأكتوبردورة دورة دورة دورة     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

11 

 )2011أكتوبر  18( 1432ذي القعدة  20

زيرة، كنتكلمو بزاف ربما غير على الجامعي، أ� غادي نبدا السـيدة الو 
á �لتعليم �بتدائي. السـيدة الوزيرة، كاين عدد كبير من التلاميذ لا زالوا 
لم يلتحقوا �لمدارس د�لهم، لأن مازال المعلمين مكاينينش، مازال واحد 

زاتش، العدد د�ل الأقسام تعطاتهم وعود بأن غادي تجهز ومازال ما تجه
وأعطيك غير على سبيل المثال إقليم برشـيد، و�لضبط جماعة سـيدي عبد 

وكاين واحد المشكل آخر، الخالق وواحد الجماعة د�ل سـيدي بنحدوم. 
السـيدة الوزيرة، هو د�ل الكهر�ء، كهربة الأقسام، كاين بعض المدارس 

لتعليم اللي مازال ما فيهاش الضو، أ� كنهضر á على العالم القروي وا
  �بتدائي �لخصوص. 

أما الثانوي، السـيدة الوزيرة، هناك مشاكل اللي مغاديش نكثر فيها، 
نهضر غير على اMاخليات وعلى دور الطالب ودور الطالبة. الهدر 
المدرسي، السـيدة الوزيرة، كنعرفو بأن واحد العدد د�ل الطلبة اللي ملي 

ليه، يعني الوسـيV الوحيدة اللي كيجي للعالم القروي ميمكنش واMيه يكريو 
 كيلتجأ لها هو الهدر، هو كيمشي يرجع بحالو Mراهم، ميقراش.

السـيدة الوزيرة، على الكلية، كاين مشاكل، أ� مغديش نكثر، النتيجة 
أكبر نسـبة  -ربما -د�ل هاذ العام د�ل البكالور� تسجلت هذه أول مرة 

ت المغربية فرحوا، لكن داز كانت هي هاذ السـنة هاذي، وفعلا العائلا
شهرين وهذيك الفرحة ولات العكس، لأن واحد العدد راه مازال 
متسجلش، السـيدة الوزيرة، اللي قلت من قبل أن كلشي تسجل، وكاين 
الناس اللي عادوا كيطلبوا لهم، ما عرفتش واش كاينة شي دورية فيها أو لا، 

  ). un test(أن تيقولوا لهم خصكم تديروا 
واحد الغياب، السـيدة الوزيرة، في المشكل د�ل الغياب د�ل  وكاين

المعايير د�ل المحددة في عملية التسجيل و�نتقاءات نتيجة تخبط وترتيبات 
إدارات بعض الكليات والجامعات، يعني الإنسان ملي كيجي من أكادير مثلا 

 نفس هيتحول واMيه لسطات ولا �ش يتسجل كيلقى مشاكل، وكتلقى عند
المعايير مع واحد آخر، هذاك تسجل وهذاك لا، مكاينش زعما شي حاجة 

  علاش... معرفناش أشـنو هو السبب اللي كاين في هاذ الشي؟
السـيدة الوزيرة، المشكل د�ل الأحياء الجامعية، الأحياء الجامعية يعني 

وعبش واحد العدد، مكاينش شي � جامعي، بغيت نعطيك على تمكتس ـ
�ط، سطات البارح أ� كنت فيه، واحد العدد د�ل الطلبة سبيل المثال الر

اللي مساكن ملقاوش، غير �ش يكريو ما عندهمش، جاو من العالم 
القروي، جاو من الجماعات د�ل الإقليم �سـتثناء الناس اللي جاو من 

  المدن.
السـيدة الوزيرة، إن تحقيق �نتقال اMيمقراطي يمر وجو� عبر 

ية لمطلب دمقرطة تدبير الشأن التعليمي والجامعي، وينبغي، �سـتجابة الفور
السـيدة الوزيرة، العمل على ترسـيخ فكرة الجامعة المفتوحة بإ�حة فرصة 

  لجميع الراغبين في متابعة اMراسة من خلال إلغاء العرف اللا دسـتوري...

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
إن -الفرصة  شكرا السـيد المستشار، شكرا، شكرا، شكرا لكم، سـتأتي

في مناسـبة دراستنا للميزانية، سنتطرق إلى جميع المواضيع  - شاء الله
�لتفصيل. الكلمة الآن للفريق الفيدرالي من أجل التعقيب على جواب 

  السـيدة الوزيرة.

        ::::المستشار السـيد الصادق الرالمستشار السـيد الصادق الرالمستشار السـيد الصادق الرالمستشار السـيد الصادق الرغغغغيوييوييوييوي
  شكرا السـيد الرئيس.

لق بمشاكل شكرا للسـيدة الوزيرة على التوضيحات حول الموضوع المتع
اMخول المدرسي، فقط أريد أن أقول أن طرحنا للسؤال لم يكن الهدف 
منه إ2رة الجزء الفارغ من الكأس، نحن نطرح هذا السؤال �لخصوص نظرا 

  لأهمية القطاع اعتبارا:
�سـتعجالي �عتبارها أكبر  بر�مجاعتبارا للميزانية المرصودة في ال - 1

  ذ �سـتقلال إلى الآن؛ميزانية ضخت في قطاع التعليم من
نطرح هذا السؤال نظرا لأهميته �عتباره قضية وطنية ذات أولوية  - 2

 2نية بعد القضية الوطنية. 
áÄ، فإننا نطرح السؤال الإشكالي هو هل البر�مج �سـتعجالي 
اسـتطاع أن يحدث تعبئة وطنية شامV حول موضوع التعليم؟ (نحن لا 

الوطنية فقط لأن موضوع التعليم هو موضوع  نوجه �نتقاد لوزارة التربية
يهم كل القطاعات الحكومية وكل المؤسسات المنتخبة، بل يهم اBتمع برمته، 
áÄ كان من المنتظر نظرا لأهمية الموضوع ونظرا للأزمة الحقيقية التي يعرفها 
قطاع التعليم منذ سـنوات، وهذا الموضوع يعرفه الجميع، تعرفه السـيدة 

ربما أكثر من غيرها، ويعرفه الجميع، كل المواطنات وكل المواطنين الوزيرة 
 يعرفون هذه الأزمة).

هل اسـتطاع البر�مج �سـتعجالي بشكل  :áÄ، السؤال في عمقه هو
ما أن يحدث هذه التعبئة الوطنية من أجل إنقاذ موضوع التعليم؟ خاصة 

موجودة رغم وأن هناك بعض المؤشرات التي ينبغي أن تختفي، لازالت 
تناقص حدتها، وأهم هذه المؤشرات هو موضوع �كتظاظ، هذا موضوع 

  .حقيقي وفي المدن التي يقال أنه فيها فائض في هيئة التدريس
والموضوع الثاني هو موضوع الأقسام المشتركة خاصة في الوسط 
القروي، والموضوع الثالث وهو اسـتمرار نزيف الهدر المدرسي، �هيك عن 

وعة من الفئات المتضررة في قطاع التعليم، وهذه الفئات التي وجود مجم
أثيرت قضيتها أكثر من مرة، ينبغي تحفيزها من أجل أن يكون هناك نوع من 

 الحماس...
، أعتبر ؟"áÄ، أعتبر أن سؤال ما اÄي تحقق �لبر�مج �سـتعجالي

  أن هذا السؤال لازال مفتوحا وبحدة.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
للسـيد المستشار. السـيدة الوزيرة á الكلمة في إطار الرد على شكرا 
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  التعقيب، تفضلي.

السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
تعجالي تمكن من بطبيعة الحال إلى كان السؤال هو واش البر�مج �س ـ

إعطاء نفس جديد للإصلاح؟ الجواب هو قطعا نعم، وأعتقد بأنه قدمنا في 
عدة مناسـبات مجموعة من المؤشرات، سواء منها ما تعلق بنسب التمدرس 
أو بتراجع نسب الهدر المدرسي أو �رتفاع نسب النجاح في �متحا�ت 

  الإشهادية. 
امية الإصلاح موجودة الآن قطار الإصلاح وضع على السكة، ودين

وملموسة في الميدان، اللي كيخصنا هو بحال اللي قلنا، هو أن الآن الكرة في 
الجهة د�ل المؤسسات التعليمية، في الميدان، عند الفاعلين التربويين أنفسهم، 
هاذوك دا� الآن �Mعم د�لنا و�لمواكبة و�لتعاون د�ل كل الفعاليات، وعلى 

لتعليمية والأسر والجماعات المحلية، بهذا اMعم هذا كيمكن لنا رأسها النقا�ت ا

نلقاو الحلول للأسـئV المطروحة داخل الفضاء المدرسي وليس خارجه، 
خصوصا وأن الجهود اللي قمنا بها خارج الفضاء المدرسي اللي مرتبطة بمواñة 

  المعيقات السوسـيو اقتصادية أعطت الÇر د�لها.
على المؤسسة التعليمية ولنجتهد في إيجاد الصيغ  إذن، فلنركز جميعا

الملائمة والحلول الكفيV بحل الصعو�ت التي مازالت موجودة، وعلى رأسها 
هاذ الشي اللي قلتو، السـيد المستشار، المتعلق �لاكتظاظ، واللي احنا 
الآن عند� إيمان قوي بأن الحل د�لو كاين، كيخصنا غير نجلسو ونشـتغلو 

نساو المصالح د�لنا الشخصية ونفكرو في التلميذ والتلميذة �Mرجة عليه، ون 
  الأولى.

أعتقد بأنه في هذا الجانب، كيمكن نذكر كذá السـيد المستشار ببعض 
المعطيات المتعلقة بكل ما هو تأهيل المؤسسة التعليمية لأن قلت بأن كاين 

ت اللي مؤسسات �قي ما فيهاش الكهر�ء، غادي نذكر ببعض المعطيا
د�ل  286د�ل المؤسسات التعليمية تم تأهيلها،  4760كتقول بأنه 
تم تزويدها �لكهر�ء  2481مؤسسة تم تزويدها �لماء،  2730اMاخليات، 

  �لصرف الصحي. 1730و
بطبيعة الحال احنا انطلقنا من واحد النسـبة مئوية د�ل التغطية اللي 

نقطة،  20هذه النسـبة بأكثر من كانت ضعيفة، ولكن اسـتطعنا أننا نطورو 
وبطبيعة الحال مازلنا ما انتهينا، والبر�مج �سـتعجالي مازال لم ينته بعد، 
  ولابد من مواصV الجهود من أجل مواñة كل المشاكل والصعو�ت المتبقية.

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
طلبة شكرا. السؤال الموالي يتعلق �Mخول الجامعي ومشاكل اسـتقبال ال 

الجدد، الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق التحالف �شتراكي 

 لتقديم السؤال مشكورا.

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعمو
  شكرا السـيد الرئيس.

  السـيدة الوزيرة،
في أجوبتكم السابقة على الأسـئV التي تندرج في نفس الموضوع تجعل 

يتعلق الأمر بقضية حيوية، لا  توسـيع النقاش أمرا ملحا، و�لخصوص لما
يكفي أن نقول بأن الحكومة تقوم بواجبها وأن على المؤسسات التعليمية أن 

  تقوم �لباقي.
عرف ارتفاعا كبيرا لعدد  2011/2012السـيدة الوزيرة، الموسم الجامعي 

الطلبة، وهذا شيء إيجابي نهنئكم عليه لأنه نتيجة حميدة لنجاح بر�مجكم 
  ال نسب التمدرس، و�لخصوص في اBال الحضري.المسـتعجل في مج

áالأساتذة إن لم تكن منعدمة في بعض  ،كذ Vفي هذا الموسم يمتاز بق
المؤسسات الجامعية، يمتاز كذá بغياب وضعف وعدم كفاية البنيات 
التحتية من مدرجات وقاعات، توM عن ذá عجز كبير Mى عدد من 

 لإيجاد مقعد في الجامعة، يضاف إلى ذá الطلبة الحاصلين على الباكالور�
عدم توفر أماكن للإيواء والتغذية، وتعرض الكثير منهم إلى التشرد واÊاطر 
�ج´عية المقلقة، هنا أحيلكم سـيدتي على التقرير الأخير اÄي حرر من 
مكتب دراسات فرنسي، نشر البارحة تحت عنوان التشغيل والتعليم في 

  المغرب.
áمميزات افتتاح الموسم الجامعي شعور الآ�ء والأسر بنوع من من  ،كذ

الحكرة لأن أولادهم ما تمكنوش يحصلوا على المنح، في الوقت اللي كانوا 
، %50، هناك أقاليم لم نصل حتى ل %100بعض الأقاليم لبي طلبهم 

واحد  760، عندي الآن %50الإقليم اللي أنتمي إليه تزنيت ما وصلش 
) قدام البîية إلى يومنا هذا، وكلهم les sit-inوتيديروا ( تنتظر المنحة

  ضعفاء وفقراء، منعرفوش علاش.
áÄ، السـيدة الوزيرة، فإذا كان الهدف من بر�مج التعليم المسـتعجل 
هو مواكبة التطور البيداغو� والتكويني، فهذا فيه تقدم لا يمكن إلا أن 

أن عدد كبيرا ممن حصلوا  نسج&، ولكن هناك خيبات أمل، خيبة أمل هي
على الباكالور� لم يجدوا مقعدا إلى حد الآن، رغم أنكم تسجلون، ونحييكم 
على ذá، حق هؤلاء الناس في الوجود، ولكن قلتم حسب المقاعد 
وحسب المعطيات... إلخ. هناك عدد كبير لم يجد المقاعد، وهذا فيه خطر 

  كبير للبلاد. 
ل في ظروف صعبة، قV التأطير، خيبة أمل 2نية: فرصة التسجي

غياب الأساتذة القارين، غير موجودين نهائيا، إشكالية السكن، إشكالية 
  المعيشة... إلخ.

  السـيدة الوزيرة، 
نجحوا  1350خيبات أمل كثيرة، هي موقفكم من الأسر الفقيرة، عندي 
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فاش ، والباقي كلهم فقراء، كي640في الباكالور�، دخلوا للجامعة هاذ العام 
  غادي نجاوبو هاذ الناس؟ 

كيف تتصورون، احنا اللي ابغينا التصور،  :فنسائلكم السـيدة الوزيرة
البر�مج �سـتعجالي مز�ن، اÊطط انطلق، لابد ينجح لأن احنا 
موجودين فيه، وكلشي غادي يتعبأ هذا واجبنا جميعا، ولكن هناك ظروف 

 áانسجام البلاد، ونحن مقبلين طارئة خطيرة تهم اسـتقرار البلاد، وتهم كذ
على مغرب جديد، على دو£ تعيد النظر في بنيتها، تعتمد �Mرجة الأولى 
على الشـباب، كيف إذن أمام جامعة لا تسـتطيع أن تسـتوعب ما تعطيه 

البر�مج �سـتعجالي واBهود اللي كيبذلوه  المدارس �بتدائية وما يعطيه
بتدائية والثانوية. سؤال خطير، لابد من الأساتذة والمربين في المدارس �

  الجواب الواضح عليه ولو بشكل انتقالي. 
  شكرا للسـيدة الوزيرة.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، á الكلمة السـيدة الوزيرة للإجابة على 

  السؤال.

    السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطرالسـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطرالسـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطرالسـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس وشكرا للسـيد المستشار المحترم.
بطبيعة الحال، السـيد المستشار المحترم، لما كنقولو بأن الأمور مرت في 
ظروف عادية، فهذا لا يعني بأن كل المشاكل تم حلها وأن كل شيء يمر في 

ه موضوعي اللي هو موجود، هو أحسن الظروف، لأن كاين واحد الإكرا
القدرة د�ل بلاد� على أنها تسـتجيب لهاذ الحاجيات د�ل كل الشـباب 
بتوفير المسكن للجميع والمطعم الجامعي للجميع، هذا ليس في متناول 

.�  إمكانياتنا اÄاتية على صعيد بلاد
الآن في ظل الإكراهات اللي كاينة، الحكومة عملت واحد اBهود 

 ف3 يتعلق بدعم ميزانية القطاع، واللي تم التوظيف د�لها بحال اللي اسـتثنائي
ألف  27كتعرفوا في توسـيع الطاقة �ستيعابية اللي اسـتلمنا منها أكثر من 

مقعد جديد هذه السـنة، والباقي راه هو في طور الإنجاز، توسـيع الطاقة 
طور التوسـيع �ستيعابية للأحياء الجامعية، هناك الأحياء اللي هي في 

وأخرى اللي هي في طور البناء، إلى غير ذá من الإجراءات، ولكن بحال 
 Vاللي كتشوفوا الطلب يتطور بشكل أسرع من تطور الوسائل الكفي

  �لاسـتجابة إليه في ظروف جد مرضية.
إذن احنا نقولو بأننا راه احنا في واحد الظروف حسـنة، تمكننا الآن من 

  امعة.متابعة اMراسة في الج
السـيد المستشار، احنا المعطيات اللي عند� كتقول بأنه ما كاين حتى 
شي طالب اللي قدم الطلب د�لو �ش يتسجل في واحد الجامعة ورفض 

هاذ الطلب، بطبيعة الحال كاين الجامعات ذات �سـتقطاب المحدود  ¨

ه كل اللي هي عندها المقاييس د�لها، ولكن اللي فيها اسـتقطاب مفتوح را
يترفض، وهذا إذا كانت عندك حالات  الطلبة، حتى شي طلب ما يمكن ¨

  بعينها يمكن ندرسوها معكم، السـيد المستشار المحترم.
ف3 يتعلق �لمنح، أ� أعطيتكم المعطيات المرتبطة برفع العدد د�ل المنح 
وكذá الميزانيات اÊصصة áÄ، فالمفروض أن نسـبة �سـتجابة تكون في 

حد المسـتوى عالي، ومرة أخرى أؤكد لكم، السـيد المستشار، بأننا وا
منفتحين على الطلبات د�لكم وعلى الحالات اللي غادي تقدموها، وكيمكن 
بطبيعة الحال ندرسوها في أسرع وقت ممكن �ش ما يبقاش هاذ الإحساس 

  �لإقصاء �لنسـبة لبعض الطلبة الحاصلين على الباكالور�. 
  وشكرا.

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
شكرا، إذا سمحتم السـيد المستشار، بغيت نشوف معكم الطريقة لأنه 
عند� عدد الأسـئV كثير، وحتى واحد، أقول حتى واحد ما بغاش يلتزم 
�لتوقيت اÊصص، ثلاث دقائق لشرح السؤال وسؤال لكل تعقيب، وأنتم 

ع دقائق أسـتاذ أوعمو راه اسـتكملتو شرح السؤال والتعقيب، اخذيتو أرب
وثلاثين 2نية، واش نسـتمرو في هاذ الوضع؟ راه ما غاديش نكملو البر�مج 
د�لنا، ولهذا أترجاكم أننا نلتزم �لوقت اÊصص لكل سؤال، لا في الشرح 
ولا في التعقيب، �ش نكونو في الموعد، �ش نسـتاطعو نكملو البر�مج 

  د�لنا.
مح الأسـتاذ أوعمو لأنه إذن، بهذا سأنتقل للسؤال الموالي، وكنستس

اسـته� الوقت د�ل الشرح والتعقيب... ربما كنت خائض في شرح السؤال 
  ولم تنتبه بأنني وقفتك.

�ختصار شديد أسـتاذ لأنه تشـتغلون على حساب الآخرين، ولو 
الرئاسة مسـتعدة تتسامح معكم، هناك زملاؤكم اÄين ينتظرون أن يطرحوا 

 شديد.أسـئلتهم، لهذا أرجوك �ختصار 

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعمو
اسمح لي، السـيد الرئيس لا يمكن أن نتجاوز هذه المسأ£ بهذا الشكل 
هكذا، ما يمكنشاي، بحيث أ� �لنسـبة كنت تشير لي بإشارة أقف، 

  والزملاء اللي قبلي كاين اللي تكلم أكثر مني، ما فهمتشاي هاذ...

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
يع... ننتقل إلى السؤال الموالي، الله يخليك ما عاند�ش أ� أتوجه للجم 

محل للنقاش، دا� في نقط نظام، الله يخليكم راه موضوع يهمنا جميعا، 
الموضوع يهمنا جميعا، غادي نزيدو نضيعو الوقت السـيد الرئيس، ماشي 
بصدد مناقشة. القانون واضح، أرجوكم تطبيق القانون، القانون واضح أرجوكم 

القانون، تفضل أسـتاذ �ختصار شديد، ديروا التعقيب د�لكم  تطبيق
ورحمو�، ورحموا السادة المستشارين اللي كينتظروا اMور د�لهم في شرح 

  الأسـئV د�لهم.
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        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعمو
ما ظنيتش على أن rمنا كيثقل على شي واحد، الأمور حتى إلى 

والآداب، اسمحوا لي ما غاديش يمكن، وهاذ  ابغينا نهضرو نهضرو �لصواب
  المزاجية ما عند� لها...

السـيدة الوزيرة، تنعرف جيدا بأن �كتظاظ أزمة في البلاد، 
�كتظاظ في المستشفيات ماشي غير في التعليم، �كتظاظ في السجون، 
�كتظاظ في الأسواق، �كتظاظ في الجامعة شيء آخر، يعني 

بط صيرورة تطور البلاد، أزمة التأطير والأساتذة لابد المسـتقبل، يعني ض 
أن نجد لها حل، عند� نقص في الأساتذة، ماشي عيب نقولوها، كانت حتى 
البارح ومازالين الآن، نفتحو السـياق لاسـتيراد الأساتذة إن اقتضى الحال، 
ولكن نقريو أولاد� بأشـياء أو نوهمو الناس أنهم تيقراو في الجامعة، هاد 

  شي ماشي في المحل د�لو. ال
وضع الجامعة الآن ماذا ينتج؟ حول الجامعة إلى مقاو£ جامعية، هذا 
خطير، قلتم بأن الجامعة تضطلع بتكوينات مسـتمرة، هذا امشاو فيه �س 
كثير وأصبحت هناك شركات وسـيطة في هذا اBال، فأعطى الفرصة 

تغلال أساتذة لظهور جامعات بضعت وحولت الخدمات الجامعية إلى اس ـ
  البحث العلمي في اBال التجاري.

رؤساء الجامعات لم يعودوا يعطوا الأهمية لîور الأكاديمي، فأصبح الكل 
يهتم بقضائه اليومي في المسائل الإدارية، أعطى أشـياء خطيرة في تدبير 
الجامعات، الآن المطلوب بكل وضوح وأن هناك حاجة لîفاع عن الجامعة 

بية بمكو�تها وأوصافها ضامنة لكل أبناء المغاربة التعليم الجامعي العمومية المغر 
  في المسـتوى الرفيع، هذا المطلوب. 

لابد أن تفكروا جيدا وبصفة مسـتعجV في إحداث جامعات، لا يمكن 
من  %52د�ل الجهات،  4أن تقبلوا معنا بأن جامعة ابن زهر تغطي 

& من مشاكل يوميا مع من الساكنة، وما تحم %35المساحة الوطنية، 
الطلبة، سببها الأساسي هو الوضع د�ل البنيات التحتية، هناك حاجة إلى 

  التكوين، الحاجات للتكوين والصيغ الملائمة لإيجاد المؤطرين. 
  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا الأسـتاذ أوعمو، السـيدة الوزيرة á الكلمة في إطار الرد على 

إذن أشكرك وأنتقل إلى السؤال الموالي موضوعه عدم ملاءمة التعقيب، 
بر�مج التعليم لسوق الشغل، مقدم من طرف فريق الأصا£ والمعاصرة، 

  الكلمة لكم لتقديم السؤال.

        ::::المستشار السـيد الحفيالمستشار السـيد الحفيالمستشار السـيد الحفيالمستشار السـيد الحفيظظظظ أحتيت أحتيت أحتيت أحتيت
  شكرا السـيد الرئيس.

  السـيدة الوزيرة،
  السادة المستشارين،

 ،في المغرب يلاحظ مفارقة غريبةإن المتتبع لمتطلبات سوق الشغل 
المغرب انفتاحا اقتصاد� وتدفق العديد من ذá أنه في الوقت اÄي يشهد 

�ستÇرات، سواء الوطنية أو الأجنبية، والتي تتطلب كفاءات و¯ارات 
عصرية تساير تطور التكنولوجيا اÄي شهده سوق الشغل، يلاحظ في 

خاصة العمومية منها، قد ظلت وفية نفس الوقت أن المؤسسات التعليمية، و 
للبرامج التعليمية التقليدية التي لا تتلاءم في حيز كبير منها مع سوق الشغل 

 ومتطلبات المستثمرين.
ففي ظل هذه المفارقة، فإننا نسائلكم، السـيدة الوزيرة، عن الإجراءات 

يات التي تم اتخاذها لمسايرة سوق العمل وملاءمة البرامج التعليمية للحاج 
  الحقيقية لسوق الشغل. 

        ::::لسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةا
  الكلمة á السـيدة الوزيرة.

السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

 شكرا السـيد الرئيس.
ات، لا بد بطبيعة الحال وكما سـبقت الإشارة إلى ذá في عدة مناسـب

من التذكير أن الوزارة والجامعات المغربية جعلت من مسايرة حاجيات 
المحيط السوسـيو اقتصادي إحدى أولو�تها رغم ما تشكله هذه العملية من 
صعوبة من حيث رصد الحاجيات واستشراف المسـتقبلية منها. ولتحقيق 

  هذا المبتغى اعتمدت الوزارة مقاربة مبنية على ثلاثة مداخل: 
المدخل الأول، هو مواكبة الأوراش الوطنية الكبرى، وذá من خلال 
�نخراط الفعلي والتام في جميع الأوراش القطاعية الكبرى (الميثاق الوطني 
للإقلاع �قتصادي، مخطط الطاقة، النقل واللوجستيك، المبادرة الوطنية 

يادة الخاصة للتنمية البشرية)، حيث يشارك هذا القطاع في مختلف لجان الق 
بتفعيل هذه الأوراش وكذا في اللجان التقنية ولجان المتابعة، وهكذا يتم 
التنسـيق مع جميع القطاعات الوزارية المعنية بهذه الأوراش بغية تحديد 
الحاجيات الكمية والنوعية ودراسة المساá اللازم اع´دها حتى تتلاءم 

  ة ف3 يلي:والمهن المطلوبة، ويمكن تلخيص النتائج المحقق
، 2010¯ندس وما يماث& في أفق  10.000المبادرة الحكومية لتكوين  -

¯ندس بنسـبة  10.000وقد تحققت أهداف البر�مج المتمثل في تكوين 
إلى  2007سـنة  4284، حيث انتقل عدد الخريجين من %114تفوق 

  ؛%166مسجلا ارتفاعا ب 2011-2010سـنة  11.400
تكوين في ميدان ترحيل الخدمات المبادرة الحكومية لل  -

)Offshoring ،( من  6000مكنت هذه المبادرة من تكوين ما يقارب
  ؛%100الخريجين، وتم بلوغ أهداف هذا التكوين بنسـبة تفوق 

، حيث ارتفع 2020طبيب في أفق  3300المبادرة الحكومية لتكوين  -
 1906إلى  2008-2007سـنة  1340عدد الطلبة المسجلين الجدد من 
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  ؛2011-2010سـنة 
البر�مج الوطني للإقلاع الصناعي، المهن العالمية الجديدة للمغرب،  -

، 2012ويهدف البر�مج إلى تلبية الحاجيات من الموارد البشرية في أفق 
على مسـتوى  %100ولقد تم تحقيق هذا الهدف �لنسب التالية: 

جيات من على مسـتوى الحا %60، 5الحاجيات من شهادة الباكالور� +
على مسـتوى الحاجيات من شهادة  %35و 3+ شهادة الباكالور�

  .2الباكالور�+
 áال، فقد ارتفع عدد المساBف3 يتعلق بتكييف التكوين مع هذا ا

-2007أضعاف ما بين  3المعتمدة التي تكون في هذه اBالات إلى أكثر من 
  مس�. 260إلى  80، حيث انتقل من 2011-2010و 2008
دخل الثاني، هو تطوير وتنويع و¯ننة عرض التكوين، وقد انتقلت الم

، %54مس� أي بز�دة  1724مس� إلى  1122المساá المعتمدة من 
 561كما تطورت المساá المعتمدة ذات الصبغة المهنية في نفس الفترة من 

، كما تطورت المساá المعتمدة ذات %54أي بز�دة قدرها  918إلى 
  . %64أي بز�دة قدرها  918إلى  561ية في نفس الفترة من الصبغة ¯ن 
 شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيدة الوزيرة، الكلمة لفريق الأصا£ والمعاصرة... القانون لا 
يسمح بذá، نحن في إطار جلسة دسـتورية، لها بر�مج محدد، أرجوكم إن 

طلبنا �ش يشغلوا كانت هناك نقط نظام، تساهلنا في بداية الجلسة... 
  التهوية، الكلمة لأحد السادة المستشارين للتعقيب.

أرجوك أ� ما اعطيتكش الكلمة، السـيد المستشار، وألتمس من 
المسؤولين عن المحاضر مسح هذا الyم اÄي لا يليق بهذه المؤسسة، إذا 
كانت هناك اتهامات يجب أن توجه كتابة وستتحمل مسؤوليتها، الكلمة 

سادة المستشارين للرد على التعقيب... أرجوك عدم إزعاج السادة لأحد ال 
المستشارين، الكلمة لأحد السادة المستشارين للتعقيب على جواب السـيدة 

  الوزيرة.

        ::::المستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريبشبشبشبش
  شكرا السـيد الرئيس.

ف3 يتعلق بما أجابتنا السـيدة الوزيرة عن السؤال المطروح حول ملاءمة 
Mراسـية والتعليم مع سوق الشغل، لا ننكر بأن هناك بعض المناهج ا

لت، واللي حاولت إنجاح هذه النوعية من التعليم، ذاBهودات اللي ب
وخصوصا في بعض التخصصات، إلا أنه ما نريد أن أقو¨ هو بشكل عام 
مكاينش واحد الإنسجامية كامV بين ما يتلقاه الطلبة في مساá متنوعة في 

  تباطا بسوق الشغل.الجامعات ار 
ما يهم وما يجب أن يكون وهو انفتاح جامعاتنا على سوق الشغل 
اج´عيا واقتصاد� وتجار� لأن الوقت والعصرنة والتحديث يحتاج إلى مواد 

جديدة وإلى مواد عصرية، تتلاءم والتحول الجديد والتحول اÄي ينهال 
ن جزء لا يتجزأ منها. علينا يوميا من العولمة التي نعيش في فضائها، ونح

فهناك بعض المساá وبعض التخصصات أن المغرب لا حاجة لنا بها فهو 
عبارة عن تعليم نمطي وأكاديمي لا يمت بصV إلى واقع الحال وإلى الواقع 
المغربي ليكون منسجما مع التطور وكذá ليهz فرص الشغل والعمل 

يتخرج كل سـنة  لهؤلاء الطلاب اÄي هو عبارة عن جيش عرمرم اÄي
ولا يجد مكا� للشغل، إلا أن هناك بعض المعاهد العليا أو الجامعات 
المتخصصة هي التي حذت حذو يعني هذه التخصصات ومتطلبات العرض 

  والطلب في سوق الشغل. 
  وشكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيدة الوزيرة في إطار الرد على

  التعقيب، تفضلي

السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
الأرقام اللي أعطيت والمؤشرات راها كتبين بأنه �لفعل كاين واحد 

الشغل، وهناك  التحسن في مجال ملاءمة التكوين مع متطلبات سوق
تنسـيق مع القطاعات �قتصادية، ولحسن حظ الجامعة كذá فهناك الآن 
قطاعات حكومية تتوفر على استراتيجيات على المدى المتوسط وعلى المدى 
البعيد، اللي كتحدد أشـنو هي الحاجيات وكذá أشـنو هي الجاذبية د�ل 

يمكناش نبخسو الجهود الخريجين اللي كينتظرهم �قتصاد المغربي، وكنظن ما 
اللي كتقوم بها الآن الجامعات في إطار الإصلاح الجامعي اللي انطلق في 
بداية العشرية وكذá في إطار الجهود الإضافية والموارد والميزانيات الإضافية 

  اللي خصصتها الحكومة لهذا القطاع في إطار البر�مج �سـتعجالي.
الجامعات، يسير في �تجاه اÄي أعتقد بأن المسار اللي اخذاتو الآن 

تتحدثون عنه، السـيد المستشار المحترم، واللي بدأ يعطي نتائج ف3 يتعلق 
  �لمردودية اMاخلية والخارجية لمنظومتنا التعليمية. 

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا. ننتقل إلى السؤال الموالي الموجه أيضا لوزير التربية الوطنية، 

نتائج الباكالور�. الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق  موضوعه تقييم
  اMسـتوري الموحد لتقديم السؤال.

        ::::المستشار السـيد لحبيب لعلالمستشار السـيد لحبيب لعلالمستشار السـيد لحبيب لعلالمستشار السـيد لحبيب لعلجججج
  شكرا للسـيد الرئيس.

  بسم الله الرحمن الرحيم.
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  السـيدة الوزيرة،
  الإخوة المستشارين،

بأن ربما عنوان السؤال يكفي لإعطاء السؤال، وأحتفظ �لتعقيب، علما 
قسم الباكالور� هي محطة تعكس مسار تربوي وتعليمي لا �لنسـبة لقطاع 
التعليم ولا �لنسـبة للناشـئة والشـباب ولا �لنسـبة لمسـتقبل البلاد، 

  فالعنوان د�ل السؤال يكفي لإعطائه.
  شكرا السـيدة الوزيرة.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد المستشار، السـيدة الوزيرة تفضلي.

ة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر ة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر ة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر ة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
    ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
  السـيد المستشار المحترم،

�لفعل، السـيد المستشار المحترم، النتائج د�ل الباكالور� في السـنة 
واحد التطور كذá جد إيجابي  المنصرمة كانت نتائج جد إيجابية، وعرفت

مقارنة مع السـنوات المنصرمة، حيث أنه للموسم الثاني على التوالي كتعرف 
امتحا�ت الباكالور� واحد التحسن جد إيجابي ف3 يتعلق بنتائجها، حيث أن 

سـنة  %55.31إلى  2008سـنة  %41.75نسب النجاح انتقلت من 
خلال  177.490إلى  105.000، كما أن عدد الناجحين انتقل من 2011

نفس الفترة، بطبيعة الحال أول سؤال يطرح هو ما اÄي ساهم في تحسين 
هذه النتائج؟ هناك عدة عوامل سـبق أن قدمناها للرأي العام التعليمي 
وللرأي العام الوطني إ�ن الإعلان عن نتائج الباكالور�، واللي يمكن أن 

  نلخصها في:
�سـتعجالي من إمكانيات إضافية ومن  أولا، في ما وفره البر�مج

  تحسين شروط العمل ومن تكوين للأسـتاذات والأساتذة؛
2نيا، هناك عناصر مرتبطة �لتحكم في إصلاح المناهج اÄي دخل حيز 

سـنوات، يعني في الباكالور� كذá كاين واحد التمرس من  3التطبيق منذ 
  لأساتذة؛طرف التلميذات والتلاميذ ومن طرف الأسـتاذات وا

هناك كذá كل الجهود التي قمنا بها علاقة �لعمليات �متحانية، يعني 
كل الشروط المرتبطة بتقنين �متحا�ت منذ إعداد المواضيع إلى تصحيح 
�متحا�ت الإشهادية بوضع دفاتر للتحملات، دفاتر للمساطر لكل مراحل 

، لميذات والتلاميذ�متحا�ت، دلائل للأسـتاذات والأساتذة، دلائل للت 
التواصل مع التلميذات والتلاميذ عبر يعني عنوانهم �لكتروني منذ السـنة 

  المنصرمة؛ 
وهناك كذá شيء أساسي هو التحكم في تدبير الزمن المدرسي، وان´ 
كتعرفوا بأن هاذ الجانب د�ل الزمن المدرسي �لنسـبة لنا في السـنة الماضية 

اللي اشـتغلنا عليها من أجل تمكين التلميذات كان من الرها�ت الأساسـية 

والتلاميذ من حقهم في �سـتفادة من الزمن المدرسي اÊصص لهم من 
  طرف المنهاج المغربي. 

شكرا ويمكن في التعقيب نزيد نقدم توضيحات أخرى للسـيد 
  المستشار، وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
من فريق التجمع  شكرا. الكلمة في إطار التعقيب للسـيد المستشار

  اMسـتوري الموحد.

        ::::المستشار السـيد لحبيب لعلالمستشار السـيد لحبيب لعلالمستشار السـيد لحبيب لعلالمستشار السـيد لحبيب لعلجججج
  السـيد الرئيس، 

الحمد | أنه فعلا أن التحكم في الزمن المدرسي بحيث من سـنة بيضاء 
أنه تحسن المسـتوى د�ل نتائج الباكالور�، زعما الحمد | �ين العطاء من 

سـتوى، أ� سـنة كانت تهدد بسـنة بيضاء حتى امشى أنه تحسن الم 
في عامين، هو مسار  %55يصل لـ %41مكنفهمش أنه واحد العدد د�ل 

سـنة د�ل التكوين  13سـنة، مكنفهمش أن  13 التلميذ د�ل التكوين د�لو
كتغير في عامين، صراحة أ� أتساءل، ومنذ ساعة ونحن نتكلم على التحاق 

هاد الباكالور� الطلبة �لجامعة وكنشوفو المشاكل اللي عندهم، كنشوف أنه 
  فقدت العطاء د�لها وفقدت المصداقية د�لها، مع الأسف هاذ الشي واقع. 

وكاين واحد الواقع آخر مر هو أنه هاد الناس اللي كيوصلوا للباكالور�، 
كاين هناك واحد اMورية اللي كتقول خص التلاميذ ينجحوا ما بين الأقسام 

الناس في  ور� ما كيوصلوش ¨�ش ما كان، بمعنى أن هاد قسم الباكال
  المسـتوى وهاد الشي حقيقية.

2لثا، واللي كان السؤال، وأ� عندما أقول التقييم، أ� ماشي أقول التقييم 
بأنه العدد شحال من واحد نجح، أ� أقول شحال العدد ملي أخذ الباكالور� 

ين، التحق �لمدارس العليا، التحق بكلية الطب، التحق بمدرسة المهندس
التحق بنتائج ومعدلات ¯مة، الجامعة قد أمكنتهم من اسـتقطابها وتمكن من 
الوجود د�ل هذا... أ� إلى كنت غادي نجح واحد العدد كبير د�ل الطلبة 
في الباكالور� ونرضي المواطنين، نعطي صبغة سـياسـية للموضوع، وهنا 

ها عرض أقول صبغة سـياسـية لأن هذه النتائج هي نتائج والعرض د�ل 
سـياسي أكثر من عرض علمي، لأنه العرض العلمي يتطلب كتقول التقييم 
د�ل العملية، هاد الناس نجحوا في الباك وها آش غادي يديروا وها 

  المسـتقبل د�لهم لأن هذا مسار شـباب.
فلهذا، أرجوكم، السـيدة الوزيرة، ونحن على أبواب حكومة جديدة أن 

وا الأسلوب، خاصة في منهاج التربية والتعليم تعطوا اللي غادي يجيو أنه يغير 
نحن في حاجة إلى أسلوب وطني، يشـتغل �لوطنية والمصداقية أكثر من 

سـنة والعاطي  50الصبغة السـياسـية، نهجنا السـياسة في إطار التعليم مدة 
  ها هو قدامنا ونتأسف عليه. 

  وشكرا السـيد الرئيس.
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
. السـيدة الوزيرة á الكلمة للرد على التعقيب، شكرا للسـيد المستشار

  تفضلي.

السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
    ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
السـيد المستشار، هاذ الyم اللي كتقول هو خطير جدا لأننا لن نقبل 

ك في مصداقية نتائج الباكالور� المغربية. الجهود اللي كنقومو بها في أن يشك
الوزارة واللي كيقوموا بها كل الأطر من أسـتاذات وأساتذة ومسؤولين 
إداريين على جميع الأصعدة، الهدف د�لها الأساسي هو الحفاظ على 

�لنا مصداقية الشهادة الوطنية، واMليل على هذه المصداقية هو أن الطلبة د
هاد العام محسـنوش الأداء د�لهم غير في �متحان د�ل الباكالور� الوطنية، 
إنما حسـنوا أداءهم في المبار�ت د�ل الجامعات الأجنبية، وأذكر على وجه 
الخصوص المدارس الفرنسـية اللي الطلبة د�لنا تحسنت النتائج د�لهم ب 

ة د�لنا حصلوا على جوائز مقارنة مع السـنة المنصرمة، كما أن الطلب 58%
وعلى ميداليات، وحسـنوا كذá الترتيب د�ل المغرب في الأولمبياد د�ل 
الر�ضيات، ما يمكناش أبدا نعطيو لأنفسـنا الحق في أننا نشكك في النتائج 
د�ل الباكالور� د�لنا وفي الجهود اللي قاموا بها كل الفاعلين من أجل 

  الحفاظ على هذه المصداقية. 
وأظن بأن التراجع د�ل حالات الغش و�نضباط اللي تميزت به 
�سـتحقاقات الإشهادية في نهاية السـنة راها كتبين بأن إلى كاين شي 

الأساتذة وكذá المسؤولين في  ،حاجة اللي مكيتساهلوش فيها الأسـتاذات
وزارة التربية الوطنية هو المساس بمصداقية هذه الشهادة، اللي الجميع 

ث بها، واللي بحال اللي قال السـيد المستشار، قال á مخصناش متشب
نعطيو النتيجة �لعدد د�ل الناجحين، النجاح د�ل واحد التلميذ في 
الباكالور� هو يشكل لحظة قوية �لنسـبة للأسر المغربية، ونحن نعتز بأننا 

ل اسـتطعنا أن نحقق هذه النتائج في السـنة المنصرمة، وبطبيعة الحال مازا
اللي وصلنا لها، مازال كيخصنا نحسـنوها  %58احنا كنعتقدو بأن هاذيك 

  إن شاء الله من عدد الناجحين في الباكالور�. %�80ش نوصلو ل 
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السؤال الموالي موضوعه وضعية نواب العمداء �لكليات، الكلمة لأحد 

ديم السؤال، فليتفضل السـيد السادة المستشارين من الفريق �شتراكي لتق
  المستشار.

        ::::المستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيظظظظ وشاك وشاك وشاك وشاك
  شكرا السـيد الرئيس.
  السـيدة كاتبة اMو£،

إن فئة ¯مة من الأساتذة الباحثين اÄين يتحملون مسؤولية نواب 
عمداء الكليات والمدراء المساعدين للمعاهد العليا �لجامعات المغربية، تعاني 

سواء على مسـتوى الترقية من درجة إلى أخرى  من وضعية غير طبيعية،
أو على مسـتوى  2006إسوة بباقي زملائهم الباحثين واBمدة منذ 
  التعويضات الهزيV عن المهام الإدارية المنوطة بهم.

هذا، مع العلم أن هذه الفئة تشكل حلقة ¯مة وركيزة أساسـية في تدبير 
سـند القوي لتفعيل مقتضيات العمل الإداري والبيداغو� والعلمي وكذا ال 

  الإصلاح والبر�مج �سـتعجالي ومتابعة مراحل تنفيذها.
Äا، نسائلكم، السـيدة كاتبة اMو£، عن الإجراءات التي تم اتخاذها من 
أجل إيجاد حل لهذه الفئة، وذá تبعا للمقتضيات القانونية، خاصة المرسوم 

 2.00.886رسوم رقم والم 1997فبراير  19الصادر في   2.96.793رقم 
مارس  8والمنشور �لجريدة الرسمية بتاريخ  2001فبراير  9الصادر بتاريخ 

2001.  
هذا، مع العلم السـيدة كاتبة اMو£ أن هذه الفئة من الأساتذة الباحثين 
عقدوا عدة اج´عات تنسـيقية ف3 بينهم وضمت جميع الجامعات المغربية 

ل إلى السـيد رئيس الحكومة، ووñوا والمعاهد المغربية، ووñوا رسائ
رسائل إلى السـيد وزير التعليم المكلف �لتعليم العالي، وطلبوا عقد لقاء مع 
السـيد وزير التعليم، إلا أنه مع الأسف لم يتم �سـتجابة حسب علمي 

  وحسب الوقت فاش تم طرح هذا السؤال أنه لم يسـتجب لطلبهم.
نتاع الوزارة، ولكن ما كاين حتى  كما طلبوا لقاء غير مع الكاتب العام

شي اسـتجابة، مع العلم أن هذه الفئة تقوم بدور كبير وتقوم بدور أساسي 
من أجل المواكبة نتاع البر�مج �سـتعجالي لأن كيخص واحد اBهود 
اسـتثنائي يبذل، ولكن بدون هاذ الفئة هاذي إلى ما كانش عندها الحق 

 6شور نتاع وزير التربية الوطنية نتاع �ش أنها ترقى في اMرجة لأن المن 
اللي كينص كذá وكيأكد ما جاء في المرسوم على أن هذه  2008فبراير 

الفئة يتم التكفل بها من طرف المصالح المركزية في الترقية، إلى غير ذá. كما 
أن التعويضات الممنوحة لهم هي تعويضات هزيV، لا تناسب جسامة 

  اتقهم. المسؤولية الملقاة على ع
إذن السـيدة كاتبة اMو£ كنطلبو منكم ومن الوزارة �ش أنها تولي واحد 
العناية خاصة لهذه الفئة اللي كتقوم بواحد العمل جبار، وما يمكنكش لنا 
نهار آخر احنا ما غنلقاوش اللي غادي يتحمل أي مسؤولية �لنسـبة لا 

، إلى كان أن الحق عند الجامعات، �لنسـبة للكليات و�لنسـبة عند المعاهد
الطبيعي د�ل الأسـتاذ الباحث في التعليم العالي الترقية ما يحصلش عليها، 

  راه هاد الشي لا يشجع. 
  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، السـيدة الوزيرة á الكلمة للإجابة على 
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  السؤال.

نية والتعليم العالي وتكوين الأطر نية والتعليم العالي وتكوين الأطر نية والتعليم العالي وتكوين الأطر نية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوط السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوط السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوط السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوط 
    ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
أ� بغيت فقط أن أبشر السـيد المستشار المحترم بأن المشكل د�ل 
الترقية ف3 يتعلق بهاد الأساتذة الباحثين قد تم ح& وذá في إطار الحوار 

ة د�ل التعليم العالي في أبريل من الموسم �ج´عي اللي كان مر مع النقاب
اMراسي المنصرم، والآن يعني كل الإجراءات تم اتخاذها واللجان غادي تجتمع 

في القطاع د�ل التعليم العالي من أجل تفعيل هذا �تفاق،  -إن شاء الله-
، كاين الآن 2011حتى  2006يعني الفئات اللي كانت تنتظر الترقية من 

هذه الترقية خارج الحصيص بحال اللي كان معمول به من  موافقة على
  ، ما بقاش هاذ المشكل مطروح.2005حتى  2001

ف3 يتعلق �لتعويضات عن المهام، ان´ كتعرفوا بأن التعويضات الآن 
آلاف درهم في الشهر ومازالت الوزارة كتدافع مع  3اÊو£ لهذه الفئة هي 

وزارة المالية �ش تحصل على ز�دة في هذه التعويضات وإن شاء الله لابد 
ة هو جانب ¯م ما تكون شي نتائج في المسـتقبل، ولكن الجانب د�ل الترقي

  جدا وراه تم الآن الحل د�ل هاد المشكل بشكل نهائي. 
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيدة الوزيرة، الكلمة في إطار التعقيب للأسـتاذ.

        ::::المستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيالمستشار السـيد حفيظظظظ وشاك وشاك وشاك وشاك
  شكرا السـيد الرئيس.

في الحقيقة تم إدراج هذا المشكل في إطار الحوار �ج´عي ولكن لحد 
ساعة الملفات د�ل هاذ الناس لازالت لم تسو، إذن احنا الفرق ما بين ال 

أشهر ولازال المشكل قائم، ندرجو  6نطرحوه في أبريل أي هاذي تقريبا 
العملية في إطار الحوار �ج´عي مز�ن، مكاين مشكل، ولكن خص 

ل التفعيل نتاع هاد الحوار �ج´عي والتفعيل �ش تسوى وضعيتهم، لا يعق
على أن أسـتاذ يعمل أن زميل د�لو، أسـتاذ عادي، ما عندوش مسؤولية 
كيعمل في الكلية ولا كيدير �ئب عميد ولا �ئب مدير معهد، هذاك يترقى 

  في الرتبة وفي اMرجة، والآخر تبقى وضعيته جامدة.
أن العناية تعطى من  -كما قلت  -إذن السـيد الوزير خص لازم أنكم 

�تفاق عليه لأنه إذا اتفقنا على شي حاجة وما فعلناها راه أجل تفعيل ما تم 
  كأن شيئا لم يكن، بكل صراحة، هذا جانب. 

يبقى جانب، السـيدة الوزيرة، على أنكم حظرتيو في الإحاطة اللي قام 
بها الفريق �شتراكي بخصوص النيابة، نعرج عليها مادام عندي دقيقة، إلى 

بث اللي كاين في النيابة نتاع التعليم في سمح السـيد الرئيس، على أن الع 
، السـيد الوزير والسـيدة كاتبة اMو£، أن إقليم صفرو، أنه خصكم تنظروا ¨

راه كاين عند� العبث في ت� المندوبية، وقفات احتجاجية يومية نتاع 
جمعية آ�ء التلاميذ، نتاع التلاميذ أنفسهم، ما عمر ما وقعت عند� الكارثة 

ة الآن في النيابة نتاع التعليم، دازوا مسؤولين، مندوبين، في واحد اللي واقع
  المسـتوى معين، وكانت الأمور كلها ميسرة وكتمشي بواحد المسـتوى عالي. 

منذ تحمل المسؤولية نتاع المسؤو£ الحالية، راه عند� وضعية كارثية في 
النيابة  النيابة د�ل التعليم، كيخصكم تفكروا على أن المسؤول على هاد

التفكير أنه ربما أن الحجم نتاع المسؤولية راها أكبر منها، لهذا كيخصكم أنكم 
  تعيدوا النظر في هاد المسؤول ولا في هاد المسؤو£ هاذي. 

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار. السـيدة الوزيرة á الكلمة في إطار الرد على 

  التعقيب، تفضلي.

اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة السـيدة كاتبة السـيدة كاتبة السـيدة كاتبة 
    ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

ف3 يخص التفعيل د�ل الحوار �ج´عي بطبيعة الحال هذه ملفات اللي 
كتطلب واحد الوقت من أجل التفعيل د�لها، اللي ¯م هو أن الموافقة 

موجود والقطاعات الحكومية كلها وضعت  تكون بشكل بين وهذا الآن
  العدة من أجل مباشرة هذه الملفات. 

ما عرفتش واش عندي الحق نجاوب على السؤال د�ل صفرو؟ السـيد 
الرئيس، قال لي لا، أ� بغيت غير نقول للسـيد المستشار المحترم بأنني فعلا 

احنا  أسـتغرب ما جاء في rمه لأن المسؤو£ اللي هي إمرأة في صفرو،
عند� من القيادات النسائية الفاعV داخل القطاع والفعا£ وأعطت نتائج جد 
إيجابية في إقليم صفرو بشهادة الفعاليات المحلية، الآن إلى كانت شي حاجة 
ماشي هي هاذيك، احنا غادي نقربو من هاذ الملف ونشوفو أشـنو هو هاذ 

  الشي.
و، في الحقيقة لقيت واحد أ� قمت على الأقل بجوج ز�رات لإقليم صفر 

التحكم في القطاع بواحد الشكل جد ايجابي وجد مشرف �لنسـبة للمسؤو£ 
  التي هي مسؤو£ على إقليم صفرو ف3 يتعلق �لتربية الوطنية. 

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيدة الوزيرة. ننتقل إلى آخر سؤال موجه إلى التربية الوطنية، 

الأسرة التعليمية المصنفة في السلم التاسع، للمستشارين موضوعه إضرا�ت 
المحترمين السادة: عبد الله عطاش، عبد الإلاه الحلوطي، محمد رماش. 

  الكلمة لأحد السادة المستشارين، تفضل السـيد المستشار.

        ::::المستشار السـيد عبد الله عطاشالمستشار السـيد عبد الله عطاشالمستشار السـيد عبد الله عطاشالمستشار السـيد عبد الله عطاش
  شكرا السـيد الرئيس.
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  بسم الله الرحمن الرحيم.
  السـيد الرئيس،

  السـيدة، السادة الوزراء،
  السادة المستشارون،

السؤال د�لنا، ونحن نتحدث تقريبا في هذه الأسـئV الآنية التي سـبقتنا 
كلها كتكلم على بعض �ختلالات اللي في اMخول المدرسي أو التي تواكب 
عموما التطبيق د�ل اÊطط �سـتعجالي، سواء في وزارة التربية الوطنية 

áتكلمت الوزيرة على أن تحقيق بعض النجاحات، سواء في عموما، وكذ 
  اÊطط �سـتعجالي أو في اMخول المدرسي وكذá نتائج الباكالور�. 

احنا تنقولو، السـيدة الوزيرة، العنصر الأساسي إن كانت هناك 
نجاحات، سواء في الباكالور� أو في تطبيق اÊطط �سـتعجالي، المحور 

لأساسي اللي حقق هذه النجاحات، إن كانت هناك الأساسي والعنصر ا
نجاحات، هو العنصر د�ل الموارد البشرية وهما رجال التعليم اللي خص 

  .الوزارة تهتم بهم اه´م كبير جدا أكثر مما تهتم بهم أصلا
احنا متنكروش بأن كاين هناك اه´م وبأن هناك حوار مركزي يهتم 

ولكن لازال هناك واحد القصور على  �لموظفين عموما في بعض الجوانب،
بعض الفئات المسـتضعفة، بحال الفئة د�ل السلم التاسع اÄي بعضهم قضى 

سـنة وهو في السلم التاسع، وأنجب أبناء ودرس البنين  30أكثر من 
وخارج السلم  11والبنات وتوظفوا وطلعوا للسلم العاشر وتوظفوا في السلم 

حتى لخارج السلم وهذاك  9ات من د�ل الفئ 4وتتلقى في المؤسسة 
  صاحب السلم التاسع مسكين �قي قابع في مكانه لا يتحرك ولا يتزعزع.

احنا عند� آمال كبير بأن هاذ الحوار المركزي والحوار القطاعي يحاول 
ما أمكن يمتص واحد الفئة كبيرة من هؤلاء، ولكن ومع ذá ولإن فعل فإنه 

لتالي احنا تنقولو، السـيدة الوزيرة، سوف لن يعطيهم حقهم الكامل، و�
ممكن تعطينا العدد وتقول لنا الفئة، ولكن احنا� ولو كان عنصر واحد من 
رجال التعليم، عنصر واحد متضرر، نحن نتمثل �لحديث وغادي نقيسو عليه 
مثل رجال التعليم في توادهم وتعاطفهم كمثل الجسد الواحد، إذا تضرر فيهم 

م جميع الأسرة التعليمية �لسهر والحمى والنضال عضو واحد تداعت له
  و�حتجاج حتى يعود إليه حقه.

السـيدة الوزيرة، متى سوف ننهـي هذه المشكلة د�ل السلم التاسع 
وتنصفون هذه الفئة العريضة التي قضت سـنوات طويV والمسار التعليمي 

  كانت فيها شيء من الغبن؟  هد�لها كل
  وشكرا.

        ::::سةسةسةسةالسـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل السـيد رئيس الجل 
شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيدة الوزيرة للإجابة على السؤال، 

  تفضلي السـيدة الوزيرة.
  

السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
  السـيد المستشار المحترم،

سمعنا، السـيد المستشار، كيتكلم على هاذ الفئة وكيقول خصنا دا� إلى 
نرفعو عليها الحيف، غادي يمكن نتصورو بأنه راه كاين حيف حقيقي، هو 
في الواقع راه كل ما قامت به الحكومة بتنسـيق مع النقا�ت التعليمية ومع 

كل النقا�ت المركزية النقابية بشكل عام، راه هو وفر واحد الحلول شامV ل
المشاكل اللي كانت مطروحة، لا عند هاذ الفئة ولا عند الفئات الأخرى.في 

  الحوار المركزي: 

 ؛ %33إلى  28نقط من  5الرفع من الحصيص ب -

سـنين  6سـنين أو  5سـنوات، اللي كان كينتظر الترقية  4التسقيف في  -
 سـنين، الآن إلى ما دازش في السـنة الأولى أو في السـنة الثانية أو في 7أو 

السـنة الثالثة أو في السـنة الرابعة في السـنة الخامسة كيدوز بشكل 
 أوتوماتيكي بدون مراعاة الحصيص؛ 

إحداث درجة جديدة، بحيث أن أصحاب السلم التاسع كانوا  -
كيتشكاو أنهم مكيولجوش خارج السلم، الآن غادي يتحدث واحد اMرجة 

اللي اسـتفاد منها كل  درهم شهر� صافية، 600جديدة، �لإضافة إلى ز�دة 
  الموظفين.

 هوكانت عند 9السلم  هف3 يتعلق �لحوار القطاعي، اللي كان عند
تم تغيير الإطار د�لو �ش يترتب في السلم العاشر، اللي كان  هالإجازة كل

واحد  ه، اللي كان عند11الماستر تم إعادة الترتيب د�لو في السلم  هعند
اللى كان معمول بها سابقا  15/6قية على قاعدة الشوية د�ل التعثر في التر 

وعاود زالت حتى هي رجعت في الحوار القطاعي وغادي يتم التفعيل د�لها. 
إذن كل القضا� اللى كان يمكن نقولو على أنها مشروعة، تمت �سـتجابة 

  إليها، أشـنو وقع الآن؟ 
الشروط  لأن 9ابقى أننا مع ذá غادي يبقاو موظفين مرتبين في السلم 

د�ل الوظيفة العمومية هي هذيك، يعني �لنسـبة لكل الوظيفة العمومية 
 9، وإلى ابغينا نقولو السلم 9اللي ما عندوش الإجازة راه كيكون في السلم 

ومول  8غيقول á الزنزانة  8مخصناش نبقاو فيه، راه حتى مول السلم 
تدبير الوظيفة العمومية ، يعني لا بد في إطار يعني 7غيقول الزنزانة  7السلم 

هناك ضوابط، قواعد، معروفة متفق عليها مع النقا�ت، واحنا كنشـتغلو 
داخل هذه الضوابط، كل ما هو مطلب مشروع تمت �سـتجابة إليه، 
واللي تفعل راه تفعل واللي متفعلش راه في طريق التفعيل والسـيد 

في قطاع التربية  المستشار المحترم راه كيحضر معنا �ج´عات �سـتمرار
الوطنية وكيعرف فين وصلنا في التفعيل د�ل هاذ النتائج الحوار �ج´عي، 
سواء منها الحوار المركزي أو الحوار القطاعي اللي في الحقيقة ما خلى حتى 
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شي ملف على الطاو£، حل كل المشاكل المرتبطة برجال ونساء التعليم، 
أننا نجتهدو �ش نحولو هذه المكتسـبات  وáÄ اللي ابقى علينا ربما الآن هو

  إلى نتائج ملموسة �لنسـبة لبنات وأبناء المغرب اللي هما في المدارس المغربية. 
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا. السـيد المستشار هل لكم تعقيب؟ تفضلوا.

        ::::المستشار السـيد محمد رماشالمستشار السـيد محمد رماشالمستشار السـيد محمد رماشالمستشار السـيد محمد رماش
ئV كذá، مع شكرا السـيدة الوزيرة عن جوابها اÄي مازال يفتح أس ـ

  تقدير� للجهود التي تبذلها وزارتكم الموقرة.
السـيدة الوزيرة، عندما طرحنا هذا السؤال لم يأت من فراغ، تعلمون 

) من نضالات متميزة في 9جيدا المعارك التي خاضتها هذه الفئة (السلم 
السـنة الفارطة، وكنا عقد� مع وزارتكم لقاءات، حاولنا أن نخلق مقاربة 

  د حلول جذرية ونهائية لهاته الفئة الأكثر تضررا.لإيجا
السـيدة الوزيرة، لا نخفيكم أن هاته الفئة، كما ذكر زميلي، ظلت تنتظر 

ولى  93سـنوات طويV على أساس أن تعالج ترقيتها، إلى فقط احتسبنا منذ 
عام الآن كينتظروا،  18الولوج إلى المراكز �لباكالور�، راه كاين الناس اللي 

لا أنه كان هناك اتفاق، وكانت هناك مجموعة من الإجراءات ولكن نظرا فع
  لضيق الوقت أختصرها:

 هذه؛ 15/6ضرورة التعجيل بتفعيل  -

�لمقارنة مع ما يقع عند الممرضين، خاصة  "BAC +3"ضرورة مراعاة  -
 خريجي مراكز التكوين وخريجي المراكز الجهوية؛ 

 94و  93عت للناس د�ل السـنوات، لا أقول المقرصنة، والتي ضا -
لأننا الآن عند� اقتراح غادي نعالجو الناس اللي عندهم الإجازة ونعطيوهم 
السـنتين د�ل التعويض، هاذ الفئة حتى هي ما خصهاش تحرم من هاذ 

 الإيجاد.
وáÄ، أقول �ختصار، السـيدة الوزيرة، هاذ الشي خصو يتعالج في 

خصو  9لأفق على أساس السلم إطار نظام أساسي جديد لأن كان واحد ا
  يزول، وكذá عندما يزول لابد أن يكون جبر الضرر.

كان بود� أن تكون ترقية اسـتثنائية تعالج كل هذه الأمور، ولكن هاته 
�قتراحات الآن تحتاج إلى متابعة وتحتاج إلى رعاية، ومن بين الرعاية 

تح نقاشا في هذا الناس اÄين توفوا قبل أن يترقوا، الوضع �ج´عي يف 
  الإطار السـيدة الوزيرة.

انقرضت،  4إلى  1)، فعلا هناك من 9وáÄ، هاته الفئة (السلم 
الآن يفرض الواقع والمتغيرات �قتصادية و�ج´عية على أن  9ولكن 

  تكون مراعاة خاصة لهاته الفئة التي أعطت الكثير.
  السـيدة الوزيرة، شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  الوزيرة á الكلمة في إطار الرد على التعقيب. السـيدة

السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اMو£ Mى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
    ::::والبحوالبحوالبحوالبحثثثث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

  شكرا السـيد الرئيس.
نعاود أؤكد بأن كل المطالب المشروعة تمت �سـتجابة إليها، أ� متفقة 

ستشار بأن الآن التفعيل كيخصو تسريع الوثيرة د�لو، هو راه مع السـيد الم 
عارف بأنه المراسـيم راه غادي تعرض قريبا على مجلس الحكومة من أجل 
المصادقة عليها، وهناك بطبيعة الحال عدة إجراءات تم تفعيلها بناء على 

  الرسائل د�ل رئيس الحكومة.
سين، احنا الآن نشـتغل على المسأ£ الثانية، هي أنه الإطار د�ل المدر 

مراكز تكوين جديدة وعلى نظام أساسي جديد �ش يكون المهنة د�ل 
التدريس ما يمكن ندخلو لها إلا �لإجازة، وبطبيعة الحال غادي يولي الترتيب 

  د�ل الموظفين العاملين داخل القطاع هو السلم العاشر.
واحد الyم اللي المسأ£ الثالثة، هو أننا ما خصناش نبقاو كنروجو 

كيوهم الفاعلين التربويين بأنه كاين شي حقوق أخرى مازال ¯ضومة، ما 
بقات حتى شي حقوق ¯ضومة، وأ� كنعاود نوجه النداء لزملائي في 
النقا�ت التعليمية بحال اللي كنقول لهم في �ج´عات اللي كنعقدوها بأننا 

Mهود اللي قامت به اB� و£ من أجل �سـتجابة للطلبات الآن كيخصنا نقر
د�ل العاملين داخل القطاع، وأننا خصنا نشـتغلو ونجتهدو من أجل تحويلها 

  إلى نتائج ملموسة في المردودية د�ل المنظومة التربوية.
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا. بإسمكم جميعا أشكر السـيدة الوزيرة على مساهمتها القيمة في هذه 

  الجلسة.
إلى الأسـئV الموñة إلى قطاع التشغيل والتكوين المهني،  ننتقل

والسؤال الآني الأول حول بطا£ الكفاءات المغربية. الكلمة لأحد السادة 
  المستشارين من فريق الأصا£ والمعاصرة لتقديم السؤال، فليتفضل مشكورا.

        ::::المستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريبشبشبشبش
  شكرا السـيد الرئيس.

  السـيدة الوزيرة،
  اني المستشارين،إخو 

لقد أصبحت تشكل بطا£ الكفاءات العلمية المغربية إحدى أهم 
المؤشرات السلبية لعجز الحكومة وعدم وفائها بإحدى التزاماتها المتعلقة 
بتوفير فرص العمل وإعداد التربة الخصبة أمام الكوادر والكفاءات المغربية 

لبشري إحدى أهم حواملها للمساهمة في تحد�ت التنمية التي يعتبر العنصر ا
وأعمدتها، بحيث أصبح الحصول على العمل يتلاءم وطبيعة التكوين ونوعية 
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  الشواهد المحصل عليها مجرد حلم وألم يقض مضاجع معظم الأسر المغربية.
وأمام تفاقم هذه الظاهرة وازد�دها المضطرد في السـنين الأخيرة وما من 

ط لهذه الكوادر وأسرها، بل شأنه أن تخلفه من إحباط ويأس ليس فق
كذá على اBتمع نظرا لانعكاساتها على تعطيل جزء من الكفاءات الوطنية 
التي تتحول إلى أعباء تثقل اBتمع بدل أن تكون عوامل بناء وتشييد، فإننا 
نسائلكم، السـيد الوزير، عن المقاربة التي تنوون اع´دها لاستيعاب 

من فرص عمل حقيقية مشرفة تتلاءم مع الكفاءات المغربية وتمكينها 
  اختصاصاتها وتحقق طموحاتها المشروعة. 

  وشكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار. لكم الكلمة السـيد وزير التشغيل والتكوين 

  المهني للإجابة على السؤال، تفضلوا.

    ::::السـيد جمال أالسـيد جمال أالسـيد جمال أالسـيد جمال أغغغغماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيماني، وزير التشغيل والتكوين المهنيماني، وزير التشغيل والتكوين المهني
  را السـيد الرئيس.شك

  السادة المستشارين المحترمين،
  السادة أعضاء فريق الأصا£ والمعاصرة،

هذا سؤال في الواقع ذو راهنية ودائما موضوع التشغيل ¨ راهنيته، 
الهرم السكاني د�ل  2016-2011يجب الإقرار وتوضيح شيء هام أن سـنة 

Äين سـيفدون المغرب سـيعرف تغيرات جد جوهرية، الأعداد الشـباب ا
على سوق الشغل سيتضاعف بمعدل الضعف، ونعرف جميعا أن حل 
الإشكالية د�ل البطا£ هو مرتبط �لأساس بواحد السؤال أجابت عليه 
زميلتي، وكنتو ساهمتيو فيه حول التكوين وحاجيات سوق الشغل المتجددة 

النمو  والمتحو£ وجانب فيه كذá مرتبط بقدرة �قتصاد الوطني للز�دة في
د�ل �قتصاد الوطني لاسـتقبال هذه التدفقات، وهذه التدفقات كتكون 

 2020لتسـتقر في أفق  2016-2011صعبة خلال هذه المرحV د�ل 
حسب اMراسات التي قمنا بإنجازها في السـنة الأخيرة، والتي اسـتهدفنا منها 

وزارة اقتراح ووضع إجراءات جديدة إرادية، وهذا هو مجال التدخل د�ل 
  التشغيل، وضع إجراءات إرادية لإنعاش سوق الشغل.

أكتوبر الجاري جوج الإجراءات  15وفي هذا الصدد، تم تفعيل ومنذ 
اللي توافقنا فيهم مع الإخوان د�ل �تحاد العام لمقاولات المغرب اللي كانوا 

�تج اMراسات.  
جد حسب الإجراء الأول، وهنا بعض الكفاءات تكلمتو عليها اللي كتو 

اMراسات اللي قمنا بها هما الشـباب حاملي الإجازات اÄين لا يجدون لا 
فرص مبار�ت داخل الوظيفة العمومية والمؤسسات العمومية أو Mى 
القطاع الخاص بفعل التكوين الأساسي اللي تكونوه، خصوصا الإجازات 

لى العامة، وفي هذا الصدد بدأ� واحد المقاربة د�ل �سـتهداف وأو
�سـتهدافات هي هذه الفئة اللي وصلنا بهاذ جوج إجراءات، وخصوصا 

 أحد الإجراءين اللي كنسميوه اليوم بر�مج �ندماج المهني، د�ل واحد
المقاو£ التي كترغب في إدماج واحد الشاب حامل للإجازة وتعطيه واحد 

المدة،  أشهر شريطة أن تبرم معه عقد شغل غير محدد 9إلى  6التكوين لمدة 
ألف درهم لتحملات د�ل مصاريف التكوين  25اMو£ كتساهم معها ب 

وكذá مصاريف التدريب د�ل ذاك الشاب. إذن هذا يسـتهدف القطاع 
الخاص على وجه الخصوص المقاولات وبدأ هذا الإجراء يمكن �سـتفادة 

  أكتوبر الحالي.  15ابتداء من  همن
إدماج"، كتعرفوا بر�مج "إدماج" الإجراء الثاني هو تحسين بر�مج "

كانت المقاولات التي ترغب في إدماج هؤلاء الشـباب عندها بعض 
التخفيضات، لا تؤدي الضمان �ج´عي، الضرائب، إلى غير ذá. اليوم 

شهر، إلى غير ذá، اMو£  24كل مقاو£ رغبت في إدماج شاب خلال 
عي تجاه الصندوق شهر من تحملاتها د�ل الضمان �ج´ 12تتحمل 

الوطني للضمان �ج´عي، شريطة دائما عقد غير محدد المدة لفائدة هؤلاء 
  الشـباب. 
  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيد الوزير، الكلمة لكم السـيد المستشار المحترم.

        ::::المستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريبشبشبشبش
حد الجواب شكرا السـيد الوزير على هذه الإجا�ت، احنا اللي بغينا وا

يكون من السـيد الوزير المحترم يكون صريح ونضع الرؤ� د�لنا والتصور 
د�لنا على مكامن الأخطاء وعلى مكامن الإشكاليات المطرحة أمامنا ف3 
يتعلق بهذه السوق د�ل البطا£ وهاد الطلبة اللي عندهم دبلومات وغير 

طي ويعني تسويفي، احنا اMبلومات، هذا نعتبره واحد النوع د�ل الجواب نم
خصنا واحد المؤشرات اللي غادي تبين فعلا بأن اMو£ عازمة على أن 

، فما بباá أننا عند� واحد 2016تقضي على إشكالية البطا£ في أفق 
النسـبة د�ل تضاعف الشـباب ولاسـ3 كنعرفو أن البلاد د�لنا يعني بلاد 

وكما أشر� سابقا يعني واحد  عندها الهرم د�لها هو الهرم د�ل الشـباب،
الأفواج كثيرة جدا تتخرج، سواء منها في التكوين المهني أو في الجامعات 

  اللي هي تتلقى تعل3 أكاديميا.
إذن واش كاين شي خطة بديV وخطة اسـتعجالية �ش أن الشـباب 
المغربي يشوف بأن هذه الحكومة ولا هذه اMو£ عندها النية د�ل 

التغيير، فكيف يعقل بأننا نديرو.. احنا لا ننكر بأن مراكز  الإصلاح ود�ل
التكوين والتشغيل راه شغا£، راها خدامة، راها كتقوم بواحد اBهود كبير، 
راها تكون وتؤطر ولكن لا يوافقها ولا يسايرها التدبير المالي �Mرجة الأولى 

لهم  من أجل خلق فرص الشغل، ولاسـ3 �لنسـبة للشـباب اللي توضع
  واحد البر�مج بما يسمى بر�مج �ندماج المهني.

فخصنا اMو£ تواكب هاذ الفئة هاذي، ثم في نفس الوقت علاش ما 
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تديرش واحد البر�مج �ندماج د�ل تكوين الأطر العليا والكفاءات العليا، 
فكيف يعقل بأن عند� شـباب وعند� كفاءات مغربية وكنجيبو كوادر 

أو  20 الراتب د�ل كل واحد فيهم يعني يغطي الراتب د�ل خارج البî اللي
د�ل الكفاءات المغربية، فلماذا لا نلجأ إلى هذا الطريق �ش يعني  10د�ل 

في نفس الوقت نوفرو الميزانية د�ل اMو£ وفي نفس الوقت نربحو أولاد 
  جوا. بلاد� ونخدموهم ونشغلوهم عوض أنهم يجيو للشوارع ويعني يبقاو كيحت

  وشكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد المستشار، لكم الكلمة السـيد الوزير للرد على التعقيب.

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  شكرا السـيد الرئيس.

  السـيد المستشار المحترم،
قمنا بإصلاحات، والسـيدة الزميV الوزيرة قبلي هو الإصلاح د�ل 

لمغربية، التوجه نحو جوانب د�ل المهننة، كنا كنكونو في الجامعة الجامعة ا
المغربية �ش نلبيو حاجيات الوظيفة العمومية، اليوم عند� قطاع خاص 

حاجيات، لا أقول أنه سـيوفر فرص، بل أقول مفروض أن  هاللي عند
 áرات، إلى غير ذÇنضاعف نسـبة النمو، جلب أكبر عدد د�ل من �ست

ياء، تحيين مناخ �ستÇر، دور الجماعات الترابية، اMور د�ل من الأش ـ
غدا، المقاربة الجهوية في العملية د�ل التشغيل، حكامة سوق الشغل، الجهة 

  هاذو كلهم نقط لازلنا نعاني منهم في عدة إشكاليات وقفنا عليها. 
نعطي الجيل الجديد من المعاهد د�ل التكوين المهني التي أحدثت في 
إطار البر�مج �سـتعجالي في ميدان التكوين المهني، يمكن نخبر مجلسكم 

عقدة العمل في  هالموقر أن المعاهد الجديدة قبل ما كيدخل لها المتدرب عند
جيبو، قبل ما يدخل، �لفعل در� واحد المقاربة، عيطنا للمقاولات أو 

الإداري، اMو£  وأعطيناهم التدبير البيداغو� والتدبيرالجمعيات المهنية 
بنت المعاهد د�ل صناعة السـيارات، لا في المهن د�ل الطائرات، لا المعاهد 
 áوكذ ،áالأخرى اللي في طور البناء د�ل الموضة و�بتكار إلى غير ذ

  التي سـتأتي د�ل الطاقات المتجددة لمواكبة الحاجيات الجديدة. 
صنا نعطيوه أمل، خ  -كيف قلتي-واللي ) stockلكن عند� واحد (

نعطيوه فرصة، هو اللي توجه لها الآن، أول مرة كيتوجه بر�مج خاص 
واحد المسـتوى عام لإعطائه تجربة  ه�لشـباب حاملي الإجازات، اللي عند

داخل المقاو£. يمكن نقول للسـيد المستشار المحترم وBلسكم جوج إجراءات 
د�ل اMرهم،  مليار 2,1: 2016و 2011سـيكلفون اMو£ ما بين 

التحملات �ج´عية ومنح التدريب ومنح �لنسـبة لهؤلاء الشـباب إلى 
دخلوا لهاذه المقاولات، ولكن شرطنا كذá ما اعطيناش هاذ الفلوس د�ل 
اMو£ فابور، شرطنا وفي توافق مع الإخوان في �تحاد العام لمقاولات 

 ce qu' ont appelle(المغرب أنه شريطة إبرام عقد غير محدد المدة أي 

contrat à durée indéterminée) أي (CDI) عوض (CDD.(  
  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ننتقل للسؤال الموالي، موضوعه ضرورة سن  .شكرا لكم السـيد الوزير

قانون لمنع تشغيل الطفلات �لبيوت للفريق �سـتقلالي، الكلمة لأحد 
  لي.السادة المستشارين من الفريق �سـتقلا

        ::::المستشار السـيد محمد زازالمستشار السـيد محمد زازالمستشار السـيد محمد زازالمستشار السـيد محمد زاز
  والصلاة والسلام على سـيد المرسلين. بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  الإخوة المستشارين،
سال الكثير من المداد حول موضوع اسـتغلال براءة الطفلات 
الصغيرات، وانتهاك حقوقهن، وذá بتشغيلهن في البيوت وحرمانهن من أهم 

قهن المتمثV في التمدرس والتعليم، اÄي يعتبر حق مكفول بقوة اMسـتور حقو 
والقوانين والمواثيق اMولية، كما قيل الكثير عن أساليب تعذيبهن وسرقة 
أحلا¯ن كباقي الأطفال المحظوظين، وذنبهن أنهن ينحدرن من أسر فقيرة، 

  تعيش ظروف صعبة.
راءات التي تنوي الحكومة ما هي الإج :السـيد الوزير áÄ، نسائلكم

اتخاذها لسد الفراغ التشريعي لحماية الطفلات من �سـتغلال كخادمات 
  �لبيوت؟

  وشكرا السـيد الوزير.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيد الوزير لكم الكلمة للإجابة على السؤال.

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
ا السؤال. وسأكون سعيد شكرا السـيد المستشار المحترم على طرحه لهذ

لن أقول á سـتقوم الحكومة بإصدار قانون خاص بهذا اBال، وسأقول 
شيء أكبر هو إلى جانب القوانين التنظيمية التي �قشها مجلسكم لتنزيل 
مقتضيات اMسـتور الجديد، يمكن اعتبار القانون الجديد المحدد لشروط 

التي تساهم في تنزيل مقتضيات الشغل والتشغيل لعما£ المنازل من القوانين 
اMسـتور الجديد، مقتضيات اMسـتور الجديد تحدثت عن الكرامة، يجب 
الإقرار أن شريحة اج´عية ¯مة من العما£، واليوم لا نتكلم على خادمات أو 

  خدم، نتكلم على مفهوم جديد هم عما£ المنازل مثلهم مثل بقية الفئات.
غادي يتحال على مجلسكم الموقر، كنظن  - إن شاء الله-مشروع القانون 

الأمانة العامة قامت �لإحا£ د�لو عليكم، نتمناو المناقشة د�لو في ولايتكم، 
  أنه جد ¯م لعدة اعتبارات:

يقر ويمنع مجددا  15ينظم علاقات الشغل، �لنسـبة دون سن  -
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 15سـنة، يضع شروط �لنسـبة تشغيل من هم من  15تشغيل الأقل من 
  سـنة؛ 18إلى 

  يحدد العلاقة الشغلية ما بين صاحب البيت والعمال المنزليين؛  -
يعطي الحق ويفتح الحق كذá إلى الضمان �ج´عي والتمتع �لحقوق  -

  �ج´عية و�قتصادية اللي أقرها اMسـتور الجديد �لنسـبة لكل المغاربة.
�ج´عي د�ل الضمان  1972لماذا يفتح هذا الحق؟ لأنه منذ قانون 

كيقول في المادة الثانية د�لو: "الحق في الضمان �ج´عي للعما£ المنزلية"، 
  كيسميوهم آنذاك خدم المنازل، ولكن كينتظر تقنين هاذ العلاقة الشغلية.

إجراءات زجرية في مقتضيات هذا القانون، بطبيعة الحال هناك 
الثقافة اللي خلى وشخصيا ماشي مع الإجراءات الزجرية، شخصيا أ� مع 

اMسـتور الجديد على المغاربة هي اللي تتجعل أن هاذ مقتضيات القانون 
ا كل مكو�ت الشعب المغربي، كذá غادي نكونو  تنزل وتطبق ويحتر̄

متوافقين مع آخر اتفاقيات العمل اMولية اللي صادقت عليها منظمة العمل 
أقرت اتفاقية دولية حول اMولية في اMورة المائة د�لها في جنيف التي 

  العمل اللائق �لنسـبة للعما£ المنزلية. 
كنظن هاذ المشروع قانون من الأهمية بمكان وصادقت عليه الحكومة 

أكتوبر بعد واحد الولادة عسيرة �ش نقولوها بصراحة لأنه دام تقريبا  12في 
كتقول ضرورة إصدار  4، المادة 2006واحد... مدونة الشغل صدرت سـنة 

قانون خاص، عاد صدر هاذ القانون، التعبئة ¨، الإنزال د�لو سـتكون 
  بمناقشـتكم إن شاء الله وكذá مساهمة مجلسكم الموقر إن شاء الله.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكر. الفريق �سـتقلالي من أجل التعقيب.

        ::::المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� المستشار السـيد �� فخفخفخفخارياريارياري
  شكرا السـيد الرئيس.

ابة، ونحن لا نشك في مجهود وزارتكم نشكر السـيد الوزير على الإج
على هاذ الخادمات أو العاملات في البيوت، بطبيعة الحال وزارتكم و لا 
الحكومة بذلت واحد اBهود جبار ف3 يخص هاذ العاملات في البيوت، 
ولكن يجب على اMو£ العمل على تنمية المناطق لأنه ملي تنقولو احنا� 

لعاملات عندهم واحد السبب علاش يعني العاملات في البيوت، هاذ ا
تيشـتغلوا، المناطق الفقيرة لكونها مصدر لهذه الظاهرة مع محاربة الفقر 
والهشاشة والتكفل �لأطفال المعوزين والعمل على تسجيلهم في المدارس 

  وتكليف اMاخليات بتغذيتهم وإيوائهم.
 كذá يجب على اMو£، هذا مشكل اج´عي محموم لكن المشكل
الأكبر والأعمق هو مشكل الفقر، مشكل الهشاشة التي تدفع �لأسر إلى 
دفع ف�ات أكبادهم إلى هذه الظاهرة. المشكل لابد من منظور اج´عي لأنه 
هاذو مواطنات مغربيات، يعني قبح الله الفقر اللي كيدفعهم أنهم العائلات 

  أننا نساعدو. د�لهم يدفعوهم للتشغيل، فبالتالي خصنا نحاولو ما أمكن

بطبيعة الحال اMو£ كتلعب دورا كبير في صندوق المقاصة Mعم... نبغيو 
حتى هاذ الشريحة تكون عندها يعني واحد الجزء ¯م من هاد صندوق 
المقاصة اللي يمشي لهاذ اMعم د�ل هاذ المواطنات لأنهم كاين مشكل، 

وللأسف لم يدمج مشكل كبير هو أن قانون الشغل اÄي تم المصادقة عليه 
هذه الفئة من اBتمع لتظل ضحية سوء المعامV و�سـتغلال من طرف 
بعض المشغلين، خاصة منهم ر�ت البيوت عديمات الضمير، كذá للحد 
من المضايقات التي تصل أحيا� إلى التعذيب والتنكيل ووضع حد للضرب 

اللواتي لا  على أ�دي السماسرة اÄين يسـتغلون وضعية الخادمات الصعبة
يحميهن أي قانون، و�لتالي هذا اMسـتور الجديد كما قلتو، السـيد الوزير، 

  سوف يلعب دورا أساسـيا وكبيرا في حماية هذه... 
  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار المحترم، السـيد الوزير لكم الكلمة للإجابة على 

  التعقيب.

        ::::والتكوين المهنيوالتكوين المهنيوالتكوين المهنيوالتكوين المهني    السـيد وزير التشغيلالسـيد وزير التشغيلالسـيد وزير التشغيلالسـيد وزير التشغيل
أ� أوافقك السـيد المستشار في تحليلكم لأسـباب ظاهرة الأطفال في 
الشغل، يجب الإشارة أن أول دراسة قمنا بها في وزارة التشغيل كانت 

، والتي حددت نسـبة عدد الأطفال في المغرب في 1999كترجع لسـنة 
ل، لا ألف، آنذاك ما كان عند� لا مدونة الشغ 600الشغل في حوالي 

، لكن بعد الجهود 187و  183مصادقة على اتفاقية دولية ولا أي شيء، 
التي بذلت سواء من طرف اMو£، تعلق الأمر بجمعيات اBتمع المدني، 
يجب توجيه تحية خاصة لها في هذا الموضوع، آخر معطيات المندوبية 

في السامية كتعطي أن العدد د�ل الأطفال في الشغل لا يتجاوز اليوم 
  بصفة عامة.  147.000المغرب 

ظاهرة �عتداء على الأطفال، خصوصا في العمل  - كما قلتم-أكيد 
�لمنازل هو �سـتثناء، ما كنعتبروش أن كل الأسر المغربية كتعتدي، ولكن 
كنقولو �سـتثناء هو اللي كاين، بطبيعة الحال هذاك �سـتثناء يخدش 

 تحترم حقوق الإنسان والمساواة.الصورة د�لنا نحو التوجه نحو دو£ 
، وهنا يجب الإشارة "تيسير"في هذا الصدد، كنعتقدو أنه لا بر�مج 

اللي توضع بأغلفة مالية د�ل صندوق المقاصة لمواñة هذه  "تيسير"بر�مج 
ر المدرسي غادي دللحد من اله 2012-2011الظاهرة، هذه السـنة 

، إضافة ألف طفل من دعم مادي مباشر 600تسـتافد أكثر من 
للمجهودات اللي كتقوم بها بقية القطاعات المتدخV، احنا كوزارة التشغيل 
سـنوقع هاذ الأسـبوع على اتفاقية شراكة مع الجمعيات العامV في مجال محاربة 
ظاهرة تشغيل الأطفال، Mعم قدراتها ودعم تدخلاتها، تقريبا بواحد الغلاف 

كيكون ضلع مالي داخل هذه  مليون د�ل اMرهم، هذه لأول مرة 4د�ل 
  الوزارة.
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يجب الإشارة Bهودات أخرى تقوم بها جمعيات اBتمع المدني، لكن يجب 
القول كذá أن الطفل في العمل لا يساعد على تنمية أسرته، كل اMراسات 
بينت أن الأسر اللي كتعطي أطفالها للعمل رغم العوز، راه ما كتخرجش 

سـنة هو  15لفقر لأن مكان الطفل أقل من من دائرة الفقر، بل تؤبد ا
مقعد في المدرسة، والنمو الطبيعي د�لو هو داخل الأسرة د�لو. كنظن أن 

  هذه هي التحد�ت.
  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير. السؤال الموالي موجه إليكم أيضا، موضوعه 

، للمستشارين المحترمين السادة: "مقاولتي"اسـتفادة إقليم السمارة من بر�مج 
عمر أدخيل، عمر المكدر، عياد الطيبي، محمد الكبوري، عبد الرحيم 

  العلافي، الكلمة للأسـتاذ عمر أدخيل.

        ::::المستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيلالمستشار السـيد عمر أدخيل
  بسم الله الرحمن الرحيم.

  شكرا السـيد الرئيس.
  السـيد الوزير المحترم، 

بر�مج التشغيل اÄاتي  2006يوليوز  01أطلقت الحكومة السالفة في 
(مقاولتي) قصد تشجيع حاملي الشهادات على �نخراط في روح المقاو£، 

  في نهاية المطاف امتصاص نسـبة البطا£.
أعلنت الحكومة الحالية عن الصيغة الجديدة لهذا  2008وفي سـنة 

امل للشهادات الحغير البر�مج الطموح، وأهم ما يميزه هو اسـتفادة الشـباب 
لعليا من الإدماج في هذا البر�مج، وأعطيكم المثال، وأظن بأن الكثير من ا

  الأقاليم يعانون من نفس المشكل، ولكن أعطي مثال فقط بإقليم السمارة. 
إلى  2006شـباك واحد، إلا أنه منذ  "مقاولتي"أحدث في إطار بر�مج 

قط، من يومنا هذا لم يسـتفد الإقليم من تمويل المشروع إلا مشروع واحد ف
مشروع التي وضعت في المؤسسات البنكية ما بين  30ضمن بطبيعة الحال 

) والبنك الشعبي، مع العلم أنه لم تتم الموافقة والمصادقة إلا BMCEبنك (
طلبات بشأن  ملف اللي تم تقديم 30على ملف واحد، مع العلم أن هناك 

إلى يومنا  2009تمويلها إلى مختلف الوكالات البنكية وخصوصا بين سـنة 
هذا، إلا أنه لم تحظ، للأسف الشديد، �لرد الإيجابي رغم استيفاء كل 

  .الشروط والضوابط القانونية المسطرة والمطلوبة
منه  إلى حد الآن، السـيد الوزير، �لنسـبة لهذا البر�مج لم يسـتفد

الإقليم ولم يسـتفد كذá منه الشـباب الطموح لهذه البرامج، مع العلم أنه تم 
لتوجه فقط إلى وكا£ تنمية الأقاليم الجنوبية �لنسـبة لوكا£ �قتصاد ا

  �ج´عي.
ما هي الأسـباب الكامنة وراء رفض المؤسسات  :السـيد الوزير نسائلكم

  البنكية لتمويل هذه المشاريع؟ وما هي الحلول؟

  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
للإجابة على شكرا للسـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة 

  السؤال.

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
شكرا السـيد المستشار المحترم على طرح هذا السؤال الهام اللي تيهم 

، أ� كما قلت وجاوبت في "مقاولتي"ñة عزيزة علينا. في جانب بر�مج 
بتقييم مجمل البرامج الإرادية  2011و 2010السؤال السابق قمنا خلال سـنة 

التشغيل، وبر�مج مقاولتي هو أحد المكو�ت، والهدف اللي كان  لإنعاش
من هاذ التقييم هو الخروج بتصور جديد وتصورات لإنعاش مبادرات 

إجراءات تم  2الإجراء جديد،  19إنعاش التشغيل، خرجنا تقريبا بواحد 
التفعيل د�لهم، هما اللي تكلمت عليهم من قبل، وإجراء هو في طور 

  الأ�م.التفعيل هاذ 
�لنسـبة لبر�مج مقاولتي، ما لاحظناه هو أن الحصيV د�ل تنفيذ 

مقاو£ على الصعيد الوطني، يمكن  4000اليوم لم تتجاوز  "مقاولتي"بر�مج 
، عدد المشاريع المنتقاة 55المؤشرات اللي قدمت لنا، أ� أمامي هنا مسجل 

السمارة، ، عدد المسـتفيدين من المواكبة على مسـتوى ñة كلميم 25
) �مشاريع  6)، عدد مناصب الشغل par régionsكيشـتاغلوا هنا عند

 1، يمكن 6ممو£ من طرف الأبناك وعلى صعيد الجهة ككل، كلميم السمارة 
  �لنسـبة للإقليم د�لكم السمارة.

هو أنه التنزيل د�لو على  "مقاولتي"اللي لاحظنا �لنسـبة لبر�مج 
المحلي ما فيهش ذاك �نخراط القوي، المسـتوى الجهوي وعلى المسـتوى 

ماشي فقط غير د�ل الأبناك، الأبناك هاذي إشكالية أخرى، لكن ما 
  كاينش �نخراط د�ل المؤسسات المنتخبة لأنها ليست طرفا فيه. 

اليوم نحن نقترح مقاربة، هي د�ل مقاربة ماشي هي الجهوية ولكن اBالية 
ل، لأن ذاك الشاب اللي ابغا يدير في تدبير كل مبادات إنعاش التشغي

بر�مج مقاولتي راه الرخصة خصو �خذها من الجماعة، ما �خذهاش من 
  شي ñة أخرى. 

وكذá المساطر البنكية، اليوم هناك بعض الصعو�ت اللي واñت 
بعض المقاولين الشـباب، كنعرفو أنه الأبناك في المدة الأخيرة نسبيا �لنسـبة 

كتحكم شي شوية بواحد الشكل معين، نظرا للقروض شوية بدات 
للإشكالات اللي كتعرفوا على مسـتوى السوق المالي اMولي و�نعكاسات 
اللي كانت، لكن كنعتبرو أنه دعم إنعاش التشغيل أو هاذ المبادرات ليست 
ب´م، خصوصا أنه البر�مج كيبقى مضمون من طرف اMو£ في حدود 

85% .  
للي الهدف منها �لأساس هو حل بعضا من فهناك مبادرات جديدة ا

هذه الإشكاليات، اللي طرحتي السـيد المستشار المحترم، المتعلقة �نخراط لا 
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الأبناك، اللي لاحظنا أنه ما كاينش، بعض الأبناك كتنخرط، بعض الأبناك 
  لا تنخرط بذاك القوة المطلوبة. 

  شكرا.

        :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  الفريق الحركي.

        ::::لسـيد عمر أدخيللسـيد عمر أدخيللسـيد عمر أدخيللسـيد عمر أدخيلالمستشار االمستشار االمستشار االمستشار ا
  السـيد الرئيس،

  شكرا السـيد الوزير.
�لفعل، المهم هو الإشكالية، السـيد الوزير، هو مشكل �نخراط د�ل 
المؤسسات البنكية. �لنسـبة للمؤسسات البنكية لم تنخرط إلى حد الآن ف3 

  يخص المدن النائية و�لأخص المدن الصغرى، هذا هو الإشكال المطروح. 
لوقت �لنسـبة للحكومة من أجل التفكير في حل هذه إذن حان ا

المعضV، لأنه الكثير من الشـباب علقوا أمالهم وطمو�م على هذا البر�مج، 
ولكن في الأخير لم يتوصلوا إلى ما كانوا يصبون إليه أو يفكرون فيه أو من 

  خلال البرامج التي موضوعة أما¯م. 
�لنسـبة للحكومة تعيد النظر في و�لتالي، نتمنى، السـيد الوزير، أولا 

هذا البر�مج من أجل انخراط الشـباب في هذا الموضوع، لأنه نحن نعرف 
بأنه لا يمكن �لنسـبة لامتصاص التشغيل ولا �لنسـبة لحل مشكل البطا£ 
بأنه يكون الكل في إطار الوظيفة العمومية، ولكن هناك كذá طرق 

لتالي أظن �لنسـبة للتجارة هي أخرى يمكن امتصاص طرف من البطا£، و�
  أفضل وسـيV لامتصاص هذه البطا£ وامتصاص هذه المشاكل. 

و�لتالي، أصبح من اللازم �لنسـبة لتنزيل هذا المشروع أو هذا المقترح 
أن تدخل كذá الجماعات المحلية في الموضوع، وتدخل كذá حتى �لنسـبة 

عدة هؤلاء الشـباب للسلطات المحلية في الموضوع من أجل أولا مسا
ومساعدة كذá المؤسسات البنكية من أجل �ش ما يكونش عندهم 

  عارض أو مشكل �لنسـبة للمؤسسات البنكية. 
و�لتالي نسجلو، السـيد الوزير، مع كامل الأسف بأن هذا المشروع 
�لنسـبة للشـباب و�لنسـبة لنا من خلال تواصلنا مع الشـباب بأنه لحد الآن 

مع  "أراكن النيرب"ع فاشل. احنا عند� مثل اللي يقول نسجل بأن المشرو
  الأسف نتمناو �ش تركبوا.

  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار. السـيد الوزير، هل لكم ما تضيفون إلى 

  الموضوع؟ تفضلوا. 

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  عندي إضافة السـيد المستشار المحترم.

قمنا بواحد عملية تقييم أولية، كما قلت،  2010اية سـنة احنا في نه
لبر�مج مقاولتي وبقية البرامج اللي در� لها دراسات، وملي �ن لنا أنه 
الأبناك من جانبها كتدافع، كتقول á ما كيجيونيش مشاريع مدروسة أو 
عندها قوة النجاح، واحنا لاحظنا أن واحد مجموعة من الشـباب انخرطوا في 

ج واليوم كيعيشوا مشاكل، لأنه إما المقاو£ ما تمشاتش بزاف، إما برام
مشاكل في التمويل، إما مشاكل السوق، إلى غير ذá. فطلبنا إنجاز ثلاث 

�فيلالت، ومن -دراسات، أخذ� ثلاث ñات، ñة الشرق، وñة مكناس
  السمارة. -حسن الحظ، أقرأها هنا، ñة كلميم

المدير العام للوكا£ الوطنية لإنعاش التشغيل  كان �قتراح د�لنا للسـيد
والكفاءات إنجاز دراسات لمعرفة ما هي المشاريع الممكن إنجازها في إطار 

في هذه الجهات، يعني تدار واحد البنك د�ل المشاريع،  "مقاولتي"بر�مج 
وهنا عندي أماني أنه النتائج د�ل ما هي المشاريع الممكن إنجازها في هذه 

ñات راها جاهزة الآن وكتنتظر أنها تبدا تقترح على الشـباب الثلاث 
  داخل شـبابيك مقاولتي. وأتفق معك على الملاحظات الأخرى. 

  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد الوزير. 

السؤال الموالي موضوعه التعويض عن فقدان الشغل، الكلمة لأحد 
يم السؤال، فليتفضل السادة المستشارين من الفريق �سـتقلالي لتقد

  مشكورا.

        ::::المستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبار
  شكرا السـيد الرئيس.

  السادة الوزراء،
  السـيدتين الوزيرتين،
  إخواني المستشارين،

أعود إليكم، السـيد الوزير، لأقول في التعويض عن فقدان الشغل، لأن 
هر الآن نعيش أزمة اقتصادية عالمية وقد وصلت إلى المغرب بشكل ظا

وواضح للعيان، حيث أصبحت جل المؤسسات الإنتاجية، إن لم أقل جميع 
المؤسسات، تعاني من أزمة اقتصادية خانقة، يذهب ضحيتها �Mرجة الأولى 
الطبقة العامV أو ذá الأجير، حيث يفصل عن عم& إما بصفة دائمة أو 

  مؤقتة. 
ف3 يخص العناية وقد اسـتبشر� خيرا من اBهودات التي تبذلها الحكومة 

�لطبقة العامV و�لقطاع الخاص بصفة عامة، سـ3 ونحن ندرك أو أن هذه 
الحكومة أدركت أن العناية �لطبقة العامV هي العناية �لإنتاج، هي العناية 

  �لمسـتقبل، هي القضاء على الهوامش وعلى الهشاشة والفقر. 
رتكم، قد �درت في السـيد الوزير، قد سمعنا أن الحكومة، وخاصة وزا

سن مشروع التعويض عن فقدان الشغل، فإلى متى سـيخرج هذا 
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القانون؟ وكيف سـتدبرونه؟ ونتمنى أن يخرج في هذه الأ�م القليV، وأنتم 
بجديتكم تسهرون عليه في ظل ال´سك الحكومي و�جتهاد اÄي ينبثق من 

  طموحات الشعب ومتطلباته. 
  شكرا السـيد الوزير.

        ::::يس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةالسـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ 
  تفضلوا السـيد الوزير للإجابة على السؤال.

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
�لفعل، السـيد المستشار المحترم، وزارة التشغيل والتكوين المهني في 
إطار واحد المقاربة د�ل تنمية مفهوم العمل اللائق، اقترحت وأعدت 

، أخذ� المشروع القديم مشروع قانون يتعلق �لتعويض عن فقدان الشغل
وقمنا بتحسينه وأدخلنا البعد د�ل "لأي سبب كان"، المشروع القديم كان 
"إذا كانت المقاو£ لأسـباب اقتصادية" أصبح لهذا الجانب فيه هو "لكل 

  عامل فقد عم&". 
وتقدمنا بهذا المشروع، كما في علمكم، ومن حسن الحظ أو من 

ن إنتاج كل النصوص التشريعية يتم الصعو�ت د�ل وزارة التشغيل أ
 áلتوافق مع الشركاء �قتصاديين و�ج´عيين، المركز�ت النقابية وكذ�
ممثلي المشغلين، أي نحن نمر من المسطرة د�ل التوافق قبل ما كنوصلو 
عندكم، السـيد المستشار المحترم، وهذه قاعدة في الواقع إيجابية وديمقراطية، 

   هذا الصدد. اختارها المغرب في
المشروع تقدمنا به إلى الإخوان في الشركاء �ج´عيين، �تحاد العام 
لمقاولات المغرب أيده، المركز�ت النقابية طالبت الحكومة واش ما يمكنش 
اMو£ تساهم شي شوية في التمويل د�ل هاذ الصندوق لإخراجه، و كان 

  هذا مثار نقاش في الحوار �ج´عي. 
ا أن داخل الصندوق الوطني للضمان �ج´عي، المغرب، كتعرفو 

اMو£  ،المساهمة هي د�ل الأطراف الثنائية (عمال، أجراء وأر�ب العمل)
لا تتدخل في مسأ£ التمويل، لكن اسـتثناءا نظرا للطبيعة �ج´عية لهذا 

، تمكنا أننا نع� 2011أبريل  26المشروع، ونظرا للأهمية د�لو واتفاق 
  مليون درهم للمساهمة في تمويل إخراج هذا الصندوق.  250كدو£ 

ودعو� اBلس الإداري للاج´ع، لأنه اBلس الإداري للصندوق 
�ج´عي �عتباره هو اÄي سيتكلف بتدبير هذا الوطني للضمان 

المشروع، ويمكن لي نقول أن إدارة الصندوق جاهزة من الناحية التقنية 
   لتدبيرية لتدبير هذه المسا£.ومن الناحية ا

اBلس الإداري سجل هذه �يجابية، سجلنا خلال اBلس الإداري 
كذá رغبة المركز�ت النقابية و�تحاد العام لمقاولات المغرب وجامعة 
غرف التجارة والصناعة لإخراج المشروع، الشركاء �ج´عيين عبروا على 

قبلت أن العمال يساهمون �لثلث،  نسب المساهمة، المركز�ت النقابية
أر�ب المقاولات أقروا بأنهم نظرا لتنافسـية المقاولات د�لهم في هذه 

وتزاد كذا وتزاد كذا غادي نساهمو  ”السميك“الظرفية إلى غير ذá، وتزاد 
 ، إضافة لمبلغ �ع´د اÄي وضعته اMو£ رهن إشارته،%0,38بواحد 

اMراسات والتسـيير د�ل تجتمع لجنة فتقرر على ضوء هذا النقاش أن 
(CNSS)  أكتوبر للحسم النهائي في هذا  24واللي غادي تجتمع أعتقد يوم

 /المشروع
وثقوا أنني من الناس المسـتعجلين لإصدار هذا النص التشريعي لو كان 
 áبيدي لوحدي لأصدرته، ولكن نظرا لأنه تشريع اج´عي، مرتبط كذ

المركز�ت النقابية و�تحاد العام لمقاولات المغرب، �لتوافق مع الإخوان في 
  فالمسطرة د�لو هي داخل الصندوق الوطني للضمان �ج´عي. 

  شكرا. 

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد الوزير، الفريق �سـتقلالي. 

        : : : : المستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبار
جتهاداتكم وفي نية شكرا مرة أخرى، السـيد الوزير، احنا لا نشك في ا

الحكومة على تحسين وضعية الأجراء بصفة عامة، غير أننا نحن في نقابة 
�تحاد العام للشغالين وفي الفريق �سـتقلالي اÄي يشعر ويحس بمدى 
معا�ة هذه الفئة وهذه الشريحة الكبيرة من اBتمع، كنا ولازلنا نلح على 

قانون إلى حيز الوجود، سـ3 وإذا اجتهاداتكم ونأمل كثيرا في إخراج هذا ال
درهم لجميع الموظفين، وأيضا  600قار� أن الحكومة تحملت عبأ صرف 

الز�دة التي تمت ز�دتها في القطاع الخاص فهـي ضعيفة وهزيV جدا، 
فالقطاع الخاص واÄي يشكل فئة عريضة وهو الملجأ الكبير اÄي يمتص 

  ومة مقصرة تجاهه. غضب الشارع ويمتص البطا£ لازالت الحك
نتمنى أن نتعامل �لعدل مع قطاع الوظيفة العمومية والقطاع الخاص، 

وأ� أعي ما أقول لأن هذا خارج عن إدارة الحكومة، ولكن يجب على 
الحكومة أن تبسط مساطر إدارية ومساطر اقتصادية للشركات حتى 

ن التخفيض تسـتطيع هذه الأخيرة أن تفي �لتزاماتها تجاه العمال، سواء م
الضريبي، سواء من اسـتهلاك الطاقة، فهناك عدة مسائل يمكنها أن تعفى 
منها هذه الشركات لتساهم في اMخول مباشرة إلى هذا الصندوق، اÄي 
أصبحنا بإلحاح كبير نعتمد عليه، لأن الطوارئ، لأن المشاكل أصبحت 

تعطيكم تتكاثر، وأنتم على إطلاع، السـيد الوزير، أن مندوبية الشغل س ـ
عدة مشاكل التي أصبح التسريح الجماعي والفردي للعمال هي السمة السائدة 
في جل الأقاليم وفي جل الأماكن، خاصة القطاع الفلا� اÄي يعرف تأثرا 

  كبيرا مع هذا الموسم، قV اليد العامV، قV فرص الشغل. 
نالوا أو فنتمنى، السـيد الوزير المحترم، أن تجتهدوا ñد المسـتطاع حتى ت 

تحظوا �لأجرين، أجر واحد هناك. فأتمنى أن يكون اجتهادكم صائبا لنحظى 
  جميعا �لأجرين.

  شكرا وأستسمح السـيد الرئيس.
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد المستشار، السـيد الوزير هل لكم ما تفيدو� به؟

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  السـيد الرئيس،

حد المقاربة وهي مقاربة د�ل اMخل، أ� يهمني �لأساس، أ� عندي وا
سـنوات ارتفع  4إضافة لتحسين اMخل د�ل الأجراء، يجب الإشارة أنه في 

(SMIG)  أن %25الحد الأدنى للأجر �لمغرب ب ،(SMIG)  في
المغرب اليوم هو أعلى واحد في دول جنوب المتوسط أو في اMول العربية، 

ن بعد جنوب إفريقيا في القارة الإفريقية، لكن من م (SMIG)هو 2ني 
حق الأجراء �خذوا مقابل عملهم، لكن اللي كيهمنا هو إعمال مفهوم العمل 
اللائق، هو أنه يتوفر لكافة الأجراء التغطية الصحية و�ج´عية الضرورية 

  Mى الصندوق.
ندوق أكيد كان هناك مجهود، وهاذ السـنة غادي ننهيو العمل د�ل الص 

 2غادي نوصلو لواحد  2011الوطني للضمان �ج´عي، في أفق سـنة 
لا نتعدى مليون  2006ألف أجير وأجيرة مؤمنة، كنا سـنة  660مليون و

ألف، لكن �قي بزاف د�ل الأجراء اللي ما  700ألف أو مليون و 600و
عندهم تغطية صحية واج´عية، لأنه عن طريق المنافع �ج´عية تعتبر 

  مكمV ومحسـنة للأوضاع المادية ودخل الأجراء.
أبريل، كيف  �26لنسـبة لمقاولات القطاع الخاص، �تفاق د�ل 

) وكانت كذá دورية SMIGكتعرفوا، السـيد المستشار المحترم، كان فيه (
السـيد الوزير الأول اللي امشات للاتحاد العام لمقاولات المغرب ومجموع 

، كاين بعض المقاولات حسب 600اسـتفادوا ب  المقاولات، موظفي اMو£
علمي اللي أعطت مبالغ أكثر نظرا لظروفها �قتصادية أو الإمكانيات د�لها 

  ونتمنى هذا.
الجانب الآخر اللي نبغي التأكيد عليه هو الموضوع اللي طرحتو د�ل 

)IPE التعويض عن فقدان الشغل، هذا سـيكون مكمل، خاصة وأننا (
أبريل على �تفاقية اMولية د�ل  26بناءا على نتائج اتفاق  صادقنا كحكومة

  الضمان �ج´عي، واللي فيها الجانب د�ل التعويض عن فقدان الشغل.
  شكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا للسـيد الوزير. 

آخر سؤال يتعلق بوزارة التشغيل، موضوعه تعويضات المسؤولية، 
فظه بنمبارك، عبد الحميد السعداوي، عبد للمستشارين المحترمين السادة: يح

الله أبو زيد، سـيدي صلوح الجماني، سعيد أرزيقي، فليتفضل السـيد 
  يحفظه، الأسـتاذ يحفظه.

        ::::المستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمبارك
  بسم الله الرحمن الرحيم.

  شكرا السـيد الرئيس المحترم.
  السـيدات والسادة الوزراء المحترمون،

  لمحترمون،السادة المستشارون ا
مما لا يدع مجالا للشك أن المصالح اللاممركزة لوزارتكم أصبحت ومنذ 
دخول مدونة الشغل حيز التطبيق تضطلع بأدوار هامة في مجال اسـتتباب 
السلم داخل المقاولات والسهر على حماية الحقوق لعموم أجراء القطاع 

والفلاحة ورغم الخاص، غير أنه في المقابل نجد المسؤولين عن دوائر الشغل 
كثرة المهام الموكو£ إليهم لا يتقاضون أي تعويض عن المسؤولية التي 

  يتحملونها. 
Äا، نسائلكم، السـيد الوزير المحترم، عن الإجراءات التي ستتخذونها 
من أجل تمكين رؤساء دوائر الشغل ودوائر القوانين �ج´عية في الفلاحة 

  قي زملائهم. �من تعويضات المسؤولية على غرار 
  وشكرا السـيد الرئيس المحترم.

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
  شكرا السـيد المستشار، السـيد الوزير لكم الكلمة.

        ::::السـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهنيالسـيد وزير التشغيل والتكوين المهني
  السـيد المستشار المحترم،

في البداية يجب الإشارة لأهمية هذا السؤال لأنه يتعلق �لموارد البشرية، 
البشرية لا يمكن تحقيق الطموحات التي تكلمت عليها، ودون تعبئة الموارد 

 .áتعلق الأمر �لتشغيل أو في نزاعات الشغل، إلى غير ذ 
وأعطينا لهذا الموضوع واحد الأهمية تمثلت في إقرار النظام الأساسي 

، وكذá نظام نعتقد محفز للتعويضات 2008لجهاز تفتيش الشغل سـنة 
، اللي 2008خل حيز التنفيذ في يوليوز لفائدة ñاز تفتيش الشغل اللي د

انتقلت التعويضات د�ل مفتش الشغل، جميع درجات مفتش الشغل من 
درهم شهر�، يجب  2500و 1500درهم في اMرجات إلى  500إلى  250

معرفة أن مفتش الشغل هو متصرف، مث& مثل الإدارات العمومية، لكن 
يين كلهم يتقاضون هاذ من المفتشين الحال  %90امتياز مفتش الشغل و

  درهم شهر�.  2500التعويض د�ل 
لكن هذا أمام المهام اللي عندهم ¯ام كبيرة، وخلال هذه الولاية د�لنا 
ضغطنا عليهم أكثر، �لمردودية وكذá الظروف �ج´عية والمواكبة وواحد 
اBموعة د�ل البرامج جعلت، وكما جات في ملاحظتكم، دوائر تفتيش 

في الفلاحة، لأن اليوم ما نلحظه في السـنوات الأخيرة أنه الفلاحة  الشغل
أصبحت تعرف واحد اMينامية د�ل نزاعات الشغل الفردية والجماعية، إلى 
غير ذá. المطالب اللي خصو يواكبها ñاز تفتيش الشغل، المراقبة د�لها، 

لشغل في إلى غير ذá. وهذا طلب واحد الضغط كبير على المفتشين د�ل ا
  اMوائر �ج´عية للفلاحة. 

ما عملناه لحد الآن هو أننا نعطي واحد التحفيزات سـنوية لمفتشي 
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الشغل في اMوائر الفلاحية، ويمكن لي نخبرك، سـنو� مرة في السـنة، وهاذ 
الأ�م غادي تعطى لهم هاذ التحفيزات من جديد �لنسـبة لمفتشي الشغل 

  لآخرين يقولوا á راه اسميتو. �لفلاحة، �ش ما يسمعونيش ا
لكن كذá دخلنا في واحد الأسلوب د�ل التعاقد، التعاقد والتدبير 

مندوبية اليوم، ابدينا مع  30المرتكز على النتائج، در� عقد أهداف مع 
، اللي كنعطيو �ع´دات المالية 30، ووصلنا ل10جوج وصلنا ل 

أو في التحفيز إلى السادة  الضرورية سواء في التسـيير أو في التدبير
المندوبين والمندو�ت د�ل الوزارة، واللي كيكون واحد التقييم، مثلا ابدينا 

مليون د�ل اMرهم، عاد  6بمليون درهم في السـنة وصلنا لهاذ السـنة ل
  التحفيزات �سـتثنائية. 

لكن الإصلاح الشمولي، لأن اMوائر �ج´عية للفلاحة هي ماشي 
ر القوانين د�ل الشغل، ما كايناش في الهيكل الإداري، فتقدمنا بحال دوائ

مديرية ñوية  12بمشروع د�ل إعادة هيكلة الوزارة، كيسـتهدف إحداث 
مصالح، اÄي غادي يمكن  3بمثابة أقسام، وكل مديرية ñوية تشـتمل على 

) أو مصلحة، service( ) اللي تنسميوهle cadreآنذاك يولي عندو ذاك (
حة آنذاك كتقدم اMو£ لرئيس المصلحة التعويضات الضرورية ومصل

  القانونية، اليوم لا يسـتفيدون منها لأنهم ما داخلينش في هاذ الهيكلة. 
أنها فعلا  -في اعتقادي -هاذ الهيكلة الجديدة اللي اقترحنا ستسمح 

تولي Mوائر الشغل، القوانين �ج´عية كنسميوها في الفلاحة، أو دوائر 
) اللي يسمح �ش le statutلشغل الأخرى حتى داخل المدن، واحد (ا

  تمنحهم تعويضات على المسؤولية كما جاء في سؤالكم.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا. السـيد يحفظه، هل Mيكم تعقيب؟ تفضل.

        ::::المستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمبارك
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدات والسادة الوزراء المحترمون،
  سادة المستشارون المحترمون،ال 

في البداية وتعقيبا على جوابكم، يشرفني أن أتوجه إلى سـيادتكم الموقرة 
بجزيل تشكراتنا وامتنا� على ما تبذلونه من مجهودات منذ أن حظيتم �لثقة 
المولوية الغالية لصاحب الجلا£ الم� محمد السادس نصره الله وأيده، 

الحيوي والحساس، ويلزمنا القول أنكم  وتوليكم مسؤولية هذا القطاع
المسؤول المناسب في المنصب المناسب، فطوبى لكم على أدائكم الأمانة 

  أحسن أداء. 
فكل البرامج المعتمدة من طرف الوزارة، والتي أعدت �حترافية عالية، 
لاقت الترحيب من طرف كل المعنيين، وكان النجاح حليفها بكل المقاييس، 

فر ñود مكو�ت هيئة تفتيش الشغل ومسؤولي الإدارة وذá بفضل تضا
  المركزية تحت إشرافكم المباشر. 

إلى جانب ذá، فأنتم، السـيد الوزير المحترم، تحظون �لاحترام 
والتقدير الكبيرين في صفوف عموم مكو�ت ñاز تفتيش الشغل، خاصة 

وحسن �لمناطق الجنوبية، لما لمسوه من تحسين في أوضاعهم المهنية 
  الإنصات لهمو¯م وانشغالاتهم من طرف مسؤولي المصالح المركزية.

ولا تفوتنا هذه الفرصة لأشكركم كذá على وفائكم �لتعهدات التي 
التزمتم بها في هذه المؤسسة اMسـتورية الموقرة بمناسـبة اسـتفسار� عن 

الكويرة، حيث عاينا تحسـنا في -وضعية مندوبي التشغيل بجهة واد اÄهب
بنية �سـتقبال بهذا المرفق، وكذá على مسـتوى الوسائل اللوجيستيكية 

 .الموضوعة رهن إشارتها
ولما كان الله عز وجل يحب العبد الملحاح، فإننا لازلنا، السـيد الوزير 
المحترم، نطالب �لمزيد، إذ نعتقد أن المسأ£ المحورية في إصلاح قطاع 

ية والخارجية �لنظر لتضخم التشغيل تبقى هي هيكلة مصالحه المركز 
�ختصاصات الموكو£ إليها منذ التصديق على مدونة الشغل، إضافة إلى 
الرها�ت الملقاة على عاتق هذا القطاع، خاصة ما يتعلق بإعمال مذكرة العمل 
اللائق كما هو محدد من طرف منظمة العمل اMولية، وأجرأة اتفاقيات 

طرف المغرب، خاصة منها المتعلقة بإدارة الشغل اMولية المصادق عليها من 
العمل، مما يسـتدعي إحداث مدير�ت ñوية ومندوبية إقليمية، مع خلق 
مصالح بداخلها، دوائر الشغل والفلاحة، مصالح الصحة والسلامة، على 
غرار ما هو معمول به ببعض القطاعات الوزارية كمدير�ت الصحة 

  والإسكان.  والصناعة والتجارة والمياه والغا�ت
أعتقد من �ب الموضوعية، أن قسطا كبيرا من مسؤولية التأخر 
الحاصل في هذا الملف تتحم& مصالح بعض الوزارات، علما أن المرسوم 

يجب أن يبقى هو المرجع الأساسي  2005الخاص �للاتركيز الإداري لسـنة 
ات للبت في مثل هذه الملفات وليس منطق التواز�ت المالية والمفاوض

اللامنتهية، خاصة إذا تعلق الأمر بقطاع التشغيل في شقه المتعلق بتفتيش 
  الشغل، اÄي يسهر على اسـتتباب النظام الجماعي...

  السـيد الرئيس،
فلماذا، السـيد الوزير، أن يحظى هذا الموضوع �ه´مكم واه´م كل من 

  مسؤولي وزارة تحديث القطاعات العامة...

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
كرا للسـيد المستشار، السـيد الوزير هل Mيكم ما تفيدون به؟ ش

  شكرا. 
ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيد وزير الأوقاف والشؤون 
الإسلامية حول وضعية المقابر. الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق 

  الأصا£ والمعاصرة لتقديم السؤال، فليفضل مشكورا.

        ::::ونيونيونيونيالمستشار السـيد علال عزيالمستشار السـيد علال عزيالمستشار السـيد علال عزيالمستشار السـيد علال عزي
  بسم الله الرحمن الرحيم.
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  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  إخواني المستشارين، 
لا تخفى عليكم، السـيد الوزير، الأهمية التي تحظى بها المقابر في ديننا 
الإسلامي الحنيف والمكانة الخاصة التي يوليها المغاربة لهذه الأماكن، لكن 

زرية وكارثية تتفاقم يوما بعد الملاحظ أن بعض هذه المقابر تعرف حا£ م
يوم، بحيث أصبح بعضها عبارة عن مطارح للأز�ل والنفا�ت ومرتعا خصبا 
للعديد من السلوكات والممارسات التي تسيء إلى حرمة المقابر، �هيك عن 

  �عتداءات التي يتعرض لها المواطنون اÄين يلجونها للترحم على مو�هم. 
ما هي التدابير العاجV التي تعتزمون  :يرالسـيد الوز وáÄ نسألكم

القيام بها من أجل إعادة �عتبار لهذه الأماكن وإيلائها العناية و�ه´م 
   ؟اÄي يليق بمكانتها اMينية ورمزيتها الروحية

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد المستشار. السـيد وزير الأوقاف والشؤون 

  لإجابة على السؤال.الإسلامية، تفضلوا ل

        ::::السـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد أحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية
  بسم الله الرحمن الرحيم.
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة المستشارون المحترمون،
أشكر السـيد المستشار وفريقه على إ2رة هذا الموضوع من جديد. 

يون �لحياة، فموضوع المقابر موضوع ¯م جدا، لأننا نحن المسلمين معن 
معنيون �لموت كما نحن معنيون �لحياة أيضا، ونحن نسعى إلى أن تكون لنا 
مساكن راقية ومنظمة و¯يكلة في هذه اMنيا، وينبغي أيضا أن تكون لنا 
مقابر نأوي إليها في آخر حياتنا وتكون �لنسـبة للأحياء شيئا لائقا، أما 

م عند ربهم شيء آخر، لكن الأموات فهم عند ربهم يرزقون، يعني بيوته
  الظاهر هذا يهمنا. 

إلا أننا، السـيد المستشار المحترم، عدة مرات كانت لي فرصة �ش نقول 
بأن هذه القضية د�ل المقابر عندها عدد د�ل الجوانب، عندها جانب 
عقاري، يعني فين ندفنو، راه كاين مشكل كبير الآن، بمعنى أ� أثمن اه´مكم 

ك مشكل سيتفاقم في المدن وفي البوادي، لأن البوادي ما �لموضوع، هنا
بقاتش فيها شي أراضي اللي ما هياش محاط بها شي حاجة أو لا هي ملكية 
د�ل شي حد، وديمغرافيا محسوب شحال كيموت من الوفيات د�ل المغاربة 

هكتار  50في السـنة وشحال خصهم، راه كنا قلنا بأن غير في المدن واحد 
  أخرى في البوادي، بمعنى مشكل حقيقي.  50وزيدها  في العام،

هذا الجانب العقاري، الإحداث، والإحداث هذا ماشي د�ل وزارة 
الأوقاف، ولا يجوز للأوقاف تخصيص أرض للمقابر فهو في إطار اه´مات 

  واختصاصات الجماعات المحلية. 
اللي شرتو لها الجانب الثاني في المقابر هو الجانب د�ل التدبير والصيانة 

  وركزتو عليه. 
الجانب الثالث هو الجانب الشرعي، واش هناá إمكانية أننا ندفنو في 
شي مقابر اللي انتهـى فيها اMفن واحد المدة، هذه مسأ£، والعلماء مسـتعدين 

  وكل مرة راه كيعطيو فتاوى محلية في هذا الباب. 
ائي بما أنه لا تنتهك والجانب الرابع هو الجانب الحمائي، هاذ الجانب الحم

وما يعتدي عليها أحد وما تسـتعمل لغير اMفن، هذا هو �ختصاص 
الوحيد لوزارة الأوقاف، وزارة الأوقاف تتدخل من جانب العلماء في 
الجانب الشرعي، وفي هذا الجانب لأن طبقا للحكم الشرعي القبر وقف على 

قابر وصيانة المقابر صاحبه، أما القضية د�ل إحداث المقابر وتدبير الم
والحرص على المقابر، فهذا كله يدخل ضمن مقتضيات قانون التعمير من 
ñة وضمن مقتضيات الميثاق الجماعي من ñة أخرى، áÄ فالجماعات 
المحلية، واحنا قمنا بعدة مبادرات، ولكن ربما راه شيئا فشيئا يقع الوعي بهذه 

حنا نتلاقاو معها �ش نسهلو القضية، ووقت ما كانت شي مبادرة إلا وا
جميع المأمور�ت، لأن عندما يفكر في اMين يفكر في الموت، ولكن التدابير 

  المتعلقة �لمقابر هي تدابير الحياة، فهـي في اختصاص ñات أخرى. 
  وشكرا لكم، والتعاون ضروري كما قلتم.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  عاصرة.السـيد المستشار المحترم من فريق الأصا£ والم

        ::::المستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيونيالمستشار السـيد علال عزيوني
  شكرا السـيد الوزير.

نحن أملنا كبير فيكم، وتنعرفو على أن المسؤولية كتقاسم بينكم وما بين 
الجماعات، غير كيبقى السؤال د�لنا هو المقابر اللي هي �بعة للأوقاف اللي 
ا هي محبسة، وكيبان على أن أنتم من ñتكم والجماعات على أنهم يخرجو 

قانون، كنعرفو المغاربة �لسخاء د�لهم والتضامن د�لهم أنهم تيمكن يشريو 
قبر للميت إذا ما كانش في �سـتطاعة د�لو، وإذا اسـتطعنا أننا نديرو 
مقابر �لتصاميم �لشكل د�لها الكبير، ويكون في المسـتوى د�ل المقابر 

اط واحدة أخرى، د�ل الأخرى، غادي نكونو حتى احنا قطعنا واحد الأشو 
تندخلو للمسجد تنلقاوه في المسـتوى، في المسـتوى الكبير، و�Bهودات 
اللي كتديروا، بغينا حتى ان´ نحملوكم هاذ المسؤولية لأن المقابر اللي �بعين 
للوزارة د�لكم ما كيقدر حتى واحد يتدخل فيهم، وابقاو عبارة على أماكن ما 

تدار فيها الحراسة ويتداروا فيها مسؤولين، عندهاش اللي تيراقبها، ابغينا 
وممكن بذوك المداخيل د�ل ذوك الناس اللي غادي يجيو يلجؤوا �ش 
يدفنوا الميت د�لهم يؤدوا ويكونوا مداخيل، ويمكن بذوك المداخيل نقدرو 

  نشريو عقارات واحدة أخرى اللي يمكن تزيد للأمام. 
وض عوض ينقيو المقابر احنا كيبان لنا على أنه بعض الأحيان تين
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كتشعل فيها النيران، وتنعرفو بأن ذوك الأماكن، كما جاء على اللسان 
د�لكم، راه فيها أولياء الله، فيها الناس اللي هما حاملين القرآن، فيها �س 
اللي هما عزاز على المغاربة، وهذا تيحز في القلب د�لنا كتشوف واحد 

، هذا تيبان بأنه احنا هلنار فوق منالسـيد كان مقدر في اMنيا كتشعل ا
يمكن كل واحد مخلص من جيهتو، تيبان على أنه بعض المقابر ما فيهاش 
سور اللي كيحميها، كتلقى فيها الناس المتسكعين، كتلقى واحد اBموعة 
الأشـياء اللي هي ما كتليقش بنا وما كتليقش �لإسلام، تنشوفو المقابر د�ل 

  نا الحال وهي كاينة في المغرب، في وسط المغرب. د��ت الأخرى تيبقى في 
ولهذا كنترجاو منكم، تنعرفو القدرات د�لكم وتنعرفو الغيرة د�لكم على 
هاذ الوزارة اللي ان´ فيها، وكنلتمسو منكم على أنكم تشوفوا وتقلبوا على 
م صيغة من الصيغ اللي يمكن نوصلو بها لهاذ الشي المبتغى د�ل المغاربة، لأنه

  حتى هما تينويو حتى هما يكونوا عندهم مقابر اللي في المسـتوى اللائق. 
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
        السـيد الوزير، تفضل.

        ::::السـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةالسـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية
  شكرا السـيد الرئيس. 

في الحقيقة عند� واحد المدخل قانوني اللي يمكن نمارسو به ضغط أكبر، 
لجهة الموكل لها، لا الإحداث ولا الصيانة، ولكن هاذيك علما بأننا ماشي ا

الغيرة الوقفية كيمكن لنا نسـتغلوها بمزيد من كذا، كما عملنا لحد الآن، ماشي 
عاد، نعاودو نسـتعملوها إن شاء الله مع الجهات، ñات التعمير، يعني 
الجماعات المحلية �ش نجلسو، �ش نعمرو واحد الثغرات قانونية راها 

ودة وفي نفس الوقت نبتكرو شي تدابير، بعضها عند� ملف عن كل ما موج
يجري في المقابر د�ل المسلمين في ñات متعددة وحتى غير المسلمين، 
كنعرفو آ شـنو هي الإجراءات التدبيرية اللي كاينة واحنا مسـتعدين يعني أنه 

هاذ هاذ العناية اللي كتطلبو نزيدو منها من أجل أننا نتوصلو لتسوية 
المشكل، اللي هو مشكل د�ل المغاربة كلهم، وما يمكنشاي واحد الإنسان 
يبغي يدفن الميت د�لو وما يلقاش، ولا إذا دفنو يشوف هاذ الشي، أنه 

  تلقى عليه الأز�ل كما كتقولوا، فهاذ المسأ£ مشتركة. 
  وشكرا لكم.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  هذه الجلسة المباركة. شكرا لكم السـيد الوزير على مساهمتكم في 

ننتقل إلى السؤال الموالي الموجه إلى السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن 
معا�ة ملاكي اMور اÊصصة للكراء مع المكتب "والماء والبيئة وموضوعه 

. الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق "الوطني للماء الصالح للشرب
  د الرحمان أشن.�شتراكي لتقديم السؤال، الأسـتاذ عب

        ::::المستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشن
  شكرا السـيد الرئيس.
  السـيد�ن الوزير�ن،
  إخواني المستشارين،

معذرة مرة أخرى، السـيد الرئيس، إن كنت قد أثرت انتباهكم إلى 
ضرورة إلزام زملائي، مع كامل تقديري لهم وللسادة الوزراء ولكم قبل كل 

ه لا يمكن للرئاسة أن تتكرم بوقت لفائدة شيء على احترام الوقت، لأن
  مستشار على حساب مستشار آخر. 

وأنتقل بسرعة لطرح سؤال فريقي الموجه للسـيدة وزيرة الطاقة 
والمعادن، وهو يتعلق �لمعا�ة التي يعيشها ملاك اMور اÊصصة للكراء مع 

  المكتب الوطني للماء الصالح للشرب.
ادي نحاول نطرح السؤال د�لي علنا نجد السـيدة الوزيرة، بكل تركيز غ

¨ علاجا شافيا في هذه الجلسة معكم. عمق سؤالنا هو أنه كاينين الناس اللي 
كيملكوا اMور اللي كيخصصوها للكراء، ملي كيجيو الكراية كيكريو عليهم هاذ 

اMيور، كيلتزموا معهم بطبيعة الحال �ش يربطوا هاذ اMور �لماء الصالح 
ع المكتب الوطني للماء الصالح للشرب، طبعا كيتقدموا بواحد للشرب م

اBموعة د�ل الو2ئق، اللي من بينها العقد د�ل الكراء اللي كيربطو 
بصاحب اMار، وكاين واحد الوثيقة أخرى اللي هي الترخيص د�ل المكري، 
يعني صاحب اMار، وكاين واحد الضمانة اللي كيحطها اللي كيكري، واحد 

ضمانة مالية كيحطها في المكتب الوطني للماء الصالح للشرب �ش في آخر ال
المطاف ملي كينتهـي العقد د�لو د�ل الكراء، إذا ما أداش المسـتحقات اللي 
كان اسـتهلكها بخصوص ما اسـتهلكه من ماء، كيقتطع المكتب الوطني للماء 

  الصالح للشرب لو منها �ش كيخلص ذاك الشي اللي اسـتهلكو.
لكن المشكل الآن فين ولى، هو أنه في الكثير من الحالات هاذ الناس و 

أشهر أو عام أو  6اللي كيكريو، كيمكن ليه يكري واحد المدة طويV د�ل 
سـنين، واحد الوقيتة كتبان ليه كيبغي ينهـي العقد مع صاحب اMار، كينهـي 

تيكون معه العقد، ولكن كيفاش؟ كيهز حويجاتو وكيزيد بحالو من بعد ما 
ترتب في اÄمة د�لو د�ل الماء واحد العدد د�ل المسـتحقات، يعني واحد 
المبالغ مالية ¯مة، الشي اللي كيخلي ذيك الضمانة اللي كان حطها النهار 
الأول في المكتب الوطني للماء الصالح للشرب ما كتبقاش قادة �ش تغطي 

  ذاك الشي اللي اسـتهلكو.
قع أنه ملي كيجي شي كراي جديد كيكري إذن أشـنو كيوقع الآن؟ كيو 

من عند صاحب اMار، من الماá، �ش يربط ويدير عقد جديد مع 
المكتب الوطني للماء الصالح للشرب تيتقال ليه، طبعا، خصك تجيب مرة 
أخرى العقد د�ل الكراء والترخيص د�ل صاحب اMار وكذá ضمانة 

في الفاتورة اللي ما  مالية، وخصك تخلص هاذ الشي اللي عند� هنا
خلصوش هذاك اللي كان سـبق ليه مشى، لأنه كيتسال ليه واحد المبلغ اللي 

  ما كاينش.
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إذن هنا أشـنو تيوقع، تيبقى هذا إما يؤديه الكراي الجديد أو صاحب 
اMار، تنقولو بأي سـند قانوني كيتلزموا هاذ الجوج، رغم أنه لا يد لهم في 

  هذا.
  شكرا السـيد الرئيس.

        ::::يد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةالس ـالس ـالس ـالس ـ
شكرا للسـيد المستشار، السـيدة الوزيرة á الكلمة للإجابة عن 

  السؤال، تفضلي.

        ::::السـيدة أمينة بنالسـيدة أمينة بنالسـيدة أمينة بنالسـيدة أمينة بنخخخخضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيضراء، وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئئئئةةةة
  شكرا السـيد الرئيس المحترم.

  السادة المستشارون المحترمون،
ؤال د�لكم، فعلا، السـيد المستشار المحترم، النقطة اللي جات في الس

كانت كتطرح مشاكل على الجانبين، على الكاري الجديد ولكن أيضا على 
المكتب الوطني للماء الصالح للشرب، وهاذ المشاكل كانت حتى لسـنة 

لأن بحال اللي جا في السؤال د�لكم المسطرة المتبعة من طرف  2008
الإدلاء المكتب الوطني للماء الصالح للشرب كتقتضي على كل مكتري جديد 

للمكتب بموافقة ماá العقار على الربط بشـبكة الماء الصالح للشرب، وتحال 
أيضا المسـتحقات غير المؤداة من طرف المشتركين القدماء على السادة 
القابضين من أجل اسـتخلاصها، هاذي من ñة، وملي كيجي الكاري 

 وما همشاكل، لأن كيصيب واحد خرج قبل من هالجديد يقدر يكون عند
  خلصش. 

ولكن من ñة 2نية، خصنا أيضا �خذو بعين �عتبار المشاكل اللي 
كيعيشها المكتب الوطني للماء الصالح للشرب، اللي هو مؤسسة عمومية، 
تؤدي بعمل اج´عي جد ¯م، لأن عند� في المبادئ د�لنا الماء للجميع، 

  واحد التوازن مالي. هواللي حتى هو خصو يكون عند
حالات، الكاري كيخرج من اMار، بحال اللي قلتيو، ولا ففي عدة 

يؤدي المسـتحقات د�لو، وهاذ المغادرة د�ل المكترين د�ل المنازل دون أداء 
  ما بذمتهم كيتجمع على المكتب. 

كاين أيضا ضعف الرصيد الموضوع Mى المكتب من طرف الزبناء وعجزه 
  على تغطية متأخرات الفواتير.

الوقت كان تراجع د�ل القباضات في تعاونها مع  كاين أيضا واحد
  المكتب ف3 يخص اسـتخلاص هاذ المسـتحقات العمومية.

وضعف المبالغ الواجب أداؤها لشريحة كبيرة من الزبناء، الشيء اللي 
  كيشجع من عملية اللجوء إلى القضاء من أجل اسـتخلاصها. 

ب أخذ عدة ومع هذه المشاكل، فالمكتب الوطني للماء الصالح للشر 
تدابير في السـنوات الأخيرة، اللي بدات كتحسن هاذ الحا£ هاذي واللي 

  بدات كتعطي النتائج د�لها.
أولا، بتبسـيط مساطر الربط �لشـبكة، من خلال إلغاء الرخصة 

المسلمة من طرف ماá العقار للمكتري لضمان ربط المشترك الجديد، 
خصة الربط للمكترين الجدد، وقد وذá في حا£ غياب الملاكين للإدلاء بر 

 هعوضت هذه الرخصة برخصة مماثV تسلمها الجماعات، وهاذ الشي كل
واللي  1999بتاريخ نونبر  31/99داخل في إطار دورية الوزير الأول رقم 
  كانت تتعلق بتبسـيط الإجراءات الإدارية.

النقطة الثانية د�ل �سـتخلاصات المتأخرة، في هاذ الصدد هذا، 
سـتجابة Bموعة من الشكا�ت التي توصل بها المكتب، قام هذا الأخير وا

 áكخطوة أولى برفع قيمة مبلغ الرصيد الموضوع من طرف الزبناء الجدد، وذ
تمهيدا لخطوة 2نية متعلقة بحذف إلزامية ملاكي اMور والمكترين الجدد أداء 

يل حاليا وغادي في طور التفع  هما بذمة المكترين القدماء، وهاذ الشي كل
  يحسن الوضعية.

  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيد المستشار المحترم.

        ::::المستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشنالمستشار السـيد عبد الرحمان أشن
  شكرا السـيدة الوزيرة.

أ� بصراحة حاولت ما أمكن نركز السؤال د�لي لأن الوقت لا يرحم، 
ف3 أ� اللي بغيت نقول هو أنه ما ذنب المكتري الجديد اÄي لا يد ¨ 

اسـتهلكه المكتري السابق د�ل الماء �ش أنتم تلزموه بشي حاجة اللي ما 
  اسـتهلكهاش؟

2نيا، ما ذنب ماá اMار اللي حتى ذاك مول الكراء الأول تيكون 
أشهر د�ل اMار د�لو، ما  4أشهر حتى  3حتى �لكراء، أخذ ¨  هرب ¨

  لو به، تنقولو ¨خلص لوش الكراء، وز�دة على ذاك الكراء اللي امشى
  خلص ذاك الشي اللي اسـتهلكه د�ل الماء. 

أ� في نظري هذه مسؤولية المكتب الوطني للماء الصالح للشرب اللي 
خصو يعزز الشـبكة د�ل الموارد البشرية د�لو �ش يمشـيو يتفقدوا هاذ 
الناس اللي ما كيخلصوش في الوقت، يمشـيو يلزموهم �لأداء قبل ما يوصلوا 

ك السقف د�ل ذيك الضمانة اللي حطوها في المكتب الوطني للماء Äا
الصالح للشرب، لأنه لا سـند قانوني لهاذ الشي اللي كيأديه الكراي الجديد 

يد ف3 اسـته� من ماء، هو براسو كيكون مشى  هولا الماá اللي ما عند
 ليه الحق د�لو في الكراء، وهذا هو اللي كيكون سبب في إحجام واحد

العدد د�ل المالكين د�ل اMور ما كيبغيوش يكريوها، وكتجمد اMورة 
 .�  �قتصادية، هذا فيه تجميد حتى لîورة �قتصادية في بلاد

لأنه لا يعقل، أ� كنشوف، السـيدة الوزيرة، إذا كنتو بغيتو تشفقوا بهاذ 
ها الناس أصحاب اMور اÊصصة للكراء، تعجلوا بتفعيل شي دورية ترسلو 

للإدارة د�لكم، المصالح د�لكم في الأقاليم وفي هذا �ش يفعلوا هاذ الشي، 
اللي اسـته� شي حاجة هو اللي خصو يؤدي، خاصة وأن هاذ الكراي 
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اللي ما خلص كيكون مخلي لكم البطاقة الوطنية د�لو وكلشي د�لو موضوع 
  رهن إشارة المكتب الوطني.

، ما كاين حتى شي قانون اللي يمكن و�لتالي لا يحق قانو� ولا شرعا
يد في هذا الشي، ولا في  هيخلينا نشدو في الكراي الجديد اللي ما عند

 هالملاك الجديد، بمبرر أنه راه المكتب الوطني للماء الصالح للشرب راه عند
واحد العجز، احنا كنقدرو الخدمات اللي كيقد¯ا المكتب، ولكن ليس على 

 .áكنتمناو في التعقيب د�ل السـيدة الوزيرة تجاوبنا حساب الكراي والما

  على شي حاجة في هاذ الشي.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار. السـيدة الوزيرة، هل á ما تضيفين للموضوع 

  وما تفيدين به اBلس؟

        ::::السـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيالسـيدة وزيرة الطاقة والمعادن والماء والبيئئئئةةةة
  السـيد الرئيس،

 قلت بأن الأمور تغيرت في هاذ السـنتين تنظن بأن في الجواب د�لي
الأخيرتين، لأن ما بقيناش كنطلبو بهاذ العقد اللي كيعطي مول ماá الأرض 
أو الكاري اللي كيكري للكاري الجديد، وبأن الوثيقة تعطى من الجماعات 

  المحلية �ش نسهلو على الساكن. 
�ش يغطي حتى 2نيا، المكتب رفع من قيمة المبلغ اللي كيتعطى كضمانة 

هو و�خذ يعني المبالغ اللي يمكن لها تسهل عليه من بعد ملي كيخرج ذاك 
  الكاري، وما يخلي لوش الفاتورات اللي غير مخلصة.

راه في طريق الإنجاز وغادي يحسن الوضعية اللي كانت  هوهاذ الشي كل
سـنوات، لأن الأمور تغيرت منذ سـنتين وبدأت تتحسن  3هاذي 

  وسة على أرض الواقع. وكنشوفوها ملم
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا السـيدة الوزيرة على مساهمتك في هذه الجلسة. 

ننتقل إلى السؤال الموجه إلى السـيدة وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة 
حول ظاهرة الطفو£ المشردة. الكلمة لأحد السادة المستشارين  ،والتضامن

  تقديم السؤال، تفضل السـيد المستشار.من فريق الأصا£ والمعاصرة ل 

        ::::المستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريبشبشبشبش
  شكرا السـيد الرئيس.
  السـيد�ن الوزير�ن،
  السـيد الوزير المحترم،
  إخواني المستشارين،

  سؤالنا حول هذه الظاهرة، أي ظاهرة الطفو£ المشردة. 
Äا  كما لا يخفى عليكم، السـيدة الوزيرة، يعتبر أطفال اليوم رجال الغد،

وجب اتخاذ كافة الوسائل المادية والمعنوية لتنشئتهم تنشـئة اج´عية سليمة 
  شى ومقوماتنا الوطنية والحضارية.وتكوينا قويما، ي´

إلا أنه وللأسف الشديد ورغم اBهودات المبذو£ في هذا اBال، 
لازالت ظاهرة الطفو£ المشردة متفشـية وبشكل كبير في شـتى شوارع مدننا 

لكبيرة والصغيرة، هذه الظاهرة التي لها انعكاسات وخيمة على مجتمعنا، حيث ا
أصبحنا نصادف أطفالا يتسكعون في الشوارع وآخرون يتسولون، إضافة 
إلى الممارسات التي تمارس على هؤلاء الأطفال اÄين لا ذنب لهم سوى أنهم 

  كانوا نتاج ظروف اج´عية واقتصادية مزرية.
، نسائلكم عن حصيV اBهودات التي تقوم بها الوزارة السـيدة الوزيرة

وما قمتم به كوزارة وصية للقضاء على هذه الظاهرة الخطيرة التي تنخر جسد 
  مجتمعنا العزيز. 

  وشكرا السـيد الرئيس.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار. السـيدة الوزيرة á الكلمة للإجابة على هذا 

  السؤال، تفضلي.

        ::::يدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامنيدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامنيدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامنيدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامنالس ـالس ـالس ـالس ـ
  شكرا السـيد الرئيس المحترم.

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
أشكر السـيد المستشار على طرح السؤال وعلى �ه´م د�لو 
�لأطفال المتشردين أو في وضعية شارع. هذه الظاهرة السلبية اللي هي 

قامت  ،ة من العوامل، ومن أجل أننا نعرفو أحسن هذه الظاهرةنتيجة مجموع
وزارة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامن ببحث ميداني في مدينة اMار 
البيضاء، حيث أن هذه الظاهرة موجودة أساسا في المدن الكبرى واللي 
اعطاتنا نتائج اللي غادي نعرضوها على الرأي العام في الأسـبوع المقبل إن 

  شاء الله. 
 2011ولكن منذ الآن غادي نعطيكم البعض من هذه المعطيات، أنه في 

د�ل الأطفال في وضعية الشارع في مدينة اMار البيضاء أي  294هناك 
من مجموع المواطنين والمواطنات اللي هما في وضعية الشارع، ومن  8%

لي د�ل الفتيات ال 32د�ل اÄكور، هناك  262هناك  294ضمن هاذ 
د�ل الأ¯ات العاز�ت  2من اBموع د�ل الأطفال، ومنهم  %11كيشكلوا 

سـنة  17سـنة �لنسـبة للأولى و 15اللي مع الأسف السن د�لهم لا يتجاوز 
د�ل الأطفال اللي هام برفقة أ¯اتهم، أ¯ات  �5لنسـبة للثانية، وكاين 

  سـنة.  18عاز�ت اللي هما يفوق سـنهم 
على الأسـباب الأساسـية د�ل هاذ الظاهرة د�ل  ووقفت هذه اMراسة

الأطفال في وضعية شارع، وبينت بأنه في اMرجة الأولى هناك التفكك 
الأسري والعنف الأسري الممارس ضد الأطفال وضد النساء، يعني العامل 

ر المدرسي والطرد من المدرسة والعنف مع الأسف لبعض دالثاني هو اله
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عني السبب الثالث هو الفقر اللي ممكن هو في حد رجال ونساء التعليم، وي
  ذاته سبب، ولكن يمكن لنا نربطوه كذá �لسـببين الأولين. 

إستراتيجيتنا في وزارة التنمية �ج´عية الأسرة والتضامن منبثقة من 
حول  "�لتقائية اBالية"خطة العمل الوطنية للطفو£ وكذá من بر�مج 

رة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامن في مدينة الطفو£ اللي طلقاتو وزا
اMار البيضاء، واللي هي في فترة الإطلاق د�لو في أكادير ومراكش من 

  .أجل تعبئة كل الحكامة المحلية حول حماية الطفو£
�لقول على أنه إذا عملنا مغرب جدير بأطفا¨، خصنا كذá نكونو 

علا جديرة بأطفالها، وذá بفضل قادرين �ش نعملو كل ñة ñة تكون ف
تعبئة اBهودات د�ل كل المتدخلين، والهدف د�ل هاذ خطة العمل 

حول الطفو£ هو أولا معرفة الظاهرة �لقيام بدراسة،  "�لتقائية اBالية"
و�لإضافة إلى هاذ اMراسة قمنا بدراسة واحدة أخرى حول الفتيات 

مشروع القانون اللي تبنته الحكومة خادمات البيوت، وكنهنيو أنفسـنا على 
  من أجل حماية هاذ الفئة من اBتمع. 

الجزء الثاني هو وضع الأولية ف3 يخص حماية الطفو£، والجزء الثالث 
هو التقائية �ش يكون تعاون فعلا ويكون تنسـيق ما بين كل هؤلاء 

  المتدخلين حماية لحقوق الطفل.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  لمستشار، تفضل.شكرا. السـيد ا

        ::::المستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريالمستشار السـيد محمد طريبشبشبشبش
  شكرا السـيد الرئيس.

شكرا السـيدة الوزيرة على هذه المعطيات اMقيقة وهذه الإحصائيات 
التي تدل على أن هناك حقيقة اه´م بهذه الشريحة �ج´عية التي تتعرض 
 لجميع أشكال اÄل والمهانة نتيجة مجموعة من العوامل، التي أشارت لها

السـيدة الوزيرة في الجواب د�لها. هاذي كلها عوامل، لا للعنف المدرسي 
ولا الأسري ولا الفقر ولا التسرب، إلى غير ذá. هذه كلها عوامل تؤدي 

  إلى نمو هذه الظاهرة سواء في المدن الكبرى أو في المدن الصغرى. 
و ذاك ثم هناك الإجراءات، السـيدة الوزيرة، احنا ما بغيناش دائما �خذ

الأرقام أكاديمية ولا نمطية دائما، عند� إحصائيات، عملتو دراسات، راه من 
شحال هاذي وأنتم تتشـتغلوا، ملي جيتوا لهاذ الوزارة الموقرة وأنتم 
كتشـتغلوا، وراكم بذلتو مجهودات كبيرة مع اMو£ ومع الحكومة ومع �قي 

حد الوضع الراهن، جمعيات اBتمع المدني، وشخصتو، دا� الآن عند� وا
  التشخيص د�ل الحا£ الراهنة عند� راه موجود الآن. 

ماذا ينقصنا؟ ينقصنا التفعيل د�ل هاذ اMراسات ود�ل هاذ اBموعة 
د�ل القوانين، اللي خصها تترجم إلى واقع، وذá بتحقيق هذا الشعار 

م وهو الواسع الكبير العريض اÄي سوف ربما سـنفتخر به في يوم من الأ�
"مغرب جدير بأطفا¨"، يجب أن يعمم على الصعيد الوطني، ñو� وإقليميا 

ومحليا، ماشي غير نعطيو بعض المؤشرات أو بعض الDذج في بعض المدن، 
احنا بغينا يتعمم �ش نقضيو على هاذ الظاهرة لأن هذه الظاهرة سلبية 

�لنسـبة لحقوق  وكتعطي واحد الصورة سيئة، يعني كيبان فيها انتهاك كبير
  الطفل، إذا ابقى مسـتمر على هاذ الوضع. 

عند� ما نقولو في هاذ الموضوع حتى للقانون د�ل هذا اللي نزل جديد 
  إن شاء الله د�ل خادمات البيوت عاد نتوسعو إن شاء الله. 

  شكرا السـيد الرئيس، احتراما للوقت سأتوقف.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
á ،الكلمة السـيدة الوزيرة.شكرا السـيد المستشار   

        ::::السـيدة وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامنالسـيدة وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامنالسـيدة وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامنالسـيدة وزيرة التنمية �ج´عية والأسرة والتضامن
السـيد المستشار، فعلا كنتقاسم معك الرأي ف3 يخص ضرورة أنه كل 

لحماية هاذ الأطفال، احنا ما كانش عندني الوقت �ش نذكر  هواحد يعمل يد
عاف �ج´عي كل الأعمال اللي قمنا بها، ولكن �لأخص هاذ وحدات الإس

المتنقل د�ل اMار البيضاء اللي عملنا إعادة الهيكلة د�لها واللي أصبحت، 
  الحمد |، كتمشى بواحد الطريقة جيدة جدا. 

هناك كذá في مكناس خلق وحدات الإسعاف �ج´عي المتنقل 
اللي هي كذá كتقوم بواحد اMور ¯م، �لإضافة إلى التكوين د�ل الفاعلين 

نه ما تظنوش أنه من السهل أنه الواحد يتصل �لأطفال في الشارع لأ
ويرجعهم إلى الطريق الصحيح، وعاود يدمجهم داخل الأسرة ولا داخل 
مؤسسة الرعاية �ج´عية، لأنه هاذ الأطفال كيكونوا ولفوا الشارع وما 

  كيبغيوش يخرجوا من ذاك الشارع، كيكون عندهم واحد التشبث �لشارع. 
د�ل العاملين المحليين في ميدان رعاية  150كاين تكوين د�ل  إذن

د�ل وحدات حماية الطفو£ وكذá العمل  5الطفو£، وكاين كذá خلق 
د�ل مؤسسات التعاون الوطني ف3 يخص تأهيل المؤسسات د�ل الرعاية 

  �ج´عية. 
ة تكلمتيو كذá على الوقاية، الوقاية هي ضرورية وكتطلب الشجاع

كذá وكتطلب تكسير بعض الطابوهات، بحال حماية النساء من التحرش 
الجنسي ومن العنف، هاذي ضرورة �ش يمكن لنا فعلا نحميو الأطفال، 
خصنا نحميو السـيدات، ومحاربة الفقر وكنعرفو اMور الهام اللي كتلعبو 

هو  ر المدرسي الليدالمبادرة الوطنية للتنمية البشرية، وكذá محاربة اله
كذá من مسؤولية رجال ونساء التعليم، اللي خصهم يعرفوا بأن كل طفل 
اللي تم الطرد د�لو من المدرسة إلا وكيصبح معرض للتشرد ومعرض 
للشارع ومعرض أحيا� �لنسـبة للفتيات للزواج المبكر وظواهر وخيمة 

  أخرى في اBتمع. 
رب جدير إذن تعبئة الجميع من أجل حماية الطفو£ ومن أجل مغ

  بأطفا¨.
  شكرا.
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا á السـيدة الوزيرة على مساهمتك في هذه الجلسة.

ننتقل إلى آخر سؤال مبرمج في جدول أعمال هذا اليوم، موجه إلى 
حول ترميم المآثر التاريخية. الكلمة لأحد السادة  ،السـيد وزير الثقافة

  يم السؤال، فليتفضل.المستشارين من فريق التجمع اMسـتوري لتقد

        ::::المستشار السـيد جمال سكاكالمستشار السـيد جمال سكاكالمستشار السـيد جمال سكاكالمستشار السـيد جمال سكاك
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السادة المستشارون،
شرعت الوزارة في مشاريع كبرى لترميم المآثر التاريخية والأسوار 
العتيقة، لكن من الملاحظ أن عملية الترميم لا تخضع لمعايير المحافظة على 

  المعالم التاريخية.
ما هي التقنيات المعتمدة لترميم المآثر  :السـيد الوزير Äا، نسائلكم

  التاريخية؟ وهل هناك تحديد وترتيب للأولو�ت؟
  وشكرا.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا لكم السـيد المستشار، لكم الكلمة السـيد الوزير.

        ::::السـيد بنسالم حميالسـيد بنسالم حميالسـيد بنسالم حميالسـيد بنسالم حميشششش، وزير الثقافة، وزير الثقافة، وزير الثقافة، وزير الثقافة
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة المستشارون المحترمون،
شكرا، السـيد المستشار، على هذا السؤال اMقيق، ولكن �دئ ذي 

راكمنا تجربة جيدة، بحيث  -الحمد |-بدأ نقول فقط في مجال الترميم، يعني 
أن المرممين عند� والقيمين على الإصلاح وكذá الصيانة، صاروا يطلبون في 

  بîان الخليج كقطر وسلطنة عمان وغيرهما.
لى المآثر التاريخية، وهناك ما تم ترميمه وإصلاحه الوزارة هي وصية ع

وما هو في طور الإصلاح والترميم، ونحن نعول وهذا شيء ¯م، حتى لا 
تكون المركزية سـيدة الموقف، اللامركزية بحيث نفوض لمديرينا الجهويين 
ولمندوبينا الإقليميين بعض المهام التي تكمن في تتبع أعمال الإنجاز والتقدم فيه، 

سب طبعا أجندة وحسب الشركات التي نعقد معها عقود في هذا اBال، ح 
 áمع اختيار طبعا المهندسين المعماريين المتخصصين في مجال الترميم وكذ

  المقاولات ذات الخبرة في هذا الميدان. 
ولهذا الغرض، يتم إعداد دفتر تحملات، يلزم كل الأطراف طبقا 

، أي اسـتعمال المواد المحلية من ñة، ومن للمعايير المتبعة في مجال الترميم
ñة أخرى اسـتعمال التقنيات المواتية الخاصة �لترميم، وذá قبل الإعلان 
عن طلبات العروض العمومية، وأثناء إنجاز الأشغال يسهر مفتشو المباني 
التاريخية على توفير الإشراف التقني على الأوراش والتأطير التقني للعمال 

  لى التتبع اMوري لكل مراحل تقدم المشروع.�لإضافة إ

كما أن المصالح المركزية لوزارة الثقافة، تأخذ بعين �عتبار عدة معايير 
أثناء إعداد بر�مج التدخل لترميم المعالم الأثرية، مثلا قضية المسـتعجلات، 
الأسوار الآيV للسقوط طبعا تعطى لها الأسـبقية، كذá الشأن �لنسـبة 

Êتلف مكو�ت التراث المعماري والأثري بمعظم ñات المملكة من للمآثر و 
عمليات الترميم (أسوار، قصبات، مواقع النقوش الصخرية، بعض المدارس 
العتيقة)، إضافة طبعا إلى العمل مع السلطات المحلية وفي إطار شراكات 

  سواء لإنجاز دراسات تقنية أو تمويل مشاريع الترميم. 
باركم، منذ يوم فقط، يوم السبت والأحد، دشنت وأخيرا، فقط لإخ 

موقعين ¯مين جدا، واحد في تطوان موقع تمودة ومتحفه كذá، وتدشين 
موقع اBاز في القصر الكبير، كان الفاتحون المسلمون يحطون فيه الرحال 

  ويجتازونه ويعبرونه للجهاد في الأندلس. 
هناك حقيقة مواقع  أ�م السابقة، 10كذá في مراكش، يعني في هاذ 

أثرية ¯مة، هي قصر الباهية ودار الباشا والمنارة وطبعا كذá مآثر أخرى 
قمنا بترميمها. كذá الشأن بمدينتي، لا يلزم أن أنسى مدينتي مكناس، بمعنى 
 .áصهريج السواني وما إلى ذ áإسطبلات الإسماعيلية، الروا وكذ

ون بهذا الموقع التاريخي واللكسوس في العرائش، كذá نحن الآن ¯تم
  الكبير. 

وأعتقد أن هذه الترم3ت والإصلاحات، ولكن كلمة المفتاح الأخرى 
هي الصيانة، لا يكفي أن نرمم ونصلح لأن الزمان يفعل فع& بهذه المآثر 

  أيضا، إذن لابد من الحرص على �سـتمرارية أي �لصيانة. 
�ت تذر أر�حا وهذه الإصلاحات وهذه الترم3ت وهذه الصيا

ومداخيل على الوزارة المعنية، وطبعا تنعش سوق السـياحة، وتسـتفيد منها 
حتى وزارة المالية التي تخصم في هذه المداخيل مسـتحقات تعود لها من 

  حيث القانون. 
  وشكرا.

        السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:السـيد رئيس الجلسة:
شكرا للسـيد الوزير. السـيد المستشار لكم الكلمة في إطار التعقيب، 

  تفضلوا. 

        ::::المستشار السـيد جمال سكاكالمستشار السـيد جمال سكاكالمستشار السـيد جمال سكاكالمستشار السـيد جمال سكاك
أشكرك السـيد الوزير على جوابك. ونحن متفقين على أن المآثر 
التاريخية لبلاد� كنز يجب الحفاظ عليه لأنه يؤرخ Mو£ يعود �ريخها إلى 
قرون، و�لتالي علينا أن نعتني بهذا التراث التاريخي وندعم البحث العلمي 

   في هذا الباب عن طريق معهد الآ2ر.
  السـيد الوزير، 

نذكركم أنه أثناء مناقشة القانون المالي أكدتم على أن الوزارة بصدد فتح 
أشغال ترميم موقع وأسوار مدن �زة ودمنات ومواقع وليلي وقصر البديع 
ومآثر �ريخية بمدينة الصويرة وضريح يوسف ابن �شفين، وموقع مدينة 



 2011        أكتوبرأكتوبرأكتوبرأكتوبردورة دورة دورة دورة     ––––مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين مداولات مجلس المستشارين 

35 

 )2011أكتوبر  18( 1432ذي القعدة  20

طني. هناك مآثر أخرى فاس ومكناس، تراث عالمي من هذا البر�مج الو 
لازالت تنتظر، منها القصبة التي تعتبر معلمة �ريخية �لنسـبة لمدينة خنيفرة 
وز�ن والقنطرة التاريخية المشـيدة على نهر أم الربيع وسط المدينة لم تعرف 

  ترم3 لمدة طويV إلى حد الآن. 
  السـيد الوزير، 

ذه المآثر لأنها المطلوب منكم مضاعفة الجهود من أجل الحفاظ على ه
� الحافل �لأمجاد والمنجزات. îريخ ب�  

  وشكرا. 

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيد الوزير، لكم الكلمة في إطار التعقيب. 

        ::::السـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافة
شكرا السـيد المستشار المحترم على هذه الغيرة التي تبدونها، لكن 

ل التي تتعلق �لترميم الوزارة كيد واحدة لا يمكن أن تصفق، كل هذه الأعما
والإصلاح والصيانة لابد وأن يكون لنا شركاء، سلطات محلية وكذá طبعا 

  وزارات كوزارة السـياحة على وجه التحديد. 

ونسيت مثلا أن أذكر، ما يمكن ليش نجيب جرد كامل لكل المواقع 
د الأثرية وكل المآثر لأنها كثيرة، ولكن أعتقد بأن واحد القسط ¯م منها، الحم

 |، قمنا بترميمه على الوجه الأحسن، بحيث أصبح قابلا للز�رة من طرف
  أ� نسيت أن أذكر قبور السعديين في مراكش.  .الزوار

وكذá أختم القول بأن عند� مشروع مشترك مع وزارة السـياحة 
مشاريع ¯يكلة، أصبحنا الآن طبعا مع  �6لنسـبة للقصور والقصبات، هناك 

  والقطاع الخاص ووزارة السـياحة ونحن.  (CDG)ومع  (AXA)شركة 
والآن إن شاء الله نحن انطلقنا ورصد� غلافا ماليا ¯ما لتأهيل هذه 
القصبات وجعلها تلبي حاجيات قامت على دراسة ميدانية في مختلف بîن 
أورو� وأمريكا، هناك حاجة قوية من طرف هؤلاء السائحين لكي يكونوا في 

وا في هذه القصبات وليكونوا في هذه القصور، وأعتقد أن الصحراء وليكون
هذا شيء جميل جدا وسـيعود �لنفع على بلاد� وعلى وزارة السـياحة 

  ووزارة الثقافة، وطبعا على وزارة المالية.

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  شكرا، سـنكون بهذا قد أنهينا جدول أعمال هذا اليوم. 

  .ورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسةأشكر الجميع، 


